
ТОЛЬКО В «РГ» Россия продолжает крупные международные 
музыкальные проекты 

Музы в роли дипломата

Владимир Баршев

Т
ехнология проверки на-
личия ОСАГО с помощью 
камер автоматической 

фиксации уже готова к эксплу-
а та ц и и .  О с та л о с ь  т о л ь к о 
несколько вопросов, которые 
должна решить рабочая груп-
па. В нее входят представители 
Госавтоинспекции, Российско-
го союза автостраховщиков и 
Центробанка. Но уже очевидно, 
что эта история будет отложена 
до конца года. 

Президент Российского со-
юза автостраховщиков Евге-
ний Уфимцев сообщил о том, 
что аппаратура для проверки 
автомобилей на наличие ОСА-
ГО с помощью камер фотови-
деофиксации может зарабо-
тать уже в ближайшее время.

По его словам, проблемы с 
базой данных страховщиков 
решены. Ее достоверность — 
99,98 процента. Это говорит о 
том, что в базе может, конечно, 
не оказаться застрахованной 

машины. Но только в очень ред-
ких случаях. Из общего числа 
машин лишь два автомобиля из 
ста могут не оказаться в этой 
базе .  

Основной спор между стра-
ховщиками и ГИБДД шел о по-
лучении данных. Страховщики 
никак не соглашались переда-
вать информацию о застрахо-
ванных машинах МВД. А мини-
стерство отказывалось посы-
лать запросы в базу к страхов-
щикам. 

В итоге страховщики согла-
сились просто передать мини-
стерству внутренних дел базу 

данных заключенных догово-
ров ОСАГО и обновлять ее ре-
гулярно. 

Как это должно работать? 
Для начала предлагается выис-
кивать незастрахованных среди 
нарушителей правил. Дело в 
том, что обработать информа-
цию по всем проехавшим под 
камерой машинам довольно 
сложно. Ведь в сутки, например, 
под столичной камерой проез-
жает около 4 миллионов авто-
мобилей. 

Поэтому предполагается, 
что ГИБДД, получив данные о 
нарушителях, проверит каждо-

го из них на наличие полиса 
ОСАГО Но только нарушителей. 
По скромным подсчетам, в день 
в стране выявляется около 700 
тысяч нарушителей. По данным 
РСА, незастрахованных на все 
количество транспорта прихо-
дится около 10 процентов. Из 
нарушителей, выявленных за 
день, потребуется наказать око-
ло 70 тысяч автовладельцев. 

То есть привлекать к ответ-
ственности за отсутствие поли-
са будут только тех, кто уже по-
пался на другом нарушении 
правил. Например, за превыше-
ние скорости или пересечение 
разметки. При этом тех, кто не-
правильно припарковался, про-
верять по этим базам не будут. 

Но это только первый этап. И 
на нем предусмотрено, что за 
отсутствие полиса автовладе-
лец будет отвечать только один 
раз в сутки. По аналогии с тех-
осмотром. Это будет считаться 
длящимся нарушени-
ем. За него нельзя на-
казать несколько раз. 

Ирина Муравьева

Е
ще не так давно юные 
музыканты из России 
выступали по всему 
миру,  в  ЮНЕСКО, 
ООН, перед Папой 
Римским,  в  штаб-
квар тире НАТО. Вре-
мена изменились, но 
музыка Чайковского, 

Рахманинова, Моцарта, Бетхо-
вена продолжает оставаться 
все той же всечеловеческой 
ценностью, способной объеди-
нять людей. В этом году во мно-
гих залах мира будут звучать 
сочинения Сергея Рахманино-
ва, которому исполняется 150 
лет. На его родине, в Великом 
Новгороде, 21 марта впервые 
откроется новый Международ-
ный юношеский конкурс пиа-
нистов им. С.В. Рахманинова, 
художественным руководи-
телем  которого стал знамени-

тый пианист, глава и «мотор» 
молодежных музыкальных 
проектов Денис Мацуев. Нака-
нуне он дал интервью «РГ».

Вы открываете новый меж-
дународный конкурс, в про-
шлом году провели первый 
Международный конкурс Рах-
манинова для пианистов, 
композиторов и дирижеров. А 
летом уже состоится кон-
курс Чайковского, объявивший 

недавно сбор заявок. Как в та-
кой сложной обстановке 
в мире удается делать в Рос-
сии крупные международные 
проекты? 

ДЕНИС МАЦУЕВ: Конечно, трудности 
есть, но конкурс Рахманинова, 
который мы провели прошлым 
летом, стал одним из главных 
музыкальных событий года, его 
трансляции смотрели более 10 
миллионов зрителей в 74 стра-
нах мира! Мы, кстати, потому 

провели его на год раньше 
150-летия Сергея Васильевича, 
что надо было как-то развести 
по времени два больших кон-
курса — Рахманинова и Чай-
ковского — две наши музыкаль-
ные Олимпиады, которые невоз-
можно делать в одно время, сби-
вать внимание с одного на дру-
гое. Я считаю, что это решение 
было абсолютно правильным. 
Рахманиновский конкурс произ-
вел колоссальное впечатление в 
мире своим необычным форма-
том, своей программой, тем, что 
не только пианисты, но и дири-
жеры, и композиторы участво-
вали в нем.

Учитывая сегодняшние об-
стоятельства, лауреатам 
Рахманиновского конкурса 
удается организовать между-
народное продвижение? 

ДЕНИС МАЦУЕВ: Все стало сложнее, 
но наши лауреаты имеют при-

глашения, они на слуху, гастро-
лируют, развиваются, продол-
жают дальше идти вперед. Все 
они выступили с лучшими рос-
сийскими оркестрами и не 
только с российскими, они ез-
дят за рубеж, великолепно вы-
ступают — и Иван Бессонов, и 
Александр Ключко, и Ева Ге-
воргян, и другие. Знаю, что кое-
кто из «рахманиновских» бу-
дет пробоваться и на конкурс 
Чайковского. 

Как завоевать НАТО
Но буквально через неделю вы 
откроете новый конкурс Рах-
манинова. Чья это идея и как 
сложилась ситуация, что 
фактически вы стали «па-
троном» молодых 
пианистов, причем 
не только в России? 
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Один из самых памятных концертов 
Дениса Мацуева — в театре 
Сандерса в Кембридже. Сегодня невозможно представить, 

чтобы русские дети приехали 
в штаб-квартиру НАТО, 
а тогда генсек НАТО 
Манфред Вёрнер аплодировал нам стоя!
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ТЕХНОЛОГИИ Комитет 
Госдумы поддержал 
проект о цифровом рубле

Рассчитаемся 
цифрами

Владислав Куликов

Комитет Государственной Думы по государственному 
строительству и законодательству рекомендовал при-
нять в первом чтении проект поправок в Гражданский 
кодекс, прописывающих правила для цифрового руб-
ля. При этом председатель Комитета Госдумы Павел 
Крашенинников особо подчеркнул, что документ под-
держан с учетом высказанных к нему замечаний. 
То есть инициатива будет дорабатываться.

Предполагается, что цифровой рубль станет безна-
личным денежным средством, валютой России. Как и 
безналичные деньги, цифровой рубль сделает возмож-
ными дистанционные платежи и расчеты онлайн. 

С другой стороны, как и наличные, цифровой рубль 
может использоваться в офлайн-режиме — при отсут-
ствии доступа к интернету.  Иными словами, вам не 
нужна будет связь с терминалом, чтобы расплатиться. 
Это будет отличать цифровой рубль от обычной карты, 
хранящей условно бумажные деньги.

«У нас было проведено много совещаний с ЦБ РФ, 
много конструктивных дискуссий, этот законопроект 
рассматривался также экспертами Совета при прези-
денте РФ по кодификации и совершенствова-
нию гражданского законодательства», — ска-
зал «РГ» Павел Крашенинников.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил правила 
компенсации дольщику

Метры 
вместо денег

Наталья Козлова

Исключительно полезное для участников долевого 
строительства разъяснение сделал Верховный суд РФ, 
после того как пересмотрел результаты спора дольщи-
цы и фирмы-застройщика. 

Эксперты рынка недвижимости утверждают, что 
ситуация, в которую попала наша героиня, в реально-
сти встречается довольно часто. Суть сложившейся 
картины такова. Дольщица, которая заранее оплатила 
квартиру в строящемся доме, лишилась права на уже 
оплаченные квадратные метры после передачи дома на 
достройку совсем другой организации. 

Юристы уверяют, что в таких случаях добросовест-
ному дольщику приходится долго и трудно бороться, 
чтобы отстоять свои права.

Подобные правовые казусы, судя по судебной прак-
тике, происходят чаще всего в тех случаях, когда речь 
идет о не очень больших фирмах-застройщиках, кото-
рые в итоге не могут выполнить свои обязательства 
перед гражданами, вложившимися в будущее жилье. 

В большинстве аналогичных случаев на смену 
застройщика, у которого в силу разных обстоятельств 
не вышло вручить поверившим ему гражда-
нам ключи от квартир, приходит другой 
застройщик. 

ФИНАНСЫ Неожиданный 
банковский мини-кризис 
в США может повлиять 
на доллар, евро и рубль

Кто вообще 
в курсе

Роман Маркелов

Еще всего лишь неделю назад мировой рынок и анали-
тики не сомневались, что крупнейшие центробанки — 
Европейский ЦБ (ЕЦБ) и Федеральная резервная си-
стема (ФРС) США — спокойно и по плану продолжат 
повышать процентные ставки. Оба — на 0,5 процентно-
го пункта. Буквально за несколько последних дней, 
учитывая банковский мини-кризис (приставка 
«мини» актуальна на данный момент) в США и тенден-
цию к росту инфляции в еврозоне, прогнозы, мягко го-
воря, могут быть пересмотрены. Последствия ощутят 
все мировые финансовые  системы и валюты, и россий-
ские — тоже. 

Аналитики практически не сомневались, что ФРС 
на плановом заседании 22 марта поднимет ключевую 
долларовую ставку на 0,5 процентного пункта, до 
5,25%. Кроме этого, рынок закладывал пик по ставке 
ФРС в июне на уровне 5,75% и не ожидал снижений 
ставки в этом году. Также рынок ожидал, что ЕЦБ на за-
седании уже в этот четверг, 16 марта, должен был под-
нять основные процентные ставки на те же 0,5 про-
центного пункта: депозитную ставку до 3%, 
ставку рефинансирования — до 3,5%. Рынок 
закладывал пик по депозитной ставке в 4%.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 15.03.23

Австралийский доллар 49,9956
Азербайджанский манат 44,2310
Армянский драм** 19,3402
Белорусский рубль 26,5811
Болгарский лев 41,1586

Бразильский реал 14,3506
Венгерский форинт** 20,4095
Вон Республики Корея*** 57,3509
Вьетнамский донг**** 31,8370
Гонконгский доллар* 95,9948

Грузинский лари 29,0342
Датская крона 10,8136
Дирхам ОАЭ 20,4729
Доллар США 75,1927
Евро 80,5192

Египетский фунт* 24,3445
Индийская рупия** 91,9847
Индонезийская рупия**** 48,9090
Казахстанский тенге** 16,4658
Канадский доллар 54,7653

Катарский риал 20,6573
Киргизский сом** 86,0133
Китайский юань 10,9296
Молдавский лей* 40,0934
Новозеландский доллар 46,7323

Новый туркменский манат 21,4836
Норвежская крона* 71,0814
Польский злотый 17,2539
Румынский лей 16,3551
СДР 100,4386

Сербский динар** 68,6536
Сингапурский доллар 55,7809
Таджикский сомони* 68,8975
Таиландский бат* 21,7832
Турецкая лира* 39,6452

Узбекский сум**** 65,8415
Украинская гривна* 20,3508
Фунт стерлингов 91,4268
Чешская крона* 33,9027
Шведская крона* 70,8189

Швейцарский франк 82,4843
Южноафриканский рэнд* 41,3029
Японская иена** 56,5146
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
смягчила наказание 
за неуплату налогов

Возмести 
ущерб и спи 
спокойно

Татьяна Замахина

Госдума в третьем чтении приняла правительственный 
закон о смягчении ответственности за уклонение от 
уплаты налогов и других платежей. Инициатива была 
подготовлена во исполнение поручения президента РФ 
по итогам встречи с общественной организацией «Де-
ловая Россия».

При уплате в полном объеме недоимки, пеней и 
штрафов в возбуждении уголовного дела будет отка-
зано, а заведенное дело остановят. Сейчас эта опция 
доступна лишь тем фигурантам налоговых дел, ко-
торые привлекаются к уголовной ответственности 
впервые.

Также в Уголовном кодексе РФ предлагается умень-
шить максимальный срок наказания в виде лишения 
свободы по ряду статей, которые связаны с уклонени-
ем от уплаты нало-
гов. Он снижается с 
шести до пяти лет.

С четырех до 
трех лет сократит-
ся максимальное 
наказание за укло-
нение от уплаты 
страховых взносов. 
По статье о сокры-
тии налогооблагае-
мых финансов или 
имущества срок 
уменьшится с семи 
до пяти лет.

Как заявил депу-
татам замминистра 
юстиции Вадим Фе-
доров, изменения 
будут способствовать свободе предпринимательской 
деятельности «как важнейшему элементу экономи-
ческого суверенитета». Уменьшение максимального 
срока наказания, добавил он, позволит перевести дан-
ные наказания из тяжкой категории в среднюю и не-
большой тяжести.

«Важно, чтобы люди не отбывали большой срок в 
тюрьме, а работали на предприятиях и выплачивали 
штрафы, — заметил в комментарии «Российской газе-
те» член Комитета Госдумы по бюджету и налогам Ни-
кита Чаплин. — Таким образом, мы не только миними-
зируем количество случаев уголовного преследования 
неплательщиков, но и сможем вернуть неуплаченную 
сумму в полном объеме».

«У государства нет задачи во что бы то ни стало на-
казать предпринимателя, подвергнуть его репрессиям, 
— подчеркнул член Комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Абдулхаким Гаджиев. 
— Если предприниматель в силу тех или иных причин 
нарушил закон, но затем раскаялся, возместил ущерб, 
то пусть работает дальше. Так мы сохраним бизнес, ра-
бочие места».

Член Комитета по экономполитике Сергей Алтухов 
назвал такой закон «шагом навстречу отечественно-
му бизнесу, который ежедневно испытывает давление 
из-за непредсказуемой фантазии западных стран, вы-
думывающих все новые и новые санкционные барьеры 
для нашей страны».  

ЗАКОНОПРОЕКТ 
За дискредитацию и фейки 
об участниках СВО ввели 
серьезное наказание

Взяли 
под защиту

Татьяна Замахина

Административная и уголовная ответственность будет 
грозить за дискредитацию всех участников специаль-
ной военной операции и распространение фейков о во-
еннослужащих и добровольцах. Максимальные штра-
фы — до пяти миллионов рублей, тюремные сроки — до 
15 лет. Такой закон приняла Госдума в третьем чтении.

Прежние нормы касались только нападок на Воору-
женные силы, а теперь закон защитит всех тех, кто вы-
полняет задачи в зоне СВО — вне зависимости от ста-
туса. Кроме того, поднимаются верхние планки нака-
зания. «Все, кто сегодня, рискуя своей жизнью, обес-
печивает безопасность страны и граждан, защищены 
от провокаций и лжи, — прокомментировал принятие 
закона один из его авторов, председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин. — Подобные действия недопустимы». 
Спикер подчеркнул, что это «куда больше, чем измене-
ния в Уголовный кодекс». «Это в мозгах изменения», 
— пояснил он, добавив, что необходимо сохранить до-
брую память о героях.

За распространение ложной информации об ис-
пользовании Вооруженных сил и об оказании добро-
вольцами содействия военным установят уголовный 
штраф — от 700 тысяч до 1,5 миллиона рублей. За та-
кие фейки могут назначить год исправительных ра-
бот, до пяти лет принудительных работ или лишить 
свободы на тот же срок. Если преступление совершено 
из корыстных побуждений или по мотивам политиче-
ской, расовой, национальной или религиозной ненави-
сти, штраф составит до пяти млн рублей, а уголовный 
срок — до десяти лет. В случае когда ложная информа-
ция повлекла тяжкие последствия, срок лишения сво-
боды вырастет максимум до 15 лет.

Наказание за дискредитацию ВС РФ, а также дей-
ствий добровольцев на фронте будет несколько отли-
чаться. Речь идет о публичных действиях, которые под-
вергают сомнению использование армии и доброволь-
цев для защиты интересов России и ее населения. Как 
объяснили в ГД, сюда входит оскорбление участников 
СВО, искажение ее целей, публичные требования о ее 
прекращении.

За первый случай дискредитации установят адми-
нистративный штраф: для граждан — 30—50 тысяч, для 
должностных лиц — 100—200 тысяч, а для компаний — 
300—500 тысяч рублей. Повторное деяние в течение 
года будет чревато уголовным наказанием — штрафом 
для граждан в диапазоне 100—300 тысяч рублей, либо 
принудительными работами или лишением свободы 
на пять лет. Если доказано, что дискредитация приве-
ла к массовым беспорядкам, к смерти и вреду здоро-
вью людей, штраф вырастет до 1 млн рублей, срок — до 
семи лет.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил состояние электросетевого хозяйства 
с главой «Россетей»

Ток идет по плану
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин поручит про-
работать финансовые 

вопросы, чтобы ПАО «Россети» 
смогло в срок выполнить второй 
этап развития энергоснабжения 
Восточного полигона железных 
дорог. Проект масштабный и 
важный для перенаправления 
внешней торговли, заметил он.

Глава правительства обсудил 
текущую деятельность крупней-
шей электросетевой компании 
страны с ее генеральным дирек-
тором Андреем Рюминым. «По 
итогам прошлого года отрасль 
электроэнергетики была среди 

лидеров. Несмотря на санкции, 
непростую ситуацию, вызовы, 
различные прогнозы негатив-
ные, показала рост», — подчерк-
нул Мишустин. В прошлом году 
отпуск электроэнергии вырос на 
1%, рассказал глава «Россетей». 
Уровень расчетов по ее передаче 
составил практически 99%, что 
в компании считают очень хоро-
шим результатом. «Главное для 
нас — это надежность. И в 2022 
году — если говорить про высо-
кую сторону, то есть про сеть 
110 кВт и выше — аварийность у 
нас упала на 4% по сравнению с 
2021 годом», — доложил Рюмин.

«Россети» участвуют в круп-
ном проекте развития Восточно-

го полигона железных дорог. Ва-
жен он, поскольку внешняя тор-
говля на Восток сегодня стала од-
ним из ключевых направлений 
для страны. Для компании это 
самый крупный раздел инвести-
ционной программы. Он делится 
на два этапа. На первом этапе из 
14 объектов 13 завершены, до-
ложил Андрей Рюмин. «В теку-
щем году мы планируем закон-
чить последний объект — запу-
стить 500-киловольтную линию 
Усть-Кут — Нижнеангарская и 
подстанцию 500 кВ «Нижнеан-
гарская», которая находится в 
Республике Бурятия», — уточнил 
он планы. По первому этапу все 
работы идут по графику, в этом 
году он будет полностью завер-
шен, заверил собеседник пре-
мьера. Для второго этапа преду-
смотрено семь основных элек-
тросетевых объектов строитель-
ства. Там тоже все в графике и 

синхронизировано с «Россий-
скими железными дорогами». 
«Никаких рисков срыва, сдви-
га мы не видим. У нас работает 
больше десятка подрядных ор-
ганизаций», — рассказал Рюмин. 
Но есть вопросы по средствам, 
признался глава компании. «До 
конца не урегулированы источ-
ники финансирования второго 
этапа», — заметил он и попросил 
премьера дать необходимые по-
ручения относительно источ-
ников финансирования инве-
стиционной программы группы 
компаний «Россети».

Михаил Мишустин указал на 
масштаб задач в рамках проекта 
Восточного полигона и необхо-
димость приложить все усилия 
для реализации проекта. Он по-
ручит вице-премьеру Алексан-
дру Новаку и министру финан-
сов Антону Силуанову совмест-
но с «Россетями» проработать 

все вопросы, связанные с инве-
стиционной программой. «Что-
бы и по второму этапу все было 
сделано», — пообещал премьер.

Отдельно председатель пра-
вительства поинтересовался 
работой «Россетей» в новых 
регионах страны, которые важ-
но обеспечить объектами сете-
вой инфраструктуры. Компания 
восстановила более 3500 объек-
тов электроснабжения, расска-
зал Андрей Рюмин. Эта инфра-
структура обеспечивает элек-
троснабжением такие города, 
как Горловка, Светлодарск, Се-
веродонецк, Мариуполь, Волно-
ваха. Выполнены работы, чтобы 
выдавать мощности Луганской 
ТЭС. «Подключены более тыся-
чи многоквартирных домов, бо-
лее 35 тысяч индивидуальных 
жилых строений. Мы подклю-
чили более 25 насосных стан-
ций, более 40 школ и детских са-
дов», — рассказал руководитель 
«Россетей».

«Стабильная работа элек-
тросетевого хозяйства — залог 
поступательного развития го-
сударства и выполнения на-
циональных целей развития», 
— заключил Мишустин. Он по-
просил главу «Россетей» лич-
но следить за всеми проекта-
ми и держать планы на особом 
контроле.  

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин заявил, 
что для достиже-
ния победы России 
во всех областях 
людям нужно про-
явить консолида-
цию и собранность. 
Глава государства 

отметил, что сейчас для Запа-
да речь идет об улучшении гео-
политического состояния, а для 
России — это борьба за выжива-
ние государственности РФ.

Вчера президент прилетел в 
Бурятию и посетил Улан-Удэн-
ский авиационный завод, ко-
торый специализируется на 
производстве вертолетов. Там 
он пообщался с рабочими, кото-
рых интересовали глобальные 
вопросы мироустройства. «Что 
мы можем сделать для победы 
России? Как мы можем помочь 
и принести мир в каждый дом?» 
— поинтересовался один из со-
трудников предприятия.

Президент традиционно на-
чал с истории вопроса. Путин 
указал на то, что все современ-
ные международные проблемы 
начались после развала Совет-
ского Союза. «Потому что мир 
был создан и мироустройство — 
до сих пор оно еще имеет место 
быть — оно было создано после 
Второй мировой войны стра-
нами — победительницами во 
Второй мировой войне. Прежде 
всего Соединенными Штатами 
и Советским Союзом», — сказал 
он. А дальше система двуполяр-
ного мира начала трещать после 
развала СССР. По словам прези-
дента, тогда казалось, что с раз-
валом СССР основа для проти-
востояния с Западом исчезла, 
но это не так. Путин напомнил, 
что с этого момента началось 
давление на Россию. «Пятую ко-
лонну начали создавать внутри, 
чтобы раскачивать внутрипо-
литическую ситуацию, насла-
ли на нас целые орды междуна-
родных террористов, которые 
в разных регионах страны на-
чали действовать, в том числе и 
прежде всего на Северном Кав-
казе», — описал ситуацию пре-
зидент. 

По словам Путина, особая 
роль в этом процессе уделялась 
Украине. Россия терпеливо в 
течение десятилетий пыталась 
наладить отношения с Украи-
ной, но ситуация изменилась 
после госпереворота 2014 года. 
Президент напомнил, что Рос-
сия восемь лет пыталась угово-
рить партнеров решить пробле-
мы Донбасса мирным путем, 
а они «обманывали и водили 
за нос». Говоря о сложившей-
ся сейчас ситуации на Украи-
не, Путин отметил, что Россия 
в отличие от Запада не улучша-
ет свое геополитическое поло-
жение, а борется за сохранение 
своей государственности. «Для 
нас это не геополитическая за-
дача, а задача выживания рос-
сийской государственности, 
создания условий для будуще-
го развития страны и наших де-
тей», — подчеркнул он. «Для того 
чтобы приблизить мир и ста-
бильность, нам, конечно, нужно 
проявить консолидацию наше-

го общества, собранность. Когда 
противник увидит, что наше об-
щество сильное, внутренне со-
бранное, консолидированное, 
тогда, без всякого сомнения, 
произойдет то, к чему мы стре-
мимся: и успех, и победа», — про-
должил президент.

Другая сотрудница завода 
рассказала о своих переживани-
ях по поводу российской эконо-
мики и ВВП. «Мы следим за ВВП, 
нас весь год держал в напряже-
нии страх, что экономика Рос-
сии может не выдержать и рух-
нуть», — сказала она. «Меня 
так же, как и вас, поверьте», — 
рассмеялся в ответ Путин. Пре-
зидент заявил, что противник, 
вводя санкции, рассчитывал, 
что экономика РФ рухнет через 
2—3 недели или через месяц. «На 
то, что остановятся предпри-
ятия в связи с отказом наших 
партнеров работать в экономи-
ческой сфере вместе с нами. Рух-
нет финансовая система. Тысячи 
людей, десятки тысяч останутся 
без работы, выйдут на улицы, 
будут протестовать. Россия бу-
дет раскачана изнутри и рухнет. 
Вот на что был расчет», — пояс-
нил он. Однако, подчеркнул Пу-
тин, этого не произошло. «Ока-
залось, что фундаментальные 
основы стабильности России го-
раздо прочнее, чем кто-то рань-
ше об этом думал», — добавил он. 
Путин также заявил, что когда 
западные компании уходили из 
России, то думали, что все рух-
нет, но российский бизнес легко 
заменил их на рынке.

Укрепилась и финансовая 
система России благодаря дей-
ствиям ЦБ и правительства. 

«Да, у них тоже был сбой, у них 
было снижение, но сейчас с пол-
ной уверенностью можно ска-
зать, что финансовая система 
России не только выстояла под 
этим давлением, но она укре-
пилась, стала более самостоя-
тельной и развивается на соб-
ственной базе, и развитие идет 
уверенно. И это принципиаль-
ный вопрос», — добавил прези-
дент. Предрекаемого России се-
рьезного падения ВВП также не 
произошло. В 2022 году этот по-
казатель несколько снизился, 

но вопреки предсказаниям мно-
гих всего на 2,1%, заявил Путин. 
Глава государства напомнил, 
что по сути ВВП представляет 
собой все, что страна произво-
дит в течение года. «У нас тренд 
идет на повышение. Семь по-
следних месяцев производство 
растет, и ВВП страны увеличи-
вается. Семь месяцев подряд», — 
описал он ситуацию.

В целом президент отметил, 
что прошлый год пошел стране 
на пользу. «Россия прошла очень 
важный этап своего развития за 
этот год. Знаете, важнейший ре-
зультат 2022 года в чем заклю-
чается? Мы кратно повысили 
наш экономический суверени-
тет», — подчеркнул он.

Один из рабочих спросил 
президента, не мешает ли де-
фицит кадров в оборонно-про-
мышленном комплексе испол-
нять гособоронзаказ. «Меша-

ет, да. Но знаете, если ничего не 
мешает, то тогда нужно спать 
ложиться, все хорошо, можно 
хрюкнуть сразу. А когда что-то 
мешает, надо что-то преодоле-
вать, надо работать над собой, 
над решением этих проблем», — 
отреагировал Путин.

Также президент сообщил, 
что минпромторг передал ми-
нобороны список востребован-
ных профессий по теме отсроч-
ки от призыва для сотрудников 
ОПК. По его словам, ведомства 
«сейчас в диалоге между собой 
и должны определиться, какое 
решение принять». Путин под-
черкнул, что ОПК работает в ин-
тересах минобороны, поэтому 
«должен быть найден баланс» 
между его интересами и самим 
производством.  

При уплате 
в полном объеме 
недоимки и пеней 
в возбуждении 
уголовного дела 
будет отказано, 
а заведенное дело 
остановят

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в Улан-Удэ обсудил с рабочими 
ситуацию на Украине и экономику России

Задача на выживание
Проект «Моя карьера» 
стартовал в Луганске

На этой неделе в Луганске 
прошел очередной образова-
тельный семинар «РосЛик-
без», в котором мне довелось 
принять участие вместе с за-
местителем cекретаря Гене-
рального совета «Единой Рос-
сии» Дарьей Лантратовой, за-
местителем министра труда и 
соцзащиты Алексеем Вовчен-
ко, заместителем председате-
ля ФНПР Александром Шершу-
ковым. Отмечу, что подобные 
мероприятия регулярно про-
водятся в Луганской Народной 
Республике. Их целью является 
разъяснение жителям нового 
субъекта Федерации основ рос-
сийского законодательства.

Прошедший семинар стал 
уже третьим по счету. В нем 
участвовали врио главы ЛНР 
Леонид Пасечник, председа-
тель и депутаты Народного со-
вета республики, представите-
ли профсоюзного движения и 
объединений работодателей.

В рамках этого семинара со-
стоялось подробное обсужде-
ние проекта нового закона «О 
занятости населения в Россий-
ской Федерации». Напомню, 
что данный документ был под-
готовлен нами еще в прошлом 
году, два месяца назад мы вне-
сли его в Госдуму и одновре-
менно начали широкое обсу-
ждение во всех регионах нашей 
страны, а 15 марта планируем 
рассмотреть законопроект на 
пленарном заседании в первом 
чтении.

Отмечу, что основной целью 
нового закона является созда-
ние такой службы занятости, 
которая будет максимально 
удобна для людей. Именно та-
кой подход заложен в Народной 
программе «Единой России». 
Причем служба занятости бу-
дет оказывать услуги не только 
безработным, но и тем, кто на-
ходится под риском увольне-
ния, в поиске более подходяще-
го рабочего места, участникам 
специальной военной опера-
ции и членам их семей. Увели-
чатся максимальный и мини-
мальный размеры пособия по 
безработице.

В Луганске мы с коллега-
ми обсудили концепцию ново-
го законопроекта и различные 
проблемы, с которыми сталки-
ваются как безработные, так и 
работающие жители ЛНР. Лиде-
ры профсоюзов республики за-
дали ряд актуальных вопросов, 
связанных с развитием трудо-
вых отношений в регионе. Так-
же речь шла о платформенной 
занятости, то есть о защите тру-
довых прав таксистов, курье-
ров и представителей других 
специальностей, работающих 
на цифровых платформах. Это 
очень важный разговор для нас, 
поскольку как раз сейчас мы 
вместе с правительством и соц-
партнерами готовим законо-
проект о регулировании плат-
форменной занятости.

В результате коллеги из Лу-
ганской Народной Республи-
ки поддержали наши инициа-
тивы и выразили готовность 
в скором времени в полном 
объеме реализовать их в своем 
регионе.

Кроме того, на семина-
ре было объявлено о старте 
проекта «Моя карьера с «Еди-
ной Россией» в ЛНР. С 1 января 
он уже активно реализуется в 
85 субъектах Федерации. Его 
цель состоит в предоставле-
нии гражданам новых возмож-
ностей для трудоустройства и 
дополнительного профессио-
нального образования. Особое 
внимание в рамках проекта 
уделяется выпускникам вузов: 
мы вместе со службой занято-
сти помогаем молодым людям 
трудоустроиться, поддержива-
ем работодателей, принимаю-
щих на работу молодых специ-
алистов.

И, конечно, еще одним пред-
метом обсуждения на семинаре 
стала социальная интеграция 
новых территорий в россий-
ское правовое пространство, в 
том числе реализация четырех 
законов, вступивших в силу 
1 марта, в соответствии с кото-
рыми в новых регионах начали 
действовать пенсионная систе-
ма и система социального стра-
хования России.

Подобные семинары будут 
проводиться в ЛНР и дальше: 
дважды в месяц. В рамках этих 
мероприятий эксперты будут 
помогать региональным спе-
циалистам повышать квали-
фикацию, в концентрирован-
ном виде подавать всю необхо-
димую информацию, которую 
необходимо учитывать в пере-
ходный период. Считаю эту ра-
боту чрезвычайно важной.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Андрей Рюмин доложил Михаилу Мишустину о восстановлении электросе-
тевых объектов в новых регионах.

А К Ц Е Н Т

Стабильная работа электросетевого 
хозяйства — залог поступательного 
развития государства и выполнения 
национальных целей развития

А К Ц Е Н Т

Для нас это не геополитическая задача, 
а задача выживания российской 
государственности

Владимир Путин посетил Улан-
Удэнский авиационный завод, 
выпускающий вертолеты.
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КОНКРЕТНО

Президент обсудил развитие регионов Дальнего Востока

Владимир Путин в Улан-Удэ провел совещание по во-

просам реализации программы развития дальневос-

точных городов. Он заявил, что Дальний Восток дол-

жен стать привлекательным местом для жизни, рабо-

ты и учебы. Для этого нужно решить транспортные 

вопросы, развивать инфраструктуру и экономику и 

улучшить экологию за счет газификации. Путин под-

черкнул, что цель всех проектов на Дальнем Востоке 

— повышение качества жизни населения. «Россий-

ская газета» приводит ключевые предложения и по-

ручения.

— В городах Дальнего Востока остро стоит проблема 

с загрязнением воздуха. Люди вынуждены отапли-

вать дома углем и дровами, потому что других воз-

можностей просто нет. Президент анонсировал 

большую работу по модернизации электро- и тепло-

снабжения.

— Путин поручил в ближайшие 10 лет обеспечить ма-

гистральным газом и Бурятию, и Забайкальский край. 

Глава «Газпрома» Алексей Миллер заявил, что газифи-

кация этих регионов может быть проведена к 2029—

2030 годам, если окончательное инвестиционное ре-

шение по проекту «Сила Сибири-2» будет принято в 

2023 году. Ранее Путин в ходе общения с рабочими 

авиазавода отмечал, что строительство нового газо-

провода в Китай позволит газифицировать Бурятию.

— Вице-премьер Александр Новак предложил запу-

стить программу поддержки населения по электроо-

топлению. Речь идет о субсидировании затрат гра-

ждан на закупку электроотопительных устройств, на 

техническое присоединение. На такую поддержку 

смогут претендовать льготные категории населения.

— Президент предложил построить жилье, социаль-

ные объекты и парки на месте объектов ФСИН и ми-

нобороны в центрах дальневосточных городов.

— Дальневосточные вузы, колледжи, техникумы долж-

ны получить новую учебную базу, усилить коопера-

цию с бизнесом, который работает в этих регионах. 

Путин призвал настроить систему профобразования 

ДФО на перспективные планы развития городов.

— В этом году из бюджета будет выделено 250 милли-

ардов рублей инфраструктурных бюджетных креди-

тов регионам, 100 миллиардов рублей из них пойдут 

для развития городов ДФО. Президент подчеркнул, 

что мастер-планы развития Дальнего Востока долж-

ны базироваться на запросах жителей.

— Нагрузка на БАМ выросла, нужна модернизация ма-

гистрали и городов Тында и Северобайкальск. Прези-

дент подчеркнул, что это опорные точки БАМ, поэто-

му им требуются современные логистические пло-

щадки, новые инженерные сети и благоустроенные 

общественные пространства.
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АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В Минобороны России расска-
зали о подвигах еще троих во-
еннослужащих.

Группа саперов под коман-
дованием сержанта Владисла-
ва Ватанина проделывала про-
ходы в противопехотном мин-
ном поле. Противник, стремясь 
удержать занимаемые пози-
ции, приступил к минометно-
му обстрелу района, где дей-
ствовали российские саперы.

В результате одного из зал-
пов Владислав получил оско-
лочное ранение. Однако, пони-
мая, что для штурма опорного 
пункта ВСУ необходимо раз-
минировать подступы к нему, 
продолжил выполнять боевую 
задачу. В итоге после успешно-
го разминирования основные 
силы взяли штурмом враже-
ский опорник, отбросив про-
тивника на значительное рас-
стояние. 

Сержант Алексей Орехов 
обнаружил приближающуюся 
диверсионно-разведыватель-
ную группу противника, воору-

женную автоматами и гранато-
метами. Сориентировавшись, 
он первым же точным выстре-
лом уничтожил гранатометчи-
ка ВСУ. Продолжая бой, Алек-
сей сковал действия дивер-
сантов и удержал оборону до 
прибытия подкрепления. Ди-
версионная группа была уни-
чтожена.

Механик-водитель рядовой 
Максим Новиков в составе эки-
пажа тяжелой огнеметной си-
стемы оказывал огневую под-
держку наступлению наших 
войск. В результате обстрела 
украинской артиллерии бое-
вая машина получила повре-
ждения и потеряла ход.

Находясь под обстрелом, 
Максим выбрался из машины 
и смог ее восстановить. После 
чего вернулся к экипажу и вы-
вел машину из-под обстрела. 
Заняв новую позицию, экипаж 
смог уничтожить до 10 нацио-
налистов и два бронетранспор-
тера ВСУ. Противника удалось 
вытеснить с занимаемых пози-
ций. Потерь среди экипажа до-
пущено не было.  

РОСГВАРДИЯ

ДИВЕРСАНТЫ ВЕРБОВАЛИ МЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ

Иван Петров

У
краинские военные для 
своих нужд задейству-
ют радиозонды — устрой-

ства для измерения различных 
параметров атмосферы и пере-
дачи их на фиксированные при-
емники. 

Разведчики Росгвардии об-
наружили в Луганской Народ-
ной Республике радиозонд, ис-
пользовавшийся украински-
ми диверсантами для передачи 
разведывательных данных о на-
хождении и передвижении рос-
сийских войск.

 «В результате комплексной 
работы росгвардейцы выявили 
место выхода на связь спутни-
кового комплекса «Иридиум». 
Полученные координаты были 
переданы подразделению спец-
наза Росгвардии. В ходе развед-
ки местности в указанном квад-

рате был обнаружен прибор, 
по предварительным данным, 
являющийся метеозондом, ко-
торый противник адаптировал 
для передачи разведданных», 
— сообщили в пресс-службе 
Росгвардии.

Спецназовцы передали ра-
диозонд «для дальнейшего изу-
чения».

Кроме того, росгвардейцы 
продолжают выявлять лиц, ко-
торые через мессенджеры пере-
дают украинским военным и 
спецслужбам данные о наших 
войсках. 

«В течение минувшей неде-
ли в Запорожской и Херсонской 
областях удалось задержать 
украинского военнослужащего, 
а также порядка 30 пособников 
противника. Используя личные 
мобильные устройства и дру-
гие средства связи, злоумыш-
ленники передавали информа-

цию о маршрутах передвиже-
ния российских военных, ме-
стоположении позиций, соста-
ве войск. Чаще всего переписка 
велась в чатах закрытых групп 
соцсетей. Выявлены источни-
ки радиоизлучения, перехва-
чены сотни фрагментов радио-
грамм», — рассказали в силовом 
ведомстве.

При этом задержанные явно 
не намеревались ограничивать 
свою подрывную деятельность 
только передачей на Украину 
ценных сведений. 

Иначе чем можно объяснить, 
что росгвардейцы изъяли у них 
стрелковое оружие, в том числе 
танковый пулемет, переносной 
зенитный ракетный комплекс 
«Игла», 9 гранатометов и вы-
стрелы к ним, более 20 гранат, 
радиостанции, свыше 70 охотни-
чьих ружей и 3,5 тысячи боепри-
пасов различного калибра.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ХИМИЧЕСКАЯ АТАКА

Руслан Мельников, 
Донецкая Народная Республика

У
краинская сторона все 
чаще применяет хими-
ческое оружие во время 

боевых действий в Донбассе. 
Об этом корреспонденту «РГ» 
рассказали бойцы из ДНР и ЛНР. 
Примечательно, что после хи-
мических атак со стороны ВСУ 
проявляются разные симпто-
мы. Это свидетельствует об ис-
пользовании широкого спектра 
отравляющих веществ.

К о м а н д и р  ш т у р м о в о г о 
подразделения ДНР с позыв-
ным Борз уже дважды попадал 
под воздействие украинской 
«химии».

— В первый раз это случи-
лось под Широкино, — вспоми-
нает он. — Мы увидели четыре 
разрыва над нашими позиция-
ми и подумали, что у снарядов 
противника сработали само-
ликвидаторы, поэтому не при-
дали значения случившему-
ся. Но часа через полтора-два 
у бойцов начали неметь мыш-
цы. Это даже не судороги, про-
сто стало тяжело двигаться. Хо-
чешь пошевелить пальцем, а не 
можешь. Автомат нельзя было 
поднять. Удалось связаться по 
рации, и нас заменили. Часов 
шесть мы вообще не могли дви-
гаться, потом начали понемно-
гу отходить. Возвращение к пол-
ноценной жизни продолжалось 
четыре месяца. Мы, например, 
долго могли спать только в по-
ложении сидя. Потом с разни-
цей примерно в неделю у всех 
все прошло само собой. Меди-
ки, обследовавшие нас в разных 
больницах, так и не смогли вы-
яснить, что с нами произошло.

Тогда украинская сторона 
предположительно использо-
вала нервно-паралитическое 
вещество. Во второй раз Борз 
столкнулся с другим видом хи-
мического оружия.

— Это произошло во время 
недавнего штурма под Авдеев-
кой. Не знаю, что распылил там 
противник, но на лице у меня 
облезла кожа. Перед нами что-
то взорвалось, появилось ка-
кое-то белое облако, похожее на 
дым. Я попал в него, проскочил. 
На мне были шлем и балаклава, 
но лоб оказался открыт. После 
штурма я почувствовал, что лоб 
сильно печет. Как выяснилось, 
он покраснел, будто после силь-
ного загара. Когда я вернулся 
домой, жена обработала кожу 
спреем от ожогов. Но на спрей 
пошла реакция. Сразу появи-
лись волдыри, боль усилилась. 
Я смыл спрей и от боли не мог 
уснуть до утра. Наверное, если 
бы балаклава не закрывала рот 
и нос, а очки — глаза, и если бы 
я вдохнул это вещество, когда 

пробегал сквозь белое облако, 
последствия были бы более се-
рьезными, — говорит Борз.

Боец с позывным Умка, вою-
ющий в ЛНР, рассказал корре-
спонденту «РГ», что их подраз-
деление уже получило проти-
вогазы, после того как по сосед-
ним позициям под Кременной 
был нанесен удар с применени-
ем отравляющих веществ.

— К счастью, у соседей обо-
шлось без погибших, видимо, 
концентрация «химии» была не 
очень высокой. Но все подразде-
ление рвало сутки. Еще у ребят 
было сильное головокружение. 
Это точно не пищевое отрав-
ление. Пострадавшие пита-
лись теми же пайками, что и все 
остальные, а пайками вообще 
трудно отравиться. И пострада-
ли именно бойцы, находившие-
ся на первой линии. Что приме-
нили против них — непонятно. 

Пострадавшие рассказывали, 
что не видели газа, не чувство-
вали какого-то специфического 
запаха. Теперь у всех имеются 
противогазы. Тем, кто относит-
ся к этому несерьезно, прихо-
дится втолковывать, что химо-
ружие — это не шутки, — расска-
зывает Умка. 

Еще один боец из ЛНР с по-
зывным Санта соглашается, 
что из-за участившихся случа-
ев применения ОВ на передовой 
желательно всегда иметь при 
себе противогаз или хотя бы хо-
роший респиратор. Хотя есть и 
такие вещества, которые могут 
проникать через кожу, а в та-
ком случае защитит только ко-
стюм ОЗК.

— В основном для химиче-
ских атак ВСУ используют квад-
рокоптеры и специально изго-
товленные боеприпасы. Порой 
за основу берется взрывчатое 
вещество, а сам боеприпас изго-
тавливается практически зано-
во. Уже известно, что в одном 
из подразделений ВСУ имеется 
группа технарей, которые раз-
рабатывают самодельные бое-
припасы, содержащие отрав-
ляющие вещества, — говорит 
Санта.

По его словам, как прави-
ло, используются не какие-ни-
будь военные разработки для 
оружия массового поражения, 
а высокотоксичные вещества, 

применяемые в химической 
промышленности. И в этом на 
самом деле заключается особая 
опасность.

— Как бы то ни было, но что-
бы использовать военную «хи-
мию», нужны определенные со-
гласования, отчеты, какие-то 
бюрократические процедуры. А 
опасные вещества, производив-
шиеся для химпрома, можно ис-
пользовать тоннами, с меньшим 
уровнем контроля или практи-
чески безотчетно, не обращая 
внимания на командование, ко-
торое все-таки может опасать-
ся какого-нибудь резонанса и 
негативной реакции в мировом 
сообществе. Если доступное, 
неучтенное и высокотоксич-
ное отравляющее вещество ока-
жется в руках какого-нибудь от-
шибленного националиста, он 
применит его не задумываясь, 
— рассуждает Санта.

Военные медики тоже обес-
покоены участившимися хими-
ческими атаками. Как отмеча-
ет начмед с позывным Лель из 
ДНР, ВСУ действительно актив-
но обстреливают или сбрасы-
вают с дронов заряды с отрав-
ляющими веществами. Постра-
давшие рассказывают о таких 
симптомах, как покраснение 
и слезоточивость глаз, перше-
ние во рту, ожоги ротовой по-
лости, покраснение и момен-
тальная отечность рук. Пальцы 
разбухают и становятся похо-
жими на барабанные палочки. 
Происходит поражение слизи-
стой, человек начинает зады-
хаться.

— Сейчас я ищу информацию 
о том, что делать в случае при-
менения различных видов хи-
моружия, и собираю необходи-
мые медикаменты. Уже можно 
сказать, что такая информация 
постоянно обновляется. Напри-
мер, недавно появились советы, 
что при использовании химору-
жия следует избегать промыва-
ния глаз, потому что вода может 
усилить воздействие на слизи-
стые. А слюну рекомендуется 
не глотать, а выплевывать. Ну и, 
конечно, теперь все актуальнее 
становится наличие противога-
за или хотя бы хорошего респи-
ратора. И необходимо уметь бы-
стро использовать их, — говорит 
Лель.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Министр обороны Сергей Шойгу осмотрел на предприятии корпорации «Тактическое ракетное вооружение» производственные линии, где собирают высокоточные боеприпасы.

Командир штурмового подразделения ДНР с позывным Борз дважды испытал воздействие украинской «химии».

А К Ц Е Н Т

Часа через полтора-два у бойцов начали 
неметь мышцы. Это даже не судороги. 
Хочешь пошевелить пальцем, а не 
можешь. Автомат нельзя было поднять

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ ПОРУЧИЛ УДВОИТЬ ВЫПУСК ВЫСОКОТОЧНЫХ СРЕДСТВ ПОРАЖЕНИЯ

Юрий Гаврилов

В
чера глава военно-
го ведомства России 
Сергей Шойгу про-
верил, как на подмо-
сковном предприятии 
корпорации «Такти-
ческое ракетное во-
оружение» выполня-
ют гособоронзаказ. 

Министр познакомился с 
технологическим процессом и 
осмотрел производственные ли-
нии сборки высокоточных бое-
припасов. Руководители корпо-
рации представили Шойгу уже 
запущенные в серию новейшие 
образцы вооружения. 

Кроме того, министру расска-
зали о различных вариантах мо-
дернизации высокоточного ору-
жия, в том числе применяемого 
нашими войсками в ходе спецо-
перации.

Шойгу провел на предприя-
тии совещание. По оценке мини-
стра, корпорация выполняет го-
соборонзаказ «достойно».

Однако даже с учетом запла-
нированного роста выпуска про-
дукции в 2023 году глава военно-
го ведомства поручил удвоить 
объемы производства высоко-
точных боеприпасов. 

— Перед корпорацией «Такти-

ческое ракетное вооружение» 
стоит очень серьезная задача. 
Для ее выполнения у предпри-
ятия есть необходимые резер-
вы: высококвалифицированные 
специалисты и производствен-
ные мощности. Поэтому задача 
жесткая, но выполнимая, — счи-
тает Шойгу. 

Он добавил, что по отдельным 
новейшим образцам вооруже-
ния предприятие перешло уже не 
на опытное, а на серийное произ-
водство. 

«Продемонстрированные 
сегодня предприятием перспек-
тивные разработки заслужива-
ют большого внимания. Эти из-
делия отсутствуют не только у 
сегодняшнего противника, но 
и в вооруженных силах других 
стран», — подчеркнул министр.

В зоне СВО такие боеприпасы 
очень ждут. И одновременно ис-

пользуют уже имеющиеся в на-
шей армии высокоточные сред-
ства поражения. В том числе с их 
помощью наши войска успешно 
решают поставленные задачи. 

Об этом свидетельствует оче-
редная сводка Минобороны Рос-
сии о событиях на линии боевого 
соприкосновения.

Официальный представи-
тель ведомства генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков расска-
зал, что российские летчики, ра-
кетчики и артиллеристы нане-
сли удары по живой силе и тех-
нике противника в 142 районах. 
Были поражены позиции 78 арт-
подразделений ВСУ.

«В районе населенного пунк-
та Казачья Лопань Харьковской 
области уничтожена боевая ма-
шина реактивной системы зал-
пового огня «Ольха», — доложил 
Игорь Конашенков.

По его словам, у населенного 
пункта Дальнее в ДНР была лик-
видирована украинская РСЗО 
«Ураган». 

А около Доброполья — радио-
локационные станции контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-36 и 
AN/TPQ-37 производства США.

В небе над Красноармейском 
(Донецкая Народная Респуб-
лика) наши истребители сби-
ли МиГ-29 воздушных сил 
Украины.

Российские средства ПВО за 
сутки перехватили 23 реактив-
ных снаряда американской си-
стемы залпового огня HIMARS, 
украинских РСЗО «Смерч» и 
«Ураган». Кроме того, было уни-
чтожено 17 вражеских беспилот-
ников. 

На Купянском направлении 
артиллерия группировки войск 
«Запад» при поддержке авиа-
ции поразила позиции ВСУ око-
ло Синьковки и Кисловки в Харь-
ковской области. 

Противник там потерял до 75 
человек, боевую машину пехоты, 
три автомобиля, четыре само-
ходные гаубицы «Гвоздика» и 
противотанковую пушку МТ-12.

Группировка войск «Центр» 
продолжала активные действия 
на Красно-Лиманском направ-
лении. Массированный огонь ар-

тиллерии по вражеским позици-
ям у Ямполовки в ДНР и под Нев-
ским в ЛНР привел к уничтоже-
нию живой силы и техники про-
тивника. 

В результате украинское ко-
мандование не досчиталось на 
этом направлении свыше 95 че-
ловек, двух бронемашин, двух 
пикапов, самоходки «Акация», 
гаубицы Д-30, а также артилле-
рийской системы М777 произ-
водства США.

Серьезные потери ВСУ вновь 
понесли на Донецком направле-
нии, где действует группировка 
войск «Юг». 

Только в районах Зализнян-
ского, Красного и Тоненького в 
течение суток было уничтожено 
до 150 украинских военных, три 
танка, две бронемашины, четыре 
пикапа, два автомобиля, гаубица 
Д-20, самоходка «Гвоздика», про-
тивотанковая пушка МТ-12 и две 
артиллерийские системы М777 
производства США.

К этому надо добавить суще-
ственные потери ВСУ на Юж-
но-Донецком, Запорожском и 
Херсонском направлениях спе-
циальной военной операции.  

А К Ц Е Н Т

Продемонстрированные Шойгу 
 перспективные разработки отсутствуют 
не только у сегодняшнего противника, 
но и в вооруженных силах других стран

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

СМОЖЕТ ЛИ УКРАИНА ПРОВЕСТИ 
НАСТУПАТЕЛЬНУЮ ОПЕРАЦИЮ? 
В Киеве и Вашингтоне вновь заговорили о скором 

масштабном наступлении украинских войск. Его на-

чало там связывают с поставками ВСУ большого ко-

личества западной бронетехники, завершением под-

готовки в странах НАТО украинских солдат и оконча-

нием весенней распутицы, препятствующей прорыву 

танковых колонн.

Озвучиваемые сроки предполагаемого «контрнасту-

па» колеблются от конца марта до середины мая. 

В качестве его возможных направлений называют 

южный сектор нашей спецоперации. 

Дескать, мощные удары ВСУ на Запорожском и (или) 

Херсонском направлениях позволят отрезать рос-

сийские группировки войск не только от побережья, 

но и от путей доставки в зону СВО всего необходимо-

го — от техники и боеприпасов до топлива и продо-

вольствия.

Вся информация преподносится в таком виде, будто 

Зеленский со своими генералами, а также их запад-

ные патроны уже разыгрывают на картах ко-

мандно-штабную игру. Вот украинцы, вот русские. 

Вот направление наступления. Вот рубежи и время их 

занятия ВСУ. Проведем, где надо, на карте стрелки — и 

задача выполнена.

На самом деле, думающие люди в Киеве и Вашингто-

не сомневаются в возможности украинской армии 

добиться серьезного успеха под Херсоном, в Запоро-

жье или где-либо еще. Сомнение вызывает даже 

способность ВСУ провести наступательную опера-

цию.

Именно такой вывод напрашивается из статьи, опуб-

ликованной в минувший понедельник в газете «Ва-

шингтон пост».

 «Качество вооруженных сил Украины, которое 

когда-то считалось существенным преимуществом 

над Россией, упало из-за понесенных за год потерь, 

вследствие которых на поле боя больше нет наибо-

лее опытных военных. В связи с этим некоторые 

украинские должностные лица ставят под вопрос го-

товность Киева к осуществлению давно ожидаемого 

весеннего наступления», — говорится в этой публика-

ции.

Из нее следует, что «приток неопытных призывников 

для восполнения потерь изменил характеристики 

украинских сил, которые также сталкиваются с не-

хваткой боеприпасов, включая артиллерийские сна-

ряды и минометные мины». 

К тому же говорится, что вооруженные силы Украи-

ны потеряли, цитируем, «много младших офицеров, 

прошедших за последние девять лет американскую 

подготовку». 

В статье приводится откровение украинского чинов-

ника, не уверенного, что Киев обладает достаточны-

ми ресурсами для наступления. «У нас нет людей или 

оружия», — говорит он. 

«Такие мрачные оценки распространили ощутимый, 

хотя и в основном не высказываемый пессимизм от 

линии фронта до коридоров власти», — отмечается в 

публикации. 

Тем не менее Вашингтон, похоже, все-таки намерен 

заставить Зеленского бросить вооруженные силы 

Украины на прорыв. 

Информация с мест косвенно свидетельствует о та-

кой возможности. Скажем, вчера член главного сове-

та администрации Запорожской области Владимир 

Рогов сообщил РИА Новости о переброске на это 

направление украинских истребителей и вертолетов. 

Не секрет, что в распоряжении Киева их остались 

единицы. 

Но любому военному известно: наступательную опе-

рацию без авиаподдержки не проводят. 

Российское командование, власти Запорожья и Хер-

сонщины сложа руки, конечно, не сидят. Однако в се-

рьезность наступательных планов Киева и особенно 

в возможность их реализации гражданские чиновни-

ки слабо верят.

«Даже если будет какая-то попытка сунуться со сто-

роны вооруженных сил Украины, то эти попытки об-

речены на провал», — сказал в интервью ТАСС врио 

губернатора Херсонской области Владимир Сальдо. 

Не допускает захвата левобережья Херсонщины и 

глава Новокаховского городского округа Владимир 

Леонтьев. 

«Невозможно захватить левый берег в силу многих 

обстоятельств. 

И прежде всего потому, что организована глубокоэ-

шелонированная оборона. Она не позволит это сде-

лать», — заявил он в эфире телеканала «Россия 24».

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Владислав 
Ватанин с саперами 
обезвредил мины.

Сержант Алексей 
Орехов не пустил на 
позицию диверсантов.

Рядовой Максим 
Новиков вывел боевую 
машину из-под огня.
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ 
Сельской ипотеке под 3% 
улучшат условия

Село встало

Татьяна Карабут

Минсельхоз намерен скорректировать условия сель-
ской ипотеки: увеличить лимиты по кредитам и поз-
волить заемщикам строить дома самостоятельно, без 
подряда. Это позволит улучшить качество жизни сель-
ских жителей и будет стимулировать к переезду го-
родских. 

Минсельхоз прорабатывает вопрос увеличения 
максимальной суммы кредита по сельской ипотеке с 5 
до 6 млн рублей для строительства или приобретения 
жилого дома, сообщили «РГ» в ведомстве. Кроме того, 
вместе с минстроем обсуждается возможность строи-
тельства домов без участия подрядных организаций. 
Но использовать надо будет готовые домокомплекты у 
аккредитованных организаций по типовым проектам, 
материал для дома может быть любой. Важным усло-
вием такого строительства станет обязательное под-
ключение домов ко всем коммуникациям. Это позво-
лит сделать программу сельской ипотеки доступнее и 
улучшить жилищные условия многих семей, считают в 
минсельхозе. 

По данным ми-
нистерства, с на-
чала действия про-
граммы (2020 год) 
было выдано 111,4 
тысячи кредитов на 
сумму 224,8 млрд 
рублей. В этом году 
на реализацию из 
федерального бюд-
жета планируется 
выделить 19,6 млрд 
рублей, то есть финансирование сохранится на уров-
не прошлого года. Это даст возможность улучшить жи-
лищные условия более 9,5 тысячи семей и сохранить 
пониженную процентную ставку по ранее выданным 
кредитам. В прошлом году программа сельской ипоте-
ки стала бессрочной. Получить кредит под 3% можно 
на покупку относительно нового дома или его строи-
тельство в сельской местности. 

Несмотря на сложности с субсидированием про-
граммы в начале 2022 года, в результате показатели 
оказались очень внушительными, говорил недавно 
замдиректора департамента розничного бизнеса Рос-
сельхозбанка Олег Коркин. Однако одновременно по-
высилась конкуренция программы с другими льгот-
ными ипотеками — получить кредит на строительство 
или покупку дома теперь можно и по льготной ипоте-
ке на новостройки, по «Семейной ипотеке». При этом 
суммы кредитов по этим программам значительно 
больше, чем по сельской ипотеке, — до 6—12 млн рублей 
в зависимости от региона. Тогда как по сельской ипоте-
ке лимит кредитов — 3—5 млн рублей. 

Готовящиеся изменения очень важны, говорит ди-
ректор Института экономики, управления и права 
МГПУ Руслан Абрамов. Сейчас система расселения на-
селения достаточно неэффективна: 80% граждан Рос-
сии живут в так называемом «треугольнике» от Пяти-
горска до Новосибирска. Очень высока концентрация 
населения в крупных городах — насчитывается более 
15 городов-миллионников, порядка 40 млн человек 
сконцентрировано в городах. Сельские территории пу-
стеют, оттуда идет отток молодежи. Это плохо влияет 
на территориальное развитие страны. Поэтому улуч-
шение условий по сельской ипотеке — важный и ин-
тересный сигнал для населения. Более равномерное 
расселение по территории страны положительно по-
влияло бы на экономику, трудовые ресурсы и в целом 
на уровень жизни, считает он. Сельская ипотека сти-
мулирует к переезду на сельскую территорию. 

Это в свою оче-
редь даст новый им-
пульс к развитию 
сельского хозяй-
ства, к развитию до-
мохозяйства и, со-
ответственно, к уве-
личению и ассорти-
мента, и качества 
сельхозпродукции: 
животноводства, 
овощеводства и 
многого другого. В 
то же время лимиты сельской ипотеки можно диффе-
ренцировать по регионам, считает эксперт: возмож-
но, есть регионы, где лимит можно поднять выше 6 млн 
рублей, а в некоторых регионах будет достаточно 3 
млн для первого обустройства. 

Люди переезжают на сельскую территорию не про-
сто жить, семья должна быть обеспечена работой, а 
на селе это в основном либо работа в своем хозяйстве, 
либо открытие бизнеса. Поэтому хотелось бы, чтобы 
одновременно с выдачей сельской ипотеки банки мог-
ли бы предоставлять кредиты для развития бизнеса. 
Тогда многие молодые семьи с удовольствием перееха-
ли бы в села и стали бы открывать небольшие предпри-
ятия по производству сыра, молока, овощей, фруктов, 
считает эксперт.

Макроструктура рынка ипотечного кредитования 
подвергнется некоторым изменениям, когда приори-
тетом для части клиентов станет именно «сельская 
ипотека», считает научный сотрудник лаборатории 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Павел Прохоров. Такими клиен-
тами могут стать заемщики, которые не соответству-
ют критериям для получения других видов ипотеки. 
Например, одиноко проживающие лица, желающие 
построить жилой дом, предпочтут получить «сельскую 
ипотеку», а не «ипотеку с господдержкой», по которой 
базовая ставка в два раза выше. Это подстегнет спрос и 
увеличит темпы жилого строительства.

Директор Научного центра изучения проблем сель-
ских территорий Мария Горячко напоминает, что сель-
ская ипотека — только часть большой госпрограммы 
комплексного развития сельских территорий. Если 
просто выдавать кредиты на покупку жилья в деревне, 
большого эффекта от этого не будет. Нужны газ, вода, 
дороги, школы, больницы. Тогда качество жизни на 
селе удастся подтянуть, и доля сельского населения 
как минимум не будет снижаться.  

ТРЕНД ФАС попросили сдержать подорожание стройматериалов

Ценные советы
Марина Трубилина

Ц
ены на строительные ма-
териалы вновь пополз-
ли вверх в последние не-

дели. Участники рынка связы-
вают это как с подорожани-
ем жилищно-коммунальных 
услуг, так и с землетрясением 
в Турции.

Минстрой обеспокоен ро-
стом цен на металл в послед-
ние недели, рассказал на теле-
канале «Вместе-ТВ» глава ве-
домства Ирек Файзуллин. Рез-
кий рост стоимости строи-
тельных ресурсов произошел в 
конце 2020 года и в 2021 году, 
когда, ориентируясь на миро-
вые цены, поднялись цены на 
металл, потом подорожали не-
металлические стройматериа-
лы. Сейчас это тоже происхо-
дит, сказал Файзуллин. «Нас 
не устраивает сегодня рост той 
цены на металл, на арматуру, 
который в последние три не-
дели произошел», — подчерк-
нул министр. Минстрой уже 
направил обращение в Феде-

ральную антимонопольную 
службу (ФАС) по этому по-
воду. По данным Главгосэкс-
пертизы, за последние неде-
ли цены на арматурную сталь 
повысились в среднем на 17%.
В ФАС, в свою очередь, обрати-
лось и Национальное объеди-
нение строителей (НОСТРОЙ) 
с просьбой проверить факты 
роста цен и принять меры для 
сдерживания необоснован-
ного роста. В ряде городов, по 
данным НОСТРОЙ, цены в пер-
вой декаде марта по сравнению 
с февралем резко выросли. 
Например, раствор подорожал 
в Казани на 24%, кирпич в Ека-
теринбурге на 19,8%, щебень 
в Ростове-на-Дону на 9,1%. 
Сезонным ростом цен это не 
объясняется, считают в орга-
низации, поскольку, напри-
мер, в 2021 году такого скач-
ка в феврале-марте не было. И 
других очевидных причин для 
подорожания тоже не видят. 

Металл дорожает из-за не-
давних землетрясений в Си-
рии и Турции, считает генди-

ректор Евразийской ассоциа-
ции рынка отопительных си-
стем (ЕВРАРОС) Игорь Пруд-
ников. Металл необходим для 
восстановления разрушенной 
и поврежденной инфраструк-
туры, и из-за этого подскочили 
мировые цены на него, прежде 
всего на сталь. «А так как вну-
тренние российские цены на 
металлопродукцию по-преж-
нему привязаны к зарубежным 
биржевым индексам и ценам, 
мы наблюдаем очередной ви-
ток удорожания стройматери-
алов», — говорит он.

Причинами подорожания 
могут быть индексация опто-
вых цен на газ на 8,5% с дека-
бря 2022 года, рост тарифов на 

электроэнергию, топливо, за-
трат на транспортировку, сто-
имость оборудования (из-за из-
менения цен на металл и санк-
ций), считает эксперт Обще-

ственного совета при минстрое, 
управляющий партнер консал-
тинговой компании СМПРО 
Владимир Гузь. Однако необ-
ходим более детальный анализ. 
«Обратим внимание на рост 
стоимости бетона в Казани на 
15%, а раствора — на 24%, — го-
ворит Владимир Гузь. — Разни-
ца в том, что в бетоне исполь-
зуется привозной щебень, а в 
растворе — местный песок. И 
продукция из местных мате-
риалов растет быстрее, чем из 
привозных».  

ЖИЛЬЕ Эксперты не видят причин изменения цен на вторичном 
рынке в регионах. Время решать квартирный вопрос

Квадрат не катится

Д
о конца марта цены 
на  нед вижимость 
на вторичном рын-
ке не изменятся. Та-
кую оценку дают экс-
перты в сфере недви-
жимости. Похоже, 
что на «вторичке» 
наметилась стагна-

ция — заметного роста или сни-
жения цены готового жилья в 
ближайшее время не предви-
дится. За последний месяц в 
большинстве городов средние 
цены, по данным «Циан.Ана-
литики», изменились не более 
чем на один процент. Экспер-
ты полагают, что минимальный 
рост на вторичном рынке свя-
зан с увеличением стоимости 
предложений, впервые выходя-
щих на рынок. 

Если проанализировать ди-
намику цен квадратного мет-
ра за прошлый месяц, то наи-
более заметно подорожало жи-
лье в Новокузнецке (на 3,8%), 
Томске (3,1%) и Махачкале 
(2,7%). Немного отстают Сочи 
(2,5%), Волгоград (2,1%) и То-
льятти (2%). Наиболее заметно 
дорожает жилье в тех городах, 
где оно все же стоит сравнитель-
но немного. Так, в Челябинске 
квадратный метр оценивают в 
72,1 тысячи рублей. Это один 
из самых низких показателей 
в РФ. Самая дорогая недвижи-
мость находится в Москве, Сочи 
и Санкт-Петербурге. В этих го-
родах средняя цена квадратно-
го метра в феврале составля-
ла от 200 до почти 302 тыс. руб-
лей. Причем если в обеих столи-
цах за месяц, по данным «Циан. 
Аналитики», фиксировалось не-
большое снижение цены на «вто-
ричке», то в Сочи, напротив, она 
подорожала на 2,5 процента.

В столице, по данным Анали-
тического центра «ИНКОМ-Не-
движимость», на вторичном 
рынке жилья цена предложения 
1 кв. м по итогам февраля соста-
вила: в старой Москве — 276,4 
тыс. руб. (с января снижение 
на 0,1%, за год -2,5%), в Новой 
Москве — 203 тыс. руб. (за ме-

сяц цена не изменилась, за год 
+0,3%), в Московской области — 
138 тыс. руб. (за месяц -0,3%, за 
год +1,1%).

«Цены предложения в 2023 
году стагнируют — мы не отме-
чаем ни заметного снижения, 
ни, разумеется, роста, — пояс-
нил «РГ» директор направле-
ния «Вторичный рынок» агент-
ства «ИНКОМ-Недвижимость» 
Сергей Шлома. — Большинство 
собственников-продавцов осо-
знают ситуацию и назначают 
адекватную рыночную цену 
своим объектам. Сегодня вто-
ричный рынок функционирует 
спокойно, ровно. У его участ-
ников нет паники и безрассуд-
ных надежд. В настоящее время 
ликвидная квартира по соот-

ветствующей рынку цене про-
дается быстро — буквально за 
неделю, после двух-трех пока-
зов. На ценообразование влия-
ет тот факт, что психологиче-
ски и продавцы, и покупатели 
понимают суть происходяще-
го — в частности, что стоимость 
жилья расти не будет». 

В Петербурге восстановле-
ние вторичного рынка недвижи-
мости происходит более медлен-
ными темпами. «Отъезд людей, 
снижение курса валют и высо-
кие ставки на ипотеку привели 
к тому, что стоимость готовых 
объектов снижалась достаточ-
но активно. Так, по отдельным 
объектам мы фиксировали сни-
жение до 23% за месяц. На дан-
ный момент цены на «вторичку» 
откатились к значениям начала 
2022 года, а в некоторых случаях 
найти объект можно и еще деше-

вле», — говорит Алексей Лякин, 
директор агентства недвижимо-
сти «Дорогая, я дома». 

В Екатеринбурге, по дан-
ным Уральской палаты недви-
жимости, в феврале стоимость 
вторичного жилья выросла 
всего на 0,7 процента и состав-
ляет сегодня в среднем 104—
105 тысяч рублей за квадрат-
ный метр. 

— На фоне других городов в 
Екатеринбурге цены поднима-
лись сдержанно в предыдущие 
периоды, что позволило сохра-
нить приемлемое число поку-
пателей. Важное отличие рын-
ка «вторички» от новостроек 
— здесь нет сильных перепадов 
спроса, он не зависит от меня-
ющихся схем финансирования 

и льготных программ. Но нет и 
избыточного предложения, — 
комментирует руководитель 
комитета по аналитике Россий-
ской гильдии управляющих и 
девелоперов (РГУД) Михаил 
Хорьков. 

Нельзя сказать, что в сто-
лице Урала дефицит, по каче-
ству выбор есть, от «хрущевок» 
до «спецпроектов», но общий 
объем предложения низкий: 
около 7—8 тысяч ликвидных 
объектов в базе, тогда как не-
проданных готовых квартир в 
новостройках — около 4 тысяч, 
строящихся — 40 тысяч. Покупа-
тель принимает решение после 
анализа буквально нескольких 
объявлений. Торговаться мож-
но, но сумасшедших скидок не 
дают: по мнению аналитиков, 
рынок нащупал баланс спроса 
и предложения. Сегодня прода-

вец, адекватно оценивающий 
экономическую ситуацию, вы-
ходит на сделку очень быстро, 
за 1,5—3 месяца. 

В соседнем Челябинске си-
туация заметно отличается: 
ассортимент новостроек здесь 
остается бедным, поэтому цены 
на старый жилфонд растут бы-
стрее, чем в других городах, по-
ясняет Михаил Хорьков. Если 
в Екатеринбурге выставить на 
продажу жилье, сданное бук-
вально 3—5 лет назад в микро-
районах комплексной застрой-
ки типа Академического или 
Солнечного, оно начнет конку-
рировать с новыми проектами, 
а у них более привлекательная 
ставка по ипотеке. 

В южных регионах страны 
готовое жилье только дорожа-
ет. Эксперты отмечают, что за-
метнее увеличение средней но-
минальной стоимости вторич-
ного жилья за месяц зафиксиро-
вано в Волгограде — на 2,4 про-
цента. В одном из риелторских 
агентств Волгограда «РГ» под-
твердили, что активность на 
рынке есть. Спрос существует 
и на новостройки с ипотекой, и 
на «вторичку». К лету ожидают 
заметного роста цен. Например, 
нуждающуюся в основательном 
ремонте двухкомнатную квар-
тиру в историческом центре го-
рода можно купить за 4,7 мил-
лиона рублей. В более сохран-
ном виде «двушка» в деловом 
квартале Ворошиловского рай-
она выставлена за 5,5 миллиона.

По словам аналитиков в 
сфере недвижимости, в Крас-
нодаре по сравнению с прош-
лым годом цены на вторичном 
рынке жилья выросли на семь 
процентов. Это произошло из-
за наплыва огромного количе-
ства людей, переехавших на 
Кубань из Херсонской и Запо-
рожской областей. 

В Сочи сложилась иная си-
туация. Курорт всегда был маг-
нитом для покупателей со всей 
России, и застройщики здесь 
продавали квадратные метры 
по высоким ценам. Но сейчас 

риски для инвесторов и строи-
тельных компаний на первич-
ном рынке жилья повысились, 
и они обратили внимание на 
«вторичку».

— Из-за этих причин сейчас 
цены на вторичном рынке не-
движимости растут быстрее, 
чем на первичном, хотя в абсо-
лютных суммах их и не догоня-
ют, — рассказывает директор 
одной из местных строитель-
ных компаний Игорь Дыдыш-
ко. — Сейчас они поднялись в 
цене примерно на 10 процентов 
от прошлого года. Продаваться 
квартиры на «вторичке» тоже 
стали быстрее. 

Что будет с ценами на вто-
ричном рынке через два-три ме-
сяца? «К лету мы вряд ли сильно 
отклонимся от текущих показа-
телей, — прогнозирует аналитик 
РГУД. — А на решения потреби-
телей во многом будут влиять 
эмоциональные факторы, как и 
в 2022-м. Кроме того, спрос мо-
жет перекинуться с одного рын-
ка на другой при повышении 
ключевой ставки даже на 0,25 
или 0,5 процента».

Стоит ли тянуть 
с квартирным вопросом? 

Эксперты советуют: если 
необходимо решение квартир-
ного вопроса, это нужно делать 
— цены не опустятся сильно, 
но и не вырастут. Либо они бу-
дут стоять весь этот год, либо 
чуть снизятся. «Это зависит от 
разных обстоятельств, — счи-
тает Сергей Шлома. — В значи-
тельной степени — от поведения 
застройщиков: если они на-
чнут снижать цены, собствен-
никам, которые будут прода-
вать свои квартиры, тоже при-
дется их корректировать. Если 
ЦБ поднимет ключевую ставку, 
и увеличатся ставки по ипоте-
ке, спрос на «вторичку» сни-
зится, и цены пойдут вниз».  

Подготовили Наталия Тихонова, 
Владислав Краев, Юрий Гень, 
Роман Мерзляков, 
Ольга Бухарова

А К Ц Е Н Т

Эксперты советуют: если необходимо 
решение квартирного вопроса, 
это нужно делать — цены не опустятся 
сильно, но и не вырастут

МЕТРЫ 
ВМЕСТО ДЕНЕГ

А вот у нового застрой-
щика, пришедшего на 
место старого, чаще 

всего не возникает большого 
желания выполнять обязатель-
ство своего предшественника 
перед прежними дольщиками. 

Понятно, что новый 
застройщик теперь уже свои 
достроенные квартиры жела-
ет продать клиентам, которые 
пришли к нему с деньгами. 

Со стороны нового застрой-
щика такое желание объяс-
нимо. Ведь в абсолютном 
большинстве случаев от момен-
та официального разорения 
первого строителя дома прохо-
дит не один год. И оплаченные 
гражданами несколько лет на-
зад квадратные метры уже сто-
ят совсем по-другому. 

В случае, о котором идет 
речь, произошла именно такая 
история. Это решение первым 
заметил портал Право.ru*. Под-
черкнем, что гражданка опла-
тила не только будущие жилые 
квадратные метры, но и буду-
щий гараж в подвале дома. Но 
застройщик деньги взял, а дом 
не достроил — обанкротился. 

В деле о банкротстве 
застройщика наша герои-
ня сначала обратилась в суд 
с заявлением о включении в 
реестр ее требования в почти 
16 миллионов рублей. Часть 
требования в несколько мил-
лионов рублей по договору уча-
стия в долевом строительстве 
жилого помещения включили 
в третью очередь. А часть уже 
внесенной суммы в строитель-
ство нежилого помещения — в 
четвертую. 

Так прошло несколько лет, и 
несчастный дом забрала на до-
стройку другая компания. То-
гда у нашей героини появилась 
надежда, что свои квадратные 
метры она все-таки получит. 

С новым застройщиком до-
говориться не вышло, и гра-
жданка пошла в суд. Но — неу-
дачно. Местные суды отказа-
лись трансформировать требо-
вание гражданки по квартире в 
требование о передаче жилого 
помещения. Они решили так: 
раз заявительница включилась 
в реестр с денежным требова-
нием, то и компенсация ей по-
ложена только деньгами. Доль-
щица пошла в Верховный суд.

Гражданка настаивала, что 
ее воля была направлена на по-
лучение в собственность опла-
ченной по условиям договора 
квартиры. 

ВС изучил решения местных 
судов, отказавших гражданке, 
и заявил, что коллеги были не 
правы. Суды не изучили, ка-
ким образом оплаченные доль-
щицей квадратные метры спу-
стя годы вновь превратились 
в деньги, и не ясно, с какими 
аргументами дольщица вме-
сто квартиры должна получить 
именно деньги. 

ВС отменил решения ниже-
стоящих инстанций и напра-
вил спор о компенсации 
для нашей героини на новое 
рассмотрение, с учетом его 
разъяснений. 

Таким пострадавшим доль-
щикам посвящено и еще одно 
недавнее решение ВС. Суд 
разъяснил, что дольщики име-
ют право еще и на моральную 
компенсацию за страдания. 

Верховный суд сказал, что 
его уточнения о плате за мо-
ральные страдания вызваны 
принятием в марте 2022-го 
правительственного постанов-
ления «Об установлении осо-
бенностей передачи объекта 
долевого строительства участ-
нику долевого строительства». 
В нем сказано, что к отношени-
ям участников долевого строи-
тельства и застройщиков при-
меняются «исключительно» по-
ложения профильного закона. 

Поэтому ВС отметил, что 
это постановление «не содер-
жит положений, которые пря-
мо исключают возможность 
применения Закона «О защите 
прав потребителей» к отноше-
ниям по передаче объекта до-
левого строительства участни-
ку долевого строительства». А 
поскольку закон «Об участии в 
долевом строительстве» не ре-
гулирует вопрос о компенса-
ции морального вреда для доль-
щика, должен использоваться 
именно «потребительский» 
закон.

*Определение Верховного суда 

№ А32-1070/2017.
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А К Ц Е Н Т

Металл необходим для восстановления 
инфраструктуры после землетрясений 
в Турции и Сирии

За три года 
по сельской ипоте-
ке было выдано 
111,4 тысячи 
кредитов

Сейчас сельская 
ипотека конкури-
рует с другими 
льготными 
программами

— Читайте также: Граждан-банкротов предложили 
не лишать ипотечных квартир 
rg.ru/art/2513613

Светлана Викторовна Разворотнева 
зампредседателя Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 

Сергей Сергеевич Сохранов
исполнительный директор «ЖКХ Контроль» 

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

17 МАРТА В РЕДАКЦИИ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» ПРОЙДЕТ «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» ПО ВОПРОСАМ 

ОПЛАТЫ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ. СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТ-

НИЦУ, 17 МАРТА, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-

09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПРЯМО СЕЙЧАС ОТПРАВИТЬ 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

Суды не изучили, 
как оплаченные 
дольщицей 
квадратные метры 
спустя годы вновь 
превратились 
в деньги 

Официально

Пресс-служба минпромторга между тем отметила, что стоимость строй-

материалов в последние недели изменилась незначительно.

В марте нынешнего года по сравнению с февралем цены (без НДС с до-

ставкой) на цемент, щебень, бетон, песок природный, кирпич керами-

ческий, ячеистые блоки (газобетон), минеральную теплоизоляцию и 

гидроизоляционные материалы колебались в пределе 1%, сообщили в 

ведомстве. 

«Цены на стройматериалы в последнее время отыгрывают предыдущее 

избыточное удорожание в первом полугодии 2022 года (в сравнении 

год к году)», — отметили в министерстве. — Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кто вообще в курсе

Оба центробанка хоте-
ли продолжать быстро 
ужесточать финансо-

вые условия, чтобы охлаждать 
спрос в экономике с целью по-
бороть высокую инфляцию. 
Так, в США инфляция в январе 
составляла 6,4% против целе-
вых 2% (в три раза выше цели), 
а в еврозоне инфляция в февра-
ле составляла 8,5% против це-
левых 2% (в четыре раза выше 
цели). В результате доходность 
по десятилетним гособлигаци-
ям США (ориентир, например, 
для ипотеки) на минувшей неде-
ле превышала 4%.

Внезапный банковский 
мини-кризис в США оказал-
ся неожиданным для инвесто-
ров и привел к существенному 
пересмотру прогнозов по став-
кам ведущих центробанков, 
говорит главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васи-
льев. Именно самый быстрый 
за последние сорок лет цикл 
ужесточения монетарной по-
литики ФРС США, по его сло-
вам, стал главной причиной 
банкротства двух уже теперь 
очень известных в мире амери-
канских банков: Silvergate SVB 
и Signature. Накануне рейтин-
говое агентство Moody’s изме-
нило прогноз по банковской 
системе США со «стабильного» 
на «негативный, следует из со-
общения агентства.

ФРС за последний год под-
няла ключевую долларовую 
ставку с 0,25% до 4,75%. Аме-
риканский центробанк сокра-
щает баланс по 95 млрд долла-
ров в месяц, изымая избыточ-
ную долларовую ликвидность. 
Быстрое ужесточение финансо-
вых условий привело к распро-
даже облигаций. Так, на амери-
канском долговом рынке цены 
падают с осени 2020 года. В ре-
зультате инвесторы, которые 
вкладывались в американские 
облигации, терпят убытки. Так 
банк SVB — 16-й по активам 
банк США — имел свыше 120 
млрд долларов инвестиций в 
долговых бумагах. По мере по-
вышения ставки ФРС убытки 
банка нарастали. В результате 
это привело к банкротству. «Мы 
ожидаем дальнейшего усугуб-
ления ситуации в американской 
и финансовой глобальной си-
стеме и считаем, что вероят-
ность финансового кризиса вы-
сокая. Чем выше американский 
ЦБ повысит ключевую долларо-

вую ставку и дольше продолжит 
на пиковом уровне, тем выше 
вероятность финансового кри-
зиса и глобальной рецессии. На-
помним, что в 2008 году амери-
канская экономика не выдер-
жала ставку ФРС в 5,25% и раз-
разился мировой финансовый 
кризис», — говорит Васильев.

Мировая экономика суще-
ственно нарастила долг для 
преодоления последствий пан-
демии ковида. Поэтому рез-
кое ужесточение финансовых 
условий может вылиться в но-
вый финансовый кризис и при 
более низкой ставке ФРС. Тео-
ретический банковский кри-
зис поставил ФРС перед слож-
ным выбором. С одной сторо-
ны, американский ЦБ должен 
бороться с инфляцией, дальше 
повышать ставку и ужесточать 
финансовые условия. С другой 
стороны, ФРС вынуждена спа-
сать финансовую систему и 
смягчать финансовые условия.  
Если ФРС развернется в сторо-
ну смягчения монетарной по-

литики (испугавшись рецессии 
или из-за нарушения работы 
финансовой системы) раньше, 
чем победит инфляцию, то то-
гда Федрезерв рискует повто-
рить стагфляцию 1970-х го-
дов, когда потребовалось два-
дцать лет и подъем ставки ФРС 
до 20%, чтобы победить укоре-
нившуюся инфляцию.

Рынки считают, что ФРС вы-
берет поддержание финансо-
вой стабильности и будет спа-
сать банки, смягчая финансо-
вые условия. Они полагают, 
что ФРС на заседании 22 мар-
та повысит ключевую долла-
ровую ставку на 0,25 процент-
ного пункта, до 5%. Последнее 
повышение в этом цикле ожи-
дается на следующем майском 
заседании — еще на 0,25 про-
центного пункта, до 5,25%.  
При этом рынок стал заклады-
вать начало цикла снижения 
ставки ФРС уже с июня с целью 
4,25% на конец этого года для 
удержания финансовой ста-
бильности и смягчения послед-
ствий вероятной рецессии.

В любом случае решения 
ЕЦБ и ФРС в ближайшую не-
делю мало повлияют на рос-
сийскую финансовую систему. 
«Вследствие западных санкций 
российская финансовая систе-
ма и экономика во многом ока-
зались отрезанными от запад-
ной финансовой системы. 

Поэтому такого прямого влия-
ния, как, например, в глобаль-
ный финансовый кризис 2008—
2009 годов, уже нет из-за от-
сутствия связей у большинства 
российских банков с банками 
США и Европы. В то же время 
потенциальный финансовый 
кризис может привести к гло-
бальному экономическому спа-
ду», — указывает Васильев. Так, 
рецессия в мировой экономике, 
вероятно, приведет к снижению 
цен на сырье и уменьшению 
объемов их потребления. Аме-
риканские и европейские по-
требители будут меньше поку-
пать, а Китай — меньше произ-
водить. Именно через сырьевой 
канал потенциальный финан-
совый кризис на Западе окажет 
непосредственное влияние на 
российскую экономику и рос-
сийских инвесторов, считает 
Васильев. Скорее всего, нынеш-
ний кризис может закончиться 
локальным снижением долла-
ра и евро и таким же локальным 
укреплением рубля к этим ва-
лютам.  

Далеко не факт, что политика евро-
пейского ЦБ приведет к росту курса 
евро к другим валютам.

А К Ц Е Н Т

Внезапный банковский мини-кризис 
в США оказался неожиданным 
для инвесторов

ИНВЕСТИЦИИ  

Драгметалл 
дорожает 
на новостях 
о крахе SVB

ЗОЛОТЫЕ 
СЛОВА
Екатерина Свинова

На фоне новостей о внезапном 
банкротстве Silicon Valley Bank 
(SVB) цены на золото подско-
чили до месячного максимума. 
Инвесторы устремились в без-
опасные активы. 

По состоянию на 13 марта 
цена за тройскую унцию на зо-
лото на бирже Comex выросла 
на 43,2 доллара, или на 2,35% — 
до 1 911,1 доллара.

По словам портфельно-
го управляющего УК «Альфа-
Капитал» Дмитрия Скряби-
на, как защитный актив золото 
обычно чувствует себя лучше 
в период турбулентности на 
рынках. В ситуации кризиса 
банковской системы дополни-
тельный спрос на золото может 
быть вызван потерей доверия к 
депозитам. «Мы сомневаемся, 
что проблемы банков заставят 
ФРС отказаться от долгосроч-
ного ужесточения монетарных 
условий, но взять паузу или за-
медлить темпы роста ставок на 
время, пока рынок не «пере-
варит» эту ситуацию, было 
бы логично», — резюмировал 
эксперт.

Резкий рост драгметалла — 
кратковременное явление. Но, 
скорее всего, оснований для 
падения его стоимости тоже 
не будет, говорит аналитик ФГ 
«Финам» Алексей Калачев. «Зо-
лото остается страховочным 
вариантом. Финансовая систе-
ма получила серьезные удары 
в связи с банкротствами трех 
американских банков, и, соот-
ветственно, вкладчикам нужен 
инструмент, который застра-
ховал бы их», — заключил Кала-
чев. Эксперт добавил, что если 
ситуация с банкротствами не 
найдет своего продолжения, 
стоимость драгметалла будет 
немного корректироваться. Од-
нако сильного падения стоимо-
сти золота ждать не стоит.  

— Банкротства банков в США 
не перерастут в серьезный 
финансовый кризис — 
мнения экспертов
rg.ru/art/2514572
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Рассчитаемся 
цифрами

Споры вокруг проекта кипят серьезные. Но 
— споры деловые. В главном — что цифровые 
рубли должны быть внедрены — идея поддер-

живается.
«Мы понимаем, что необходимо отразить положе-

ния о цифровом рубле в ГК РФ, однако предлагаем со-
кратить количество вносимых в него поправок, они 
будут касаться только положений об объектах гра-
жданского права и о договорах. Нужно включить туда 
только сущностные вопросы. Предлагаем одобрить 
этот проект и рекомендовать к рассмотрению в первом 
чтении», — заявил председатель Комитета Госдумы по 
государственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников.

Проект дополняет Гражданский кодекс РФ норма-
ми, которые относят цифровые рубли к безналичным 
денежным средствам. При этом права по договору 
цифрового счета не могут быть предметом залога. То 
есть взять в долг под цифровые рубли вы не сможете. 
Впрочем, если у вас есть цифровые рубли, зачем вам 
еще деньги? В то же 
время права на циф-
ровые рубли, учи-
тываемые на циф-
ровом счете, могут 
быть переданы по 
наследству.

«В проекте по-
правок в ГК РФ 
слишком много от-
сылочных норм к 
другим законам. В 
этом случае более 
желательна концен-
трация норм, затра-
гивающих вопросы гражданского права, в ГК РФ, а не в 
иных законах», — отметил Павел Крашенинников.

Как предполагают разработчики проекта, ответ-
ственность за сохранность цифровых рублей будет не-
сти Банк России. Для того чтобы предлагаемая система 
заработала, необходимо не только внести соответству-
ющие коррективы в Гражданский кодекс, но и допол-
нить некоторые другие законы. 

В целом, как рассказывали в свое время в Банке 
России, цифровой рубль станет доступен всем субъ-
ектам экономики — гражданам, бизнесу, участникам 
финансового рынка, государству. Подобно наличным 
и безналичным рублям, поясняют банкиры, цифровой 
рубль будет выполнять все три функции денег: сред-
ство платежа, мера стоимости и средство сбережения. 
Иными словами, цифра может стать одновременно и 
кубышкой.

«Все три формы российского рубля будут абсолют-
но равноценными: как сейчас 1 рубль наличными эк-
вивалентен 1 безналичному рублю, так и 1 цифровой 
рубль будет эквивалентен каждому из них», — расска-
зывали в Банке России.

Пополнять свои средства в цифровом рубле воз-
можно за счет средств с банковского счета или карты, 
а также за счет наличных. Тут никаких сложностей не 
предвидится.

По мнению сторонников идеи, цифровой рубль 
сможет сделать платежи еще быстрее, проще и без-
опаснее. При этом крайне важно, что цифровой рубль 
не заменит наличные. Кто любит старый добрый 
хруст купюр, тот, как и прежде, сможет наслаждаться 
бумагой в кошельке.  
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Автогражданка 
в камере

Напомним, что сейчас штраф за управление 
незастрахованным по ОСАГО автомобилем 
составляет 800 рублей. За прошлый год, по 

данным РСА, было вынесено около 3 миллионов поста-
новлений по этой причине. Лишняя остановка автомо-
биля для проверки документов водителя, как правило, 
не очень хорошо сказывается на репутации ГАИ. Те-
перь автоинспекторам на дороге не надо будет больше 
заморачиваться  на эту тему. Камера сама зафиксирует 
такого нарушителя. 

За первый проезд под камеру автовладельцу штра-
фа не выпишут. И вот почему. Представим себе ситуа-
цию. Водитель проехал с превышением скорости. Ка-
мера это зафиксировала, компьютерная программа 
оформила постановление. Инспектор при этом про-
смотрел данные о страховании машины. Застрахована 
— получи штраф за превышение скорости. Незастрахо-
вана — получи два штрафа: за превышение скорости и 
за отсутствие страховки. 

Но второй штраф 
придет не сразу. 
Дело в том, что ав-
товладелец может 
уже быть застрахо-
ван, просто инфор-
мация об этом не 
поступила в инфор-
мационную систе-
му. Поэтому по та-
ким штрафам будет 
проведена дополни-
тельная проверка. А 
именно сличение их 
с обновленной базой 
данных РСА. Это будет проведено через 10 дней. Такой 
срок отпущен на регистрацию приобретенных машин. И 
если за это время полиса в системе не появится, автовла-
дельца накажут. Более того, его будут наказывать еже-
дневно, пока он не приобретет полис ОСАГО. Так что на 
первоначальном этапе запуска этой системы даже штра-
фов повышать не нужно. Несколько наказаний в течение 
месяца вполне компенсируют стоимость страховки. 

Причем накажут автовладельца, а не водителя. 
Даже сейчас Кодекс об административных правона-
рушениях предусматривает ответственность именно 
автовладельца за то, что автомобиль передвигается по 
дорогам без страховки. У нас довольно много случаев 
аварий, в которых виновник не был застрахован. По-
страдавшим автомобилистам приходится решать свои 
проблемы в судах. Это требует много времени и денег. 
Автоматические штрафы за отсутствие ОСАГО подвиг-
нут владельцев все-таки оформлять полис. 

Однако предлагаемая система имеет несколько 
пробелов. Наказывать предлагается собственников 
автомобилей. Камеры пока не умеют выявлять во-
дителей. Тут могут возникать юридические казусы. 
Например, автомобиль числится за одним граждани-
ном, но его использует другой. Страховка может быть 
оформлена именно не на собственника, а на владельца, 
который использует машину.  

Кроме того, вся система электронного взаимоот-
ношения между страховщиками и ГИБДД основана на 
электронных данных. Увы, но она не совершенна. Пол-
ное взаимодействие возможно после внесения коррек-
тив в программу. Но это возможно только после под-
писания контракта на обслуживание системы. А такой 
контракт будет подписан только в октябре этого года.   
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Цифровые рубли 
разрешат переда-
вать по наслед-
ству, а расплачи-
ваться ими можно 
без доступа к Сети

Борис Ямшанов

Р
оссийская академия адво-
катуры и нотариата — уни-
кальная в своем роде выс-

шая школа. Это единственное в 
стране учебное заведение, где 
готовят специалистов в обла-
сти правозащитной деятельно-
сти от среднего звена до выс-
шей квалификации. Руководит 
неординарным вузом доктор 
юридических наук, профессор, 
почетный работник образова-
ния, заслуженный юрист РФ Га-
сан Мирзоев.

Гасан Борисович, на адвока-
туру и нотариат возлагается 
важнейшая государственная 
функция — участие в правосу-
дии, защита прав и свобод гра-
ждан и юридических лиц. По-
чему ваша академия — негосу-
дарственная?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Ее начали созда-
вать как государственную и 
бюджетную, идею поддержал 
тогдашний глава правитель-
ства Виктор Степанович Чер-
номырдин. Но возникла юриди-

ческая коллизия: учредителя-
ми вуза выступают институты 
гражданского общества — Феде-
ральная палата адвокатов РФ, 
Гильдия российских адвока-
тов, Центральный дом адвока-
та, позднее вошла Московская 
городская нотариальная пала-
та. Мы получили статус ведом-
ственного профильного вуза, 
подобно специализированным 
учебным заведениям при След-
ственном комитете, Генпроку-
ратуре и МВД.

Тогда, на рубеже веков, юри-
дические вузы появлялись 
как грибы после дождя. Раз-
ве в стране остро не хватало 
юристов?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Скорее это была 
дань моде, все начали гото-
вить юристов и менеджеров. 
Открывались факультеты в не-
профильных вузах, создава-
лись частные учебные заведе-
ния. Многие из них давно ушли 
в небытие. А подготовкой пра-
воведов, осуществляющих пра-
возащитную деятельность в 
широком смысле этого слова, 

целенаправленно никто не за-
нимался, если не считать целе-
вые потоки на юрфаках некото-
рых университетов и в отдель-
ных юридических вузах. На 
этом фоне было принято обос-
нованное решение создать Рос-
сийскую академию адвокату-
ры, затем к ней присоединил-
ся и нотариат. Сегодня РААН — 
единственный профильный вуз 
в России с профилями подготов-
ки «адвокатура» и «нотариат».

Кого конкретно готовит 
ваша академия?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Академия готовит 
юристов высшей квалифика-
ции. Наши выпускники рабо-
тают в адвокатуре и нотариа-
те, правоохранительных орга-
нах и судах, в органах государ-
ственной власти и местного 
самоуправления, в банковской, 
страховой, инвестиционной 
сферах, на предприятиях, в 
учреждениях, организациях. 
Выпускники академии получа-
ют государственный диплом о 
высшем профессиональном об-
разовании по специальности 
«юриспруденция» с присвое-
нием квалификации «юрист». В 
академии имеется колледж, он 
реализует специальность сред-
него профессионального об-
разования «Право и организа-
ция социального обеспечения» 
с присвоением квалификации 
юриста. В 2019 году был создан 
также институт медиации с це-
лью развития альтернативных 
методов разрешения споров на 
территории РФ, партнерских 
деловых отношений, формиро-
вания этики делового оборота 

и гармонизации социальных от-
ношений.

Сколько специалистов вы под-
готовили за четверть века?

ГАСАН МИРЗОЕВ: В начале 1998 г. 
была набрана первая группа, в 
марте приступили к занятиям. 
Их было совсем немного — чуть 
более полусотни, но, как гово-
рится, мал золотник, да дорог. 
Первый выпуск составил 58 че-
ловек. А всего с 1998 по 2023 гг. 

высшее образование в РААН по-
лучили 2100 человек, дополни-
тельное образование — 19532, 
закончили аспирантуру — 114, 
колледж — 281 человек. При ака-
демии функционируют высшие 
курсы повышения квалифика-
ции адвокатов и нотариусов, а 
также институт судебного пред-
ставительства, в составе кото-
рого действует центр подготов-
ки претендентов на приобрете-
ние статуса адвоката.

Обучение в академии 
платное?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Обучение платное. 
Но нам выделяются также ме-
ста, финансируемые за счет фе-
дерального бюджета.

Глава государства сказал о 
переходе к базовой системе об-
разования. Вы готовитесь к 
таким переменам?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Считаю своевре-
менной и правильной постанов-
ку задачи о возвращении прове-
ренной временем системы обу-
чения на основе специалитета, с 
частичным сохранением оправ-
давших себя наработок послед-

них лет. Коллектив РААН также 
с одобрением воспринял воз-
вращение к традиционной си-
стеме образования, мы начали 
эту работу.

Интерес к профессии адвока-
та и нотариуса по-прежнему 
высок?

ГАСАН МИРЗОЕВ: В настоящее вре-
мя потребность в кадрах выс-
шей квалификации не только 
не уменьшилась, а становится 
более острой. Сейчас, когда в 
сложившихся новых условиях 
происходят большие измене-
ния в экономике, образовании, 
социальной сфере и в обществе, 
роль подготовленных специ-
алистов юриспруденции осо-
бенно высока. Под эгидой ми-
нистерства юстиции готовится 
обновление законодательства 
в сфере деятельности адвокату-
ры и нотариата. РААН и Гильдия 
российских адвокатов поддер-
живают инициативные новше-
ства, особенно в части введения 
государственных юридических 
бюро по оказанию бесплатной 
юридической помощи по всей 
стране.

Без проведения научных ис-
следований, их апробации и ат-
тестации получение обосно-
ванных рекомендаций по ре-
формированию правозащит-
ной деятельности представ-
ляется невозможным. Нашей 
академии вполне по силам про-
ведение таких научно-иссле-
довательских работ. В РААН 
существуют две научные шко-
лы: теория и история права и 
государства. Ведутся фунда-
ментальные исследования по 
широкому кругу актуальных 
проблем, в том числе теории 
правовой деятельности нота-
риата и организации межно-
тариальных систем, а также по 
темам судебная власть, проку-
рорский надзор, организация 
правоохранительной деятель-
ности, гражданское общество и 
адвокатура.  

ПРАВО Российской академии адвокатуры и нотариата — 25 лет

Наука защиты

А К Ц Е Н Т

Наши выпускники работают 
в адвокатуре и нотариате, судах, 
в органах государственной власти

Гасан Мирзоев заявил о поддержке инициативы по созданию государствен-
ных юридических бюро для оказания бесплатной правовой помощи людям.

Страховка может 
быть оформлена 
не на собственни-
ка, а на владельца, 
который исполь-
зует машину
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Возмещения 
по вкладам 
можно будет 
получать через 
госуслуги

ОБРАТНЫЙ
СЧЕТ
Гульнара Вахитова

Вкладчики российских банков 
уже с 2024 года смогут дистан-
ционно получать возмещения 
по депозитам при наступлении 
страхового случая, сообщили 
«Российской газете» в пресс-
службе Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ). 

«Планируется, что вкладчик 
банка сможет пройти удален-
ную идентификацию и подать 
заявление через сайты госуслуг 
или АСВ. После этого заявителю 
перечислят средства на его счет. 
Также появится возможность 
получить возмещение по номе-
ру карты «Мир», — пояснили в 
госкорпорации. Сейчас для по-
лучения страхового возмеще-
ния необходимо указать полные 
реквизиты банковского счета.

«Еще один плюс — страховые 
выплаты можно будет оформ-
лять, не выходя из дома», — до-
бавили в АСВ. 

В Госдуме принят закон во 
втором и третьем чтениях, поз-
воляющий обращаться за воз-
мещением удаленно. 

В агентстве указали, что уже 
сейчас вариант удаленного по-
лучения страхового возмеще-
ния пользуется высоким спро-
сом. В 2022 году дистанцион-
ным каналом выплат, который 
есть в некоторых банках-аген-
тах, воспользовались 5,9 тыс. 
(46%) обратившихся за возме-
щением вкладчиков.   

При этом те, кому по тем 
или иным причинам не подхо-
дит формат дистанционных 
выплат, страховое возмещение 
смогут получать, как и раньше, 
— обратившись лично в уполно-
моченный банк-агент.

Ранее в интервью «РГ» гла-
ва АСВ Андрей Мельников го-
ворил о том, что действующее 
законодательство позволяет 
идентифицировать вкладчика, 
только если он придет лично. 

В настоящее время макси-
мальные размеры страхового 
возмещения по вкладам — 1,4 
млн и 10 млн рублей в зависи-
мости от категории депозита — 
обеспечивают полную страхо-
вую защиту порядка 98% всех 
вкладчиков.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники
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В детских технопарках Нижнего Новгорода школьники создали виртуальную 
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ПЕРСПЕКТИВЫ Выйти на мировые рынки, учиться с интересом и путешествовать без пробок

Есть куда двигаться 
ОБРАЗОВАНИЕ

ДЕТИ ПОМОГУТ СПОРТСМЕНАМ 

Павел Аккуратов

Два министерства Нижего-
родской области — спорта, 
а также образования и науки — 
подписали соглашение о со-
трудничестве с технопарками 
«Кванториум».

«Дети уже несколько лет ве-
дут реальные научно-исследо-
вательские и цифровые проек-
ты, — рассказала и. о. министра 
образования и науки Ирина 
Кизилова. — Нет никаких со-
мнений, что ребята смогут до-
стойно проявить себя и в таком 
взрослом сотрудничестве». По 
условиям, детей ждет широкий 
фронт работ. Надо создать при-
ложение, демонстрирующее 
режим дня спортсмена, разра-
ботать «оживающих» маскотов 
(эмблем-символов), которые 
могут стать личными трене-
рами. Предстоит работа и над  
спортивным калькулятором 
для просчета режима питания, 
и организация кибертурнира 
на международном фестивале 
«ТехноСтрелка». В 2022 году 
в нем участвовали 800 юных 

программистов, медийщиков, 
моделлеров, экологов из Рос-
сии, Узбекистана и Сербии. 

«В этом году хотим запу-
стить образовательный курс 
— «Школа родителей спортсме-
нов». Помогут в этом разработ-
чики из «Кванториума», — со-
общил министр спорта региона 
Александр Кононов. «Обучаю-
щиеся в детских технопарках 
Нижнего Новгорода уже име-
ют опыт взаимодействия с гос-
структурами, промпредприя-
тиями и частными компания-
ми, — отметила директор техно-
парка «Кванториум» Светла-
на Непокорова. — Примерами 
такого сотрудничества стали 
виртуальная экскурсия по ни-
жегородской ГЭС, открытки с 
элементами дополненной ре-
альности к 800-летию Нижнего 
Новгорода и прототип миоко-
стюма, помогающего восстано-
виться после травм».

В рамках нацпроекта «Об-
разование» в стране действуют 
232 детских технопарка «Кван-
ториум». К концу 2024 года их 
будет более 400.  

ТУРИЗМ

ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ

Андрей Куликов

Базарно-Карабулакский рай-
он (Саратовская область) рас-
кинулся среди невысоких гор 
и холмов Приволжской возвы-
шенности. Он издавна славил-
ся живописными окрестностя-
ми, грибными местами. Зимой 
сюда съезжаются спортсмены 
на лыжные соревнования.

За последние годы к тради-
ционным туристским марш-
рутам добавились паломниче-
ские. Местом притяжения стал 
и Свято-Сергиевский женский 
монастырь в селе Алексеевке. 

В празднично нарядной 
церкви трудно узнать запущен-
ное, обветшавшее здание, за-
печатленное на кадрах старой 
кино- и фотосъемки.  Построен 
и храм Рождества Христова в 
селе Старая Жуковка. Рядом — 
источник, освященный в честь 
святой великомученицы Па-
раскевы Пятницы. А в соседнем 
селе Стригай на возрождаемый 
храм подняли купола.  

В минувшем году по нац-
проекту «Безопасные каче-
ственные дороги» был завер-
шен ремонт 37-километро-
вой дороги, которая проходит 
через Старую Жуковку и еще 
несколько сел. «К нам приез-
жают большими группами на 
автобусах, семьями на маши-
нах. После того, как дорогу от-
ремонтировали, увеличился 
поток туристов», — сообщила 
заведующая сектором культур-
но-досугового методического 
центра районной администра-
ции Татьяна Шубина. И расска-
зала, что в Старой Жуковке 
можно не только посмотреть 
храм, но  и купить у мастериц 
домовенка — хранителя очага. 

Особое место на базарно-ка-
рабулакской земле занимает 
небольшое село Лесная Неелов-
ка. Здесь было имение Афана-

сия Столыпина, которому  Ми-
хаил Лермонтов посвятил стро-
ки «Скажи-ка, дядя, ведь не 
даром...» в стихотворении «Бо-
родино». Афанасий Столыпин 
перевез из имения в Тарханах 
в Лесную Нееловку большую 
часть вещей Лермонтова. 

Устроенную дядюшкой ме-
мориальную комнату Лер-
монтова, по сути, первый музей 
поэта, сохраняли и все владель-
цы усадьбы. Однако в револю-
цию 1905 года барское поме-
стье сожгли взбунтовавшиеся 
крестьяне. 

А вот церковь Иоанна Бого-
слова в Лесной Нееловке, тоже 
дотла разрушенную в начале 
прошлого столетия, усилиями 
местных жителей восстанови-
ли. Там идут службы.

«Это не просто привлека-
тельные туристические объек-
ты, это неотъемлемая часть 
культуры и истории нашей 
страны, — заметил заместитель 
руководителя Федерального 
дорожного агентства Игорь Ко-
стюченко. — К святым местам 
по всей стране круглогодично 
приезжает большое количе-
ство людей, многие добирают-
ся из других регионов. Поэтому 
необходимо, чтобы дороги туда 
были безопасными и комфорт-
ными. Только в прошлом году 
обновили свыше 1,3 тысячи ки-
лометров таких маршрутов».  

ДЕМОГРАФИЯ

В САДИКЕ ПЛАВАЮТ БРАССОМ

Юрий Гень

Один из трех детсадов, открыв-
шихся в этом году  во Владикав-
казе, требует особого рассказа. 
В нем есть современный бас-
сейн с душевыми, раздевалка-
ми и теплыми полами.

«Мы нашли очень хорошего 
тренера, — рассказала директор 
детсада №178 Залина Медоева. 
— Дети посещают бассейн два 
раза в неделю, учатся плавать 
и занимаются общеукрепляю-
щими упражнениями». Глубина 
бассейна — 70 сантиметров. Ро-
дители и малыши очень доволь-
ны. Бассейн во Владикавказе 
есть еще в одном детсаду, ко-
торый тоже построен в рамках 
нацпроекта «Демография».

В прошлом году в Северной 
Осетии начали работать во-
семь новых садиков, в целом на 
1280 мест. Важно, что построе-
ны они не только во Владикав-
казе, но и в сельской местно-
сти, в том числе и в горах. Здесь 
сформирован штат квалифици-
рованных сотрудников: кроме 
воспитателей с детьми работа-
ют педагог-психолог, логопед, 
музыкальный руководитель, 
инструктор по физкультуре. 
Все садики находятся под ви-
деонаблюдением, оборудованы 
системой охраны.

С начала реализации нац-
проекта «Демография» в 80 
регионах открыли 1612 совре-
менных садиков с ясельными 
группами для детей младше 
трех лет. Как сообщила вице-
премьер Татьяна Голикова, ме-
ста в детсадах уже доступны 
99,4 процента детей в возрасте 
от двух месяцев до семи лет. 
До конца 2023 года откроют 
еще 105 садиков. Это обеспечит 
полную доступность дошколь-
ного образования в России. 

А в Белгородской области 
уже достигли 100-процент-
ной доступности дошкольного 
образования для детей в воз-
расте от полутора до трех лет. 
В регионе есть садики , где мож-
но изучать астрономию и ро-
бототехнику, прогуливаться по 
интерактивному полу, играть и 
заниматься спортом.  

Также по нацпроекту «Де-
мография» для малышей от по-
лутора до трех лет в прошлом 
году создано 70 мест в частных 
садиках. Четыре организации 
и индивидуальных предприни-
мателя получили субсидии от 
государства и региона. Одно из 
условий — родители не долж-
ны платить за  частный детсад 
больше максимального размера 
платы в государственных и му-
ниципальных учреждениях.  

ПРОИЗВОДСТВО

РОЗЫ КРУГЛЫЙ ГОД

Оксана Ильина

В теплицах на прошлой неде-
ле активно срезали цветы для 
мартовских праздничных буке-
тов. Но плантации не опустели, 
в том числе и на предприятии  
Ижевска — роз здесь много и 
ими занимаются круглый год.

Восемьдесят сортов на пред-
приятии «Декоративно-цветоч-
ные культуры» растут в идеаль-
ных условиях. «Если вся техно-
логия соблюдается, то срезан-
ная роза потом стоит две неде-
ли точно», — поясняет технолог 
Елена Камашева. В прошлом 
сезоне в этих теплицах среза-
ли 13 млн роз. В нынешнем пла-
нируют увеличить как мини-
мум на 10 процентов. Цветы на 
складах и в холодильниках не 
задерживаются — сразу разле-
таются по стране от Поволжья, 
Крыма и до Москвы. В Россию 
по-прежнему везут цветы товар 
из Кении, Эквадора, Израиля. 
Но наша роза им не уступает. 

«Я узнаю свою розу в любом 
магазине, — рассказывает бри-
гадир Екатерина Андриянова. 
— Спрашиваю: из Удмуртии? 

Говорят голландская. Но я-то 
вижу — наша». Раньше Екате-
рина работала сварщиком на 
автозаводе. Теперь формирует 
не кузов, а куст. «Сегодня у нас 
209 сотрудников, но скоро по-
надобятся еще», — говорит ди-
ректор Александр Мельников. 
Первую очередь новых оран-
жерей планируют сдать в 2023 
году. Объем производства вы-
растет в несколько раз. А себе-
стоимость одной розы снизит-
ся на треть. 

Еще одно крупное предпри-
ятие региона «Цветы Удмур-
тии», работающее в нацпроек-
те «Производительность тру-
да», сегодня дает 12 млн роз 30 
сортов. Вместе обе компании 
смогут уже в этом году занять 
20 процентов отечественного 
рынка свежесрезанных роз. 

«Хочу поблагодарить гол-
ландцев и итальянцев за санк-
ции. Если раньше импорт роз 
составлял 90 процентов, то 
сегодня наши производители 
ставят перед собой задачу за-
крыть половину освободивше-
гося рынка», — заявил глава Уд-
муртии Бречалов.  

Мощный импульс экспорту придаст открытие в Ростове-на-Дону тракторного завода. Ежегодно он будет выпускать пять тысяч единиц техники. 
Сначала тракторы мощностью от 170 до более чем 600 лошадиных сил. А затем начнется выпуск дорожно-строительной техники, различного 
рода погрузчиков и экскаваторов. Специалисты уверены: спрос на все это будет огромным не только в России, но и во всем мире. 

Александр Гавриленко 

Б
ольшие перспективы 
открываются у бес-
пилотных тракторов 
и комбайнов. Первый 
демопоказ их компа-
ния «Ростсельмаш» в 
Ростовской области 
провела три года на-
зад. Эксперты гово-

рят, что мировой рынок стоит 
на пороге «беспилотной рево-
люции» в агропромышленном 
комплексе. И Россия с ее уни-
кальным программным обес-
печением может стать одним из 
ключевых игроков .

Также мощный импульс экс-
порту придаст открытие в Ро-
стове-на-Дону тракторного за-
вода, построенного с нуля по 
новейшим технологиям. Еже-
годно он будет выпускать пять 
тысяч единиц техники. Снача-
ла трактора, затем начнется 
выпуск дорожно-строительной 
техники, погрузчиков и экска-
ваторов. Специалисты считают, 
что спрос на эту технику будет 
огромным по всему миру.

«Ростсельмаш» еще с совет-
ских времен был крупнейшим 
производителем сельхозтехни-
ки Восточной Европы. Преодо-
лев экономическую разруху 
1990-х годов, компания успеш-
но интегрировалась в мировую 
экономику. В рамках нацпроек-
та «Международная коопера-
ция и экспорт» сегодня она по-
лучает мощную кредитно-стра-
ховую поддержку для поставки 
продукции за рубеж. Сельхоз-
техника под брендом «Рост-
сельмаш» продается более чем 
в 40 странах мира. В прошлом 

году компания стала победи-
телем Всероссийской премии 
«Экспортер года» в номинации 
«Экспортер года в сфере маши-
ностроения». Предприятие на-
мерено расширять географию.

Традиционно наибольшую 
долю в структуре экспорта 
«Ростсельмаш» занимают зер-
ноуборочные комбайны и трак-
торы. Растут продажи и само-
ходных агромашин, прицепной 
техники. Причем существенно. 

«В связи с последними гео-
политическими событиями оче-
видна переориентация россий-
ских производителей с Европы 
на другие мировые площадки. 
Самым перспективным рын-
ком считается Юго-Восточная 
Азия, где наш бизнес любят и 
ждут, — говорит редактор Наци-
онального аграрного агентства 
Дмитрий Беляев. — А вообще по-
следние годы в числе наиболее 
активных стран — импортеров 
техники «Ростсельмаш» были 
Казахстан, Молдова, Польша, 
Монголия и страны Прибалти-
ки». В списке импортеров и де-
сять стран Африки. 

Вошла в экспортную про-
грамму субсидирования по 
нацпроекту и сельхозтехни-
ка краснокамского предприя-
тия Пермского края. Благодаря 
господдержке завод уже постав-

ляет свою «зеленую технику» и 
навесные фронтальные погруз-
чики в Беларусь, Киргизию, 
Казахстан и другие страны. У 
компании 15 зарубежных диле-
ров в девяти странах. 

С м о л е н с к а я  к о м п а н и я 
«Оникс» в прошлом году за-
ключила первый экспортный 
контракт после обучения по 
программе «Экспортный фор-
саж». Ее участники готови-
ли план реализации экспорт-
ного проекта. Надо было вы-
брать приоритетные зару-
бежные рынки сбыта, опреде-
лить каналы продаж и меры 
по продвижению продукции. 
«Оникс» производит запчасти 
и комплектующие для сельхоз-

техники. Экспортный контракт 
был заключен по итогам перво-
го модуля «Выбор рынка и по-
иск покупателя». Специалисты 
получили инструменты поиска 
клиентов, «не вставая с рабоче-
го места». Изучили, как прове-
рять их платежеспособность.

Б л а г о д а р я  н а ц п р о е к т у 
«Международная кооперация 
и экспорт» бизнес также полу-
чает господдержку при выхо-
де на международные рынки. 
Также компании могут обра-
титься в региональные Центры 
поддержки экспорта и торго-
вые представительства России 
за рубежом. Здесь им помогут 
найти иностранных клиентов, 
провести анализ зарубежного 
рынка. Экспортерам финанси-
руют участие в международных 
выставках и деловых мисси-
ях, предоставляют транспорт-
ные субсидии. Для них работает 
цифровая платформа «Мой экс-
порт». Она позволяет онлайн 
получать услуги в сфере внеш-
неэкономической деятельно-
сти в режиме «Одного окна».  

Сергей Винник

В 
Крыму начинается ре-
конструкция самых важ-
ных туристических авто-

магистралей.
Главная дорога на южный бе-

рег Крыма до Алушты и Ялты. 
Магистраль от федеральной 
трассы «Таврида» до Судака. 
«Дорога в небо» — от Бахчиса-
рая на горное плато Ай-Петри. 
Это лишь самые значимые ав-
тостройки, стартующие в этом 
году. На реконструкцию и ре-
монт автодорог полуостров по-
лучит в этом году 66 миллиар-
дов рублей. Например, в рамках 
нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги» республика 
получит более 6,2 миллиарда 
на ремонт 15 автодорог. Почти 
50 миллиардов приходится на 
федеральную программу раз-
вития Крыма и Севастополя. 
Из этого источника будут капи-
тально отремонтированы 18 
наиболее значимых объектов, 
которые определяют развитие 
всего туристического региона. 

«Это и автодорога Льговское 
— Грушевка — Судак. Давно мы 
ждали, когда здесь начнутся ра-
боты», — рассказал заммини-
стра транспорта Крыма Дмит-
рий Горб. Дорога соединит Су-
дак с трассой «Таврида» самым 
коротким и удобным путем. 
Здесь же пройдет реконструк-
ция перспективной автодоро-
ги Судак — Миндальное — Сол-
нечная Долина. Она обеспе-
чит транспортную доступ-
ность арт-кластера «Таврида». 

Когда завершат первый этап ре-
конструкции дороги, добраться 
до него будет гораздо комфорт-
нее, чем сейчас.

А в апреле планируют опре-
делить подрядчика для хорошо 
знакомого любителям автоэк-
зотики участка дороги Бахчиса-
рай — Ялта через Ай-Петри. Гор-
ный серпантин здесь проходит 
в одном из самых живописных 
мест полуострова, поднима-
ется на плато Ай-Петри, отку-
да открывается потрясающий 

вид на Ялту, море и добрую по-
ловину южного берега Крыма. 
В хорошую погоду панорама 
просто захватывает дух. Одна-
ко уже несколько лет проезд по 
участку от Бахчисарая до гор-
ного плато закрыт. Дорога в ава-
рийном состоянии. 

Наконец, стартует капре-
монт, пожалуй, самого долго-
жданного и важного с точки зре-
ния нагрузки в курортный се-
зон участка автодороги Симфе-
рополь — Алушта — Ялта. На от-
резке от села Перевального до 
Алушты. В пик сезона здесь вы-
страиваются большие пробки. 
«После «Тавриды» это вторая 
по значимости трасса. Ворота 
на Ялту и весь южный берег», 
— говорит симферополец Игорь 
Савчук. Специалисты обещают, 
что работы начнут осенью по-
сле завершения летнего сезона. 
Ремонт на отрезке от Алушты до 
Ялты продлится до конца 2024 
года. И это далеко не полный 
перечень запланированных для 
ремонта в этом году автодорог 
Крыма.  

КУРОРТЫ 

НА ДОРОГАХ КРЫМА НАЧИНАЕТСЯ БОЛЬШОЙ РЕМОНТ  

ЭКСПОРТ

НА ПОЛЯ ПРИДУТ БЕСПИЛОТНЫЕ ТРАКТОРЫ И КОМБАЙНЫ

А К Ц Е Н Т

За год три тысячи компаний заключили 
выгодные контракты с иностранными 
партнерами на 1,5 миллиарда долларов

ЦИФРА

960
КИЛОМЕТРОВ

дорог к паломническим местам 

отремонтируют в этом году 

по нацпроекту «Безопасные 

качественные дороги».

Справка «РГ»

Благодаря нацпроекту «Производительность труда» российские цвето-

воды увеличивают выпуск продукции, улучшаются условия их труда. 

Уже 85 регионов могут воспользоваться профессиональным консалтин-

гом экспертов нацпроекта. 

«Приходя на предприятие, мы в два раза сокращаем время произ-

водственных процессов, в полтора раза увеличиваем выработку на со-

трудника», — сообщает гендиректор Федерального центра компетенций 

в сфере производительности Николай Соломон.

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Технопарки «Кванториум» — это новый формат дополнительного об-

разования для детей от 10 до 18 лет. Здесь для ребят доступно 14 направ-

лений обучения (квантумов). 

Среди них — лазерные технологии, искусственный интеллект, беспилот-

ная авиация, программирование, 3D-моделирование. 

Познакомиться с тем, как проходят занятия, и выбрать для себя направ-

ление можно в выпусках нового сезона образовательного шоу «Учат в 

блоге». В них популярные блогеры изучают востребованные предметы и 

специальности с помощью челленджей, игр и соревнований вместе с пе-

дагогами допобразования.

Справка «РГ»

Услуги региональных Центров поддержки экспорта в прошлом году по-

лучили 28,8 тысячи предприятий малого и среднего бизнеса. И три ты-

сячи компаний заключили экспортные контракты на 1,5 миллиарда дол-

ларов, сообщает Российский экспортный центр. 

Действует комплексная система мер: от программ обучения, маркетин-

гового консалтинга до компенсации затрат на логистику и расходов на 

сертификацию продукции. Успешно развивать торговое сотрудниче-

ство с иностранными партнерами помогают и другие меры господдерж-

ки по нацпроекту «Международная кооперация и экспорт». 

Адрес электронной почты для обращений: torgved@minprom.gov.ru. 

Также задать вопросы предприниматели могут на сайте и в телеграм-ка-

нале «Объясняем.рф».

НЕТ КОНТРАКТА — НЕТ ДЕНЕГ

В январе этого года Республика Крым попросила у федерального прави-

тельства еще 20 миллиардов рублей дополнительного финансирования 

на дорожные работы. 

Как минимум выделение половины этой суммы предварительно одобре-

но и поступит двумя траншами. Однако нерасторопность чиновников 

при заключении контрактов вызывает беспокойство специалистов. 

«Регионы, в которых погодные условия более суровые, чем в Крыму, к 

концу февраля уже заключили все контракты. А мы только в апреле-мае 

собираемся завершить этот процесс, — говорит глава бюджетного коми-

тета парламента Крыма Ольга Виноградова. — Кто нам даст второй транш 

денег в таких условиях?» Словом, если заказчики поторопятся, то сумма 

финансирования увеличится еще на 10 миллиардов. А это десятки кило-

метров новых дорог в самых разных уголках полуострова.
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СЫРЬЕ Финансовый 
кризис в США может 
затронуть нефтяной рынок

Бочки и банки

Сергей Тихонов

Если банковский кризис в США продолжит разрастать-
ся, он может стать разрушителем и так весьма хрупкого 
баланса на нефтяном рынке. Котировки сначала обва-
лятся, окончательно закрыв вопрос о дополнительных 
инвестициях в добычу, а потом перейдут к сильному 
росту и возникновению реального дефицита на рынке. 
Политическая нестабильность в мире, санкции и торго-
вые ограничения будут лишь усугублять ситуацию.

Цены на нефть сейчас поддерживаются нескольки-
ми факторами: физической торговлей — реальным ро-
стом спроса на рынке, виртуальной торговлей — игрой 
на бирже на повышение, а также санкциями и запре-
тами, разрушившими старые логистические связи, в 
результате чего сохраняется риск возникновения ло-
кального дефицита нефти или нефтепродуктов, напри-
мер, в Европе.  

На снижение котировок работает политика сдер-
живания инфляции Федеральной резервной системы 
(ФРС) США, укрепляющая доллар, как пока основную 
валюту для расче-
тов на нефтяном 
рынке. Не случайно, 
именно повышение 
ставки ФРС называ-
ют главной причи-
ной снижения цен 
на нефть с середины 
прошлого года. Еще 
одним фактором, 
угрожающим коти-
ровкам, является 
возможная эконо-
мическая рецессия, как следствие банковского кризиса, 
которая станет причиной снижения спроса на нефть. 

Как отмечает доцент Финансового университета 
при правительстве РФ, эксперт аналитического цен-
тра ИнфоТЭК Валерий Андрианов, спад в экономике 
США приведет к падению спроса на энергоресурсы в 
этой ведущей стране — потребителе нефти и газа. А это, 
в свою очередь, будет способствовать снижению цен 
на нефть. Неудивительно, что именно таковой была 
первая реакция рынков на банкротство американских 
банков, подчеркивает эксперт.

Еще одним последствием банковского кризиса на-
зывают ужесточение денежно-кредитной политики 
ФРС. Это приведет к сокращению операций с сырьевы-
ми товарами в силу повышенного требования к обес-
печению из-за возросшей волатильности на рынках. 
Проще говоря, в бумаги с повышенным риском на бир-
же вкладываться будут меньше, а именно к таковым 
относятся нефтяные фьючерсы. 

Фактически два основных фактора, поддерживаю-
щие сейчас цены на нефть, перестанут работать, если 
банковский кризис в США будет углубляться. Причем 
если физический спрос на нефть начнет падать, то и 
третий фактор — санкции и ограничения, также поте-
ряет свое влияние на котировки. Но у медали две сто-
роны, вслед за падением может начаться сильный рост 
цен на сырье. 

По мнению главного аналитика «Открытие Инве-
стиции» по нефтегазовому сектору Алексея Кокина, 
если ФРС сохранит траекторию повышения ставок, 
которую ожидал рынок до банкротства SVB, то доллар 
может окрепнуть, сырье (в долларах) подешеветь, ин-
вестиции (не только в нефтяную отрасль) будут под 
давлением из-за дорожающего капитала. В случае раз-
ворота курса на монетарное ужесточение можем уви-
деть более слабый доллар и на его ослаблении — подо-
рожание сырья. Однако сам такой разворот будет озна-
чать признание проблем с ростом экономики и гро-
зить высокой инфляцией.

Полагаем, что в ближайшее время мировые цены на 
нефть будут оставаться под давлением, но в долгосроч-
ной перспективе на ее стоимость вновь начнет влиять 
реальное соотношение спроса и предложения на рын-
ке, считает аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. 

Кроме того, по мнению Андрианова, от состояния 
финансовой системы США напрямую зависит и дина-
мика добычи сланцевых нефти и газа. В 2023 году ряд 
крупнейших американских компаний планировал су-
щественно увеличить свои инвестиции в разработку 
сланцевых месторождений, но при этом дополнитель-
ные вложения должны были в лучшем случае привести 
лишь к незначительному росту добычи, а то и просто к 
ее стабилизации. Теперь же, под угрозой рецессии, вы-
полнение даже этих относительно скромных планов 
оказалось под сомнением, подчеркивает эксперт.

Причем на наш нефтяной экспорт и цену россий-
ского сырья финансовый кризис в США повлияет 
меньше, чем, к примеру, на цену эталонного сорта неф-
ти Brent. Запрет на импорт нашей нефти ЕС и США, а 
также установленный потолок цен на нее снизили ее 
зависимость от биржевых котировок, а проще говоря, 
спекуляций. Остается лишь вопрос, не ужесточат ли 
санкции против нашего сырья страны Запада.

В Минфине США 14 марта подтвердили, что реше-
ние о корректировке потолка примут в марте, и ЕС на-
мерен снизить его до 55 долларов за баррель.

Это соответствует ожиданиям  экспертов. Не ис-
ключено, что при дешевой нефти G7 рассмотрит сни-
жение потолка и до 50  долларов, поскольку это будет 
соответствовать рыночным условиям. Но если нефть 
резко подорожает — допустим, до 110—120 долларов за 
баррель — перспектива большой прибыли может побу-
дить многих трейдеров нарушить условия потолка.

По мнению Андрианова, если рецессия в США будет 
набирать обороты, то встанет вопрос не об ужесточе-
нии, а о смягчении санкций. Западные политики уже 
начали давать недвусмысленные сигналы о том, что 
без российской нефти не удастся добиться баланси-
ровки мирового рынка. Основным инструментом «воз-
врата» Западу российской нефти станут не манипуля-
ции с потолком, а развитие серого рынка. Чем сильнее 
будет дефицит нефти, тем меньше будут обращать вни-
мания на такие «мелочи», как страна происхождения 
сырья, считает Андрианов.  

COVID-19 В ВОЗ надеются объявить окончание пандемии уже в этом году

Уходит, но не прощается
Ирина Невинная

О
бещанного ждали ровно 
три года: 11 марта 2020 
года Всемирная органи-

зация здравоохранения объ-
явила пандемию новой корона-
вирусной инфекции. И вот вче-
ра глава ВОЗ Тедрос Гебрейе-
сус заявил, что уже в этом году 
сможет объявить о завершении 
пандемии COVID-19.

« Я  у в е р е н ,  ч т о  в  э т о м 
году мы сможем сказать, что 
COVID-19 завершился как 

чрезвычайная ситуация в обла-
сти общественного здравоохра-
нения, имеющая международ-
ное значение, и как пандемия», 
— сказал господин Гебрейесус 
на церемонии вручения ему на-
грады за вклад в здравоохра-
нение. 

Но даже когда глобальный 
статус распространения виру-
са, его влияния на экономику 
и социальную жизнь будет по-
нижен, это вовсе не означает, 
что он попрощается с нами на-
всегда. 

«Заболеваемость COVID-19 
действительно снижается, хотя 
ежедневно все еще регистри-
руется немалое число заболев-
ших, — пояснила «РГ» замди-
ректора по клинической работе 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Антонина Плос-
кирева. — Но при этом, как вы, 
наверное, заметили, переста-
ли обнародовать данные о ко-
личестве привитых и коллек-
тивном иммунитете. Ранее эти 
знания нужны были для прогно-
зирования ситуации и плани-

рования ограничительных ме-
роприятий. Сейчас статистика 
в таком виде не требуется, так 
как большинство людей в стра-
не переболели, многие неодно-
кратно, и достигнут определен-
ный уровень коллективного им-
мунитета». 

С другой стороны, как под-
тверждают инфекционисты и 
эпидемиологи, циркулирую-
щие сейчас штаммы не столь па-
тогенны, как, например, «про-
шлогодняя» «дельта», и сейчас 
большинство людей переносят 
заболевание намного легче, по 
типу ОРВИ или гриппа. 

«Тем не менее утверждать, 
что пандемия окончена, навер-
ное, пока еще преждевремен-
но, — считает Антонина Плос-
кирева. — Подобные решения 
принимаются на основе эпиде-
миологических, клинических и 
научных данных, а также по ре-
зультатам оценки рисков для 
здоровья человека, риска меж-
дународного распространения 
болезни и др. Однако послед-
ние тенденции, заключающи-
еся в уменьшении числа тяже-

лых случаев заболевания, поз-
воляют надеяться на то, что в 
ближайшем будущем инфек-
ция, вызванная вирусом SARS-
CoV-2, станет сезонным заболе-
ванием».

«Пандемия действительно 
заканчивается, не смотря на то 
что некоторые страны сообща-
ют о подъеме заболеваемости. 
Но это уже не всеобщее бед-
ствие, а локальные истории, ко-
торые уже не так сурово влияют 
и на системы здравоохранения, 
и на экономику, — пояснил «РГ» 
врач-инфекционист, главврач 
«Инвитро-Сибирь» Андрей 
Поздняков. — Локальные вспыш-
ки, естественно, будут. Но об-
щий тренд понятен — ковид еще 
не стал сезонной инфекцией, 
как грипп, его распростране-
ние имеет некую цикличность, 
но вполне вероятно, что в конце 
концов он спокойно вольется в 
«семью» сезонных респиратор-
ных инфекций».

COVID-19 продолжит влиять 
на нашу жизнь и дальше, уве-
рена научный руководитель 
сети клиник иммунореабили-

тации и превентивной медици-
ны Grand Clinic Ольга Шуппо.
«Окончание пандемии означа-
ет, что новые варианты вируса 
стали мягче по симптоматике, а 
процесс выздоровления прохо-
дит быстрее. Однако урон от ко-
ронавируса остается серьезным 
— страдает эндотелий сосудов, 
происходит хроническое вос-
паление, поражение митохон-
дрий. Списывать COVID-19 
со счетов пока еще рано», — 
подчеркивает Ольга Шуппо.
Собственно, с коронавирусом 
не прощаются ни практикую-
щие медики, ни ученые, кото-
рые продолжают работать и над 
усовершенствованием проти-
воковидных вакцин, и над со-
зданием новых лекарств.

Так, на днях стало известно, 
что подходят к завершающей 
стадии клинические исследо-
вания универсальной вакцины, 
которая будет защищать и от 
гриппа, и от коронавируса. Пре-
парат, созданный в НИИ грип-
па имени Смородинцева, может 
быть готов к выводу на рынок 
уже нынешним летом, расска-
зал директор института Дмит-
рий Лиознов. Главное, чтобы 
при участии ВОЗ была создана 
система для обновления соста-
ва вакцин вслед за продолжа-
ющим изменяться коронави-
русом. С гриппом это работает. 
COVID-19 — на очереди.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В украинских СМИ звучат призывы к «патриотам» 
прийти в Лавру и выгнать оттуда монахов 

«Если расстреляют...»
Павел Дульман

М
о н а х и  С в я -
то-Успенской Ки-
ево-Печерской 
лавры — около 
200  человек  — 
отказались поки-
дать ее, как это 
предписано укра-
инскими властя-

ми. Об этом заявил настоятель 
монастыря, митрополит Выш-
городский и Чернобыльский 
Павел (Лебедь). Впрочем, и это, 
как может показаться, реши-
тельное заявление было испол-
нено в форме просьбы к властям 
«не наглеть». Восьмиминут-
ное интервью Павла, монахов 
и представителей паствы на-
чалось с жалоб на «межведом-
ственную комиссию», которая 
проводит аудит имущества мо-
настыря, но делает это слишком 
грубо и бесцеремонно, без над-
лежащих документов и преду-
преждения.

«Господь услышит нас. Это-
го попустительства невозмож-
но терпеть. Мы не против всех 
законных действий. Мы гражда-
не своей державы. У нас мно-
гих нет иного места, как здесь. 
Мы не намерены выселяться, 
и не будем. И нас никто не смо-
жет оторвать от любви Божьей. 
Мы любим свою землю, свою 
власть, мы молимся, но просим 
одного — не наглеть, как это де-
лается этой комиссией каждый 
день. И молимся за разум тем, 
кто дает безбожные повеле-
ния», — говорил митрополит и 
делал это по-украински. Слова 
об Апокалипсисе, который на-
чинается с Украины, и намере-
нии отстаивать свои святыни до 
конца даже выбивались по фор-
ме из этого обращения.

Монахи в  свою очередь 
рассказали, как изменилась 
лавра с 1988 года, когда она 
была возвращена церкви, и что 
все имущество принадлежит 
Украине и православным. К сло-
ву, никакой Украинской право-
славной церкви (УПЦ) на мо-
мент возвращения в лавру мо-
нахов не существовало, а от ма-
теринской Русской православ-
ной церкви она отпочковалась 
только через два года, на волне 
«незалежности».

В похожем стиле была вы-
держана и реакция предстояте-
ля УПЦ митрополита Онуфрия. 
«Мы получили письмо от запо-
ведника о том, что они отказы-
ваются дальше с нами подпи-
сывать договор об аренде по-
мещений. Это значит, что мы 
должны покинуть лавру, осво-
бодить ее. Что дальше будет, мы 
не знаем, но мы знаем одно — эта 
лавра была построена верными 
нашей Церкви, нашей Церко-
вью. Другой тогда не было. За-
тем она пришла в упадок в пери-
од советской власти, когда был 
воинственный атеизм, и мы по-
лучили груду развалин в 88-м 
году. И снова наша Церковь от-
строила эту святую обитель. И 
мы считаем, что несправедливо 
не давать нам разрешение слу-

жить в этом святом месте», — 
высказал то ли межведомствен-
ной группе, то ли министру 
культуры свою обиду митропо-
лит Киевский. Он попросил у 
паствы молитв, «чтобы Господь 
изменил мысли тех людей, ко-
торые хотят, чтобы братия по-
кинула святую обитель, чтобы 
здесь дальше горела лампада 
молитвы, чтобы могли каждый 
из вас прийти сюда, исповедать-
ся, причаститься и поклониться 
святым угодникам Печерским».

Кажется, в УПЦ уже сми-
рились с тем, что православ-
ная святыня будет поругана и 
осквернена. Собственно, это 
происходит в верхней лавре, где 
бесы-раскольники уже ведут 
свои «службы». На этом фоне 
новости о том, что кресты на 
Трапезном храме почернели, а 
по кресту на могиле Блаженней-
шего Владимира — предыдущего 
митрополита Киевского, потек-
ло миро, то есть слеза, уже не 
трогает: УПЦ, похоже, смири-
лась со своим уничтожением, 
долго иезуитски готовившимся 
и теперь подходящим к финалу.

«Логика запущенного про-
цесса давно требует от нас го-
товности к любым сценариям. 
Враг нигде не будет останавли-
ваться, как те бесноватые сви-

ньи из Евангелия, для которых 
и обрыв — не обрыв, и море — не 
море. Другое дело, что по доро-
ге к пропасти они кого хочешь 
за собой утащат. И ужас в том, 
что это никакая не метафора», 

— пишет по поводу происходя-
щего когда-то бывший настоя-
телем киевского храма Агапи-
та Печерского, а ныне протои-
рей РПЦ Андрей Ткачев. И про-
должает: «Украинская власть 
цинична и в своей циничности 
очень последовательна. Это 
можно записать им в актив, по-
скольку подобная укоренен-
ность во зле заставляет всех, 
кто имеет дело с этой властью, 
навсегда распрощаться со все-
ми иллюзиями. А те, кто продол-

жает цепляться за обрывки де-
мократической фразеологии, 
просто расписываются в сла-
боумии и вызывают у одних (у 
нас) жалость, а у других (у наци-
стов) презрение». Да, молиться 
будет вся Церковь, говорит он, 
«но есть вещи, которые не пере-
молишь». «Наверное наступа-
ет время истинного исповеда-
нья», — резюмирует он.

Похоже, осознание этого 
наконец пришло и к иерархам 
УПЦ. Говоря о творящемся без-

законии, они даже не оспари-
вают его в суде. Имеющийся у 
них опыт столкновения с «укра-
инским правосудием» гово-
рит о тщете любых апелляций 
к закону. Последняя такая по-
пытка предпринималась ими в 
2018 году, когда УПЦ оспорила 
в Конституционном суде закон, 
обязывающий ее указывать в 
названии принадлежность к 
России (!). В прошлом году суд 
признал правомерность творя-
щегося абсурда.  

Эпидемиологи считают, что коронавирус, как и грипп, в конце концов станет сезонной инфекцией.

В своем выступлении перед верующими наместник Киево-Печерской лавры митрополит Павел заявил: «Господь услышит нас. Этого попустительства невозможно терпеть. 
Мы не намерены выселяться и не будем».

А К Ц Е Н Т

Порошенко, может быть, побоялся бы 
сделать это, Зеленский сделает

КОММЕНТАРИЙ

Боюсь, дело дойдет до кровопролития

Владислав Петрушко, доктор церковной 
истории, профессор Свято-Тихоновского 
гуманитарного университета:
— Ситуация сложилась критическая. Решение 

владыки Павла не покидать Киево-Печерскую 

лавру, с одной стороны, правильное. Это, без-

условно, святыня канонической церкви, возро-

жденная и отстроенная за последние 30 лет 

именно этой братией. Но у меня очень серьез-

ное опасение, что власть может применить на-

силие.

Я уже видел в украинских СМИ призывы к «па-

триотам» прийти в Лавру и помочь выгнать от-

туда Русскую церковь — так они называют Укра-

инскую православную церковь. Каноническая 

УПЦ действительно часть Московского патри-

архата, если не юрисдикционно (после Феофа-

ньевского собора вопрос о ее статусе выгля-

дит сложно), то по духу это все равно Русское 

православие. 

А для нынешней украинской власти она как раз 

та церковная структура, которую она стремит-

ся полностью уничтожить. Просто поставлена 

такая задача.

И я думаю, они будут пытаться реализовать та-

кой сценарий, находя среди братии людей, ко-

торых разными посулами или угрозами уда-

лось бы заставить перейти в так называемую 

ПЦУ. Где монашествующих практически нет! 

И даже если им удастся выгнать монахов кано-

нической церкви из Лавры, эта «победа» будет 

выглядеть как конфуз и поражение. Потому что 

заселять-то Лавру ПЦУ некем.

Удастся им все это или нет, сказать пока слож-

но. Но ситуация, конечно, очень тяжкая. 

Военное положение на Украине спишет любое 

насилие. И то, что Порошенко, может быть, по-

боялся бы сделать, Зеленский сделает. Он не 

имеет с православием никакой органической 

связи, для него это все пустой звук.

Ему, как вчерашнему кавээнщику и человеку, 

воспитанному совершенно в другой культур-

ной парадигме, куда легче принимать такие ре-

шения. Для него в этом нет какой-то нравствен-

ной препоны. 

Так что ничего хорошего, к сожалению, ждать 

не приходится. И если братия будут сопротив-

ляться до последнего, я боюсь, что может дой-

ти до кровопролития.

Хуже всего, если против братии Лавры будут 

привлечены не только силовики, но всякие не-

формалы — националистически настроенные 

боевики. От них можно ожидать самых ради-

кальных действий.

Киево-Печерская лавра — конечно, символ 

православия на Украине. И для ПЦУ завладеть 

Лаврой — это уже некая моральная победа. 

Но я думаю, что не Лавра для них важна, им 

важно всю каноническую Украинскую церковь 

загнать в эту искусственную ПЦУ, заявить об 

объединении украинского православия и пере-

форматировать его под задачи обеспечения те-

перешнего режима националистической идео-

логией в том числе и в церковной среде. 

Ну и разорвать последнюю духовную — осуще-

ствляемую через каноническую церковь — 

связь между русским и украинским народами.

 Я не думаю, что для раскольников сами по 

себе что-то значат святые мощи. ПЦУ — струк-

тура квазицерковная.

Но заявить, что вот они теперь возле мощей и 

они на этом этапе победили, это да, это для 

них. Этап этот значимый, но не конечный. 

Подготовила Елена Яковлева

— Все о пандемии коронавируса 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/covid-19

А К Ц Е Н Т

Списывать со счетов COVID-19 
пока еще рано, он по-прежнему остается 
серьезным заболеванием, хотя случаев 
тяжелого течения стало намного меньше
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На волне банковского кризиса цены на нефть могут просесть, 
но потом опять начнут расти из-за дефицита сырья.

Нефтяным коти-
ровкам угрожает 
возможная 
экономическая 
рецессия 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 марта 2023
среда № 53 ( 8998 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Россия привела в ООН копию переписки с Данией, 
Швецией и Германией по терактам на «Северных потоках»

Читайте письма
Иван Сысоев

Р
оссия распространила в 
ООН копию переписки с 
Данией, Швецией и Герма-

нией, которые проводят свои 
расследования терактов на 
трубопроводах «Северный по-
ток». Как сообщил первый за-
меститель постпреда РФ при 
организации Дмитрий Полян-
ский, документы, которые те-
перь переведены в статус офи-
циальных в Совбезе и Гена-
ссамблее ООН, «позволят кол-
легам убедиться, что утвержде-
ния об информировании нас 
этими странами о ходе их рас-
следований не соответствуют 
действительности».

По сведениям дипломатиче-
ских источников в Нью-Йорке, 
в документах содержатся отве-
ты Копенгагена, Стокгольма и 
Берлина на запросы Москвы в 
отношении сотрудничества в 
рамках ведущихся расследова-
ний. Так, шведы в своей депеше 
указали, что у местной проку-
ратуры «нет интереса в созда-
нии группы совместного рас-

следования по этому вопросу». 
Кроме того, власти королев-
ства решили, что взаимодей-
ствие с Генпрокуратурой Рос-
сии по предоставлению между-
народной правовой помощи по 
уголовному делу «может угро-
жать безопасности страны». 
Ответ Германии на запросы 
России оказался еще более ла-
коничным: «В настоящее вре-
мя не представляется возмож-
ным создать совместную груп-
пу по расследованию инциден-
тов и предоставить какие-ли-
бо вещественные доказатель-
ства». Таким образом, запад-
ные столицы просто проигно-
рировали вопросы Москвы о 

том, изымались ли с места по-
вреждения какие-либо фраг-
менты газопроводов, какие ис-
следования и экспертизы про-
водились, чтобы установить 
причину взрыва.

Нежелание западных госу-
дарств допустить Россию к рас-
следованию терактов на «Се-
верных потоках», а также их 
попытки уйти от конструктив-
ной работы над проектом ре-
золюции Совета Безопасности 
ООН об учреждении незави-
симой международной комис-
сии по расследованию обсто-
ятельств взрывов, по словам 
официального представителя 
МИД России Марии Захаро-

вой, «станет свидетельством 
намеренно создаваемых пре-
пятствий в установлении исти-
ны». Захарова обратила внима-
ние на недавнее обнаружение 
в исключительной экономи-
ческой зоне Дании «предмета, 
который не является частью 
конструкции «Северного пото-
ка», но может представлять со-
бой элемент взрывного устрой-
ства». 

Комментируя этот факт, по-
сол Дании во время встречи в 
МИД России фактически огра-
ничился общими словами, ука-
зав лишь, что «принимаются 
все меры для изучения ситуа-
ции». Как подчеркнула Заха-
рова, обнаруженная «находка 
еще раз подчеркивает острую 
необходимость срочного при-
нятия СБ ООН резолюции об 
учреждении соответствующей 
комиссии с целью пролить свет 
на все обстоятельства дивер-
сии, с тем чтобы подобное не 
повторялось в будущем». Ожи-
дается, что голосование по ре-
золюции может состояться в 
конце марта. По словам зам-
главы МИД России Александра 
Грушко, Россия «продолжит на-
стаивать на расследовании с ее 
участием». 

Тем временем западные 
СМИ продолжают раскручи-
вать версию о «проукраинских 
диверсантах», взорвавших 
газопроводы с помощью па-
русной яхты. Немецкое изда-
ние Der Spiegel ссылается на 
свои источники, которые ви-
дели яхту «Андромеда» в быв-
шем военном порту Герма-
нии. В ходе обысков в январе 
на ней якобы обнаружили сле-
ды взрывчатки, а следственные 
органы ФРГ изъяли для рассле-
дования бортовую электрони-
ку. Кроме того, для доказатель-
ства версии с диверсантами-
подводниками издание приво-
дит такое «веское» доказатель-
ство, что судно арендовано с 
использованием адреса элек-
тронной почты, «который мо-
жет указывать на Украину».  

РЕЗОНАНС Что стоит за призывом министра экономики Сербии ввести 
санкции против России

Скажут ли Басте «баста»?
Евгений Шестаков

Е
ще не затих скандал 
с документами, яко-
бы подтверждавши-
ми поставки сербско-
го оружия через Тур-
цию на Украину, как 
на политической сце-
не Белграда новый 
«атомный взрыв». 

Министр экономики Сербии 
заявил, что его страна «уже пла-
тит высокую цену за то, что не 
ввела санкции против России, 
и это становится невыноси-
мым». Чиновник с весьма крас-
норечивой для русского уха фа-
милией Баста сообщил, что не 
может смириться с давлением, 
которое оказывается на прези-
дента Александра Вучича, и по 
этой причине выступает за вве-
дение санкций против Москвы. 
Причем если следовать логи-
ке этого громкого заявления, 
такой шаг со стороны Белгра-
да стал бы поддержкой Вучи-
ча «в защите государственных 
и национальных интересов». 
Поэтому господин Баста попро-
сил правительство и всех ми-
нистров высказаться по этому 
поводу. На выступление мини-
стра сербский лидер не отреаги-
ровал, а первый вице-премьер 
Ивица Дачич, от Социалистиче-
ской партии которого господин 
Баста попал в состав правитель-
ства, назвал слова министра 
«личным мнением». В то же вре-
мя информационные агентства 
приводят слова директора раз-
ведывательного Агентства без-
опасности и информации Алек-
сандра Вулина, входящего в ру-
ководство Соцпартии, который 
обвинил министра экономики 
«в стремлении разделить каби-
нет в вопросе о санкциях против 
Москвы и спрятаться за спи-
ной президента Сербии». Ву-
лин призвал Басту добровольно 
уйти в отставку, но, судя по вы-
жидательному молчанию поли-
тических элит Сербии, тот вряд 
ли последует этому совету.

Также совершенно очевид-
но, что демарш чиновника и 
его громкие заявления не были 
эмоциональной импровизаци-
ей и отражают раскол в руко-
водстве Сербии. Он затрагивает 
не только множественные раз-
ногласия между партнерами по 
правящей коалиции — Сербской 
прогрессивной партией, воз-
главляемой Вучичем, и Социа-
листической партией, но также 

внутреннюю турбулентность 
внутри движения самих соци-
алистов. И это понятно — еще в 
начале февраля коалиция едва 
не распалась при обсуждении 
плана Евросоюза по нормали-
зации отношений с Косово. Как 
писали СМИ, президент убе-
ждал депутатов принять этот 
план, отказ от которого грозил 
введением европейских санк-
ций против Сербии. Но оппо-
зиция в парламенте 190 раз (по 
подсчетам главы государства) 
обвинила Вучича и его сторон-
ников в предательстве нацио-
нальных интересов, тогда как 
представляющий социалистов 
первый вице-премьер Дачич 

критиками даже не упоминался. 
В этой связи Вучич заподозрил 
заговор со стороны союзника. 
Разгоревшийся конфликт то-
гда удалось замять, и президент 
отозвал свои угрозы создать 
новую коалицию уже с другой 
партией. Но хотя «ложечки на-
шлись, осадок остался». Так что 
нынешнее выступление госпо-
дина Басты отчасти стало от-
голоском того политического 
скандала. И не только.

Можно предположить, что 
принятие европейского пла-
на урегулирования ситуации 
в Косово сопровождалось не 
только публичными, но так-
же закулисными договоренно-

стями между сторонами. Они, 
по понятным причинам, не на-
шли отражения на бумаге. Од-
нако после принятия этого пла-
на всплыли документы о яко-
бы осуществленных поставках 
сербского оружия на Украину. 
Российский МИД запросил у 
Белграда официальную инфор-
мацию по этому вопросу. Моск-
ва приняла к сведению предо-
ставленные сербской стороной 
объяснения о непричастности 
сербского правительства и во-
енных заводов к этим постав-
кам. Это дает основания наде-
яться, что тот инцидент исчер-
пан. Теперь мы наблюдаем за 
тем, как влиятельный член пра-
вительства, министр экономи-
ки Сербии, призывает к санкци-
ям против Москвы, которые, по 
его мнению, защитят от давле-
ния президента Вучича. В этой 
связи стоит вспомнить слова 
самого сербского лидера, про-
звучавшие в марте, что он «не 
может поклясться не вводить 
санкции против России». Ми-

нистр экономики Сербии на-
меренно поставил на одну дос-
ку сохранение Вучичем прези-
дентства и введение ограничи-
тельных мер против Москвы, 
предложив правительству и об-
ществу выбирать, что ему важ-
нее в нынешней ситуации. Труд-
но поверить, что такая инициа-
тива не была заранее согласова-
на с ее кураторами.

«Странная позиция: давит 
на Сербию Америка, а сербский 
министр призывает выступить 
против России. Может, лучше 
сербскому министру решитель-
но высказаться против давле-
ния на свою страну? Россия в 
отличие от США всегда уважала 
Сербию и ее народ. С введени-
ем санкций против России дав-
ление Штатов на Сербию не за-
кончится, а лишь усилится», — 
прокомментировала заявления 
Басты представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова.

Но для сербских властей 
решение злободневной зада-
чи — окончательно не потерять 

Косово и остаться на плаву в 
«европейской семье», возмож-
но, выглядит приоритетной це-
лью. В этой связи Вучич может 
ориентироваться на подходы 
Венгрии, которая, публично 
призывая к отказу от санкци-
онной политики в отношении 
Москвы, тем не менее выну-
ждена поддерживать прини-
маемые в рамках Евросоюза 
направленные против России 
ограничения, хотя и с некото-
рыми оговорками. Нынешнее 
заявление министра экономи-
ки Сербии говорит о том, что 
для президента Вучича наста-
ло время окончательного вы-
бора, от которого он уже не мо-
жет отказаться и который не в 
состоянии дальше оттягивать. 
Звучит этот навязанный кол-
лективным Западом выбор пре-
дельно беспощадно — введение 
санкций против России или по-
литическая смерть.  

Несмотря на призывы уйти в отстав-
ку, господин Баста уверен: его точку 
зрения поддержат в правительстве. 

Карикатуристы китайской Global Times точно уверены: диверсию на «Северных потоках» совершили США ради 
увеличения собственных доходов от продажи сжиженного газа. 

А К Ц Е Н Т

В документах содержатся ответы 
Копенгагена, Стокгольма и Берлина 
на запросы Москвы в отношении 
терактов

А К Ц Е Н Т

С введением санкций против России 
давление Штатов на Сербию 
не закончится, а лишь усилится

КАЗУС Японцы 
практикуют 
НЛО-туризм

ПРИШЕЛЬЦЕВ 
ЗОВУТ 
«НА ЧАЙ» 
Анна Белорусцева

Жители крохотной общины на 
северо-востоке Японии, кото-
рую они считают «домом для 
инопланетян», в попытке спасти 
экономику активно развивают 
НЛО-туризм. По словам уфоло-
гов, пришельцам полюбилась 
священная гора-пирамида Сен-
ганмори. Из-за необычной фор-
мы вершины граждане приписы-
вают ее создание гуманоидам, а 
некоторые заявляют о суще-
ствовании инопланетной авиа-
базы прямо под ней. К тому же 
местные жители убеждены, что 
магнитная аномалия в регио-
не превращает горные породы 
в идеальное топливо для лета-
ющих тарелок. В результате го-
родок Иино стал «штаб-квар-
тирой» пришельцев на Земле — 
сюда зазывают всех охотников 
за внеземным «на чай» с гумано-
идами. Помимо музея с фигура-
ми «зеленых» человечков и об-
ширной коллекции фотографий 
предполагаемых летающих та-
релок, жители организуют тема-
тические мероприятия для эн-
тузиастов. Так, в прошлом году 
в Иино прошел парад, участники 
которого маршировали в костю-
мах пришельцев. Талисманом 
города является белый инопла-
нетянин на золотой летающей 
тарелке, сувенирные лавки ло-
мятся от безделушек с изобра-
жением чужеземцев, а останов-
ки общественного транспорта 
и уличные фонари выполнены 
в форме НЛО. Любимое блюдо 
местных жителей — суп рамен, 
его подают в плошках из кам-
ня, который якобы притягивает 
«зеленых» гостей. В префектуре 
Фукусима, где расположен «ино-
планетный городок», поощряют 
интерес граждан к летающим та-
релкам. По словам местного чи-
новника их цель — дать НЛО-ту-
ристам возможность увидеть 
внеземную жизнь с «романтич-
ной» точки зрения.  

МАЯТНИК ГРАЖДАНСКИХ 
ОБЩЕСТВ
В Грузии произошли беспорядки, связанные с попыт-
кой властей принять закон об иноагентах. Проект 
(точнее два) в итоге отозвали, тема пока снята с по-
вестки дня. Казус необычный, поскольку грузинское 
руководство какое угодно, но только не пророссийское 
и не антизападное, однако загоняют его исключитель-
но в эту нишу — сейчас в чести черно-белые изображе-
ния. Но предмет этой коллизии интересен в более ши-
роком контексте. 

Понятие «иноагент», закрепленное накануне Вто-
рой мировой войны в США для противодействия вра-
жеской пропаганде, обрело новую жизнь в XXI веке. До 
недавнего времени оно в основном присутствовало в 
полемике между Россией и Западом. Последний обви-
нял российские власти, что при помощи этого статуса 
Кремль отсекает от активной деятельности несоглас-
ных. Аргументы Москвы, что всякое правительство 
должно понимать, какие иностранные деньги и на что 
идут в зоне его суве-
ренной ответствен-
ности, отвергались 
как оправдание для 
ограничения сво-
бод граждан, ибо 
гражданское обще-
ство должно иметь 
право на финанси-
рование, независи-
мое от собственных 
властей. 

Здесь и кроется 
основное противо-
речие, проявления 
которого мы сейчас, 
скорее всего, будем 
наблюдать все чаще 
и повсеместно. Идея 
о том, что трансграничное финансирование неправи-
тельственных организаций — явление не просто допу-
стимое, но и совершенно нормальное, необходимое, 
стало продуктом и приметой периода либеральной 
глобализации. Такой взгляд на гражданское общество 
логично вытекал из самого концептуального подхода. 
Если целью является устранение торговых, экономи-
ческих, в идеале — политических барьеров и формиро-
вание единого пространства правил в масштабах всего 
мира, то и неправительственные структуры либо вовсе 
не имеют национальной привязки, либо максималь-
но аффилированы с международными организация-
ми. Это противоречит классическому представлению 
о гражданском обществе, суть которого как раз в его 
происхождении снизу, то есть возникновении на наци-
ональной почве. Однако универсалистская глобальная 
идеология исходила из того, что унификация — благо, а 
идейная основа транснационального гражданского об-
щества, как и экономической организации мира, поко-
ится на западных представлениях.

Пять лет назад в доктринальных документах США 
было закреплено положение о возвращении сопер-
ничества великих держав как основного содержания 
международной политики. Это подвело черту под пре-
дыдущим периодом. Если такова суть мировой поли-
тики, в ход идут все инструменты, а прежнее — «деньги 
не имеют национальности» и «информация пусть рас-
пространяется без преград» — уже не может восприни-
маться вне такого контекста. 

На протяжении предшествующей пары десятиле-
тий была действительно достигнута высокая степень 
открытости государств и к общественно-политиче-
ской, и к информационной деятельности. С этим, кста-
ти, отчасти связано и значительное увеличение шта-
тов посольств после холодной войны — расширился 
фронт работ, в том числе с обществами. Впечатляющие 
масштабы взаимных высылок дипломатов после 2018 
года связаны с обвалом отношений, но имеют и объек-
тивную основу. Посольства возвращаются к более 
классическим, то есть узким задачам, и такому коли-
честву сотрудников уже нечем заняться. 

Тот же феномен 
— ограничения на 
работу медиа, кото-
рая относительно 
свободно допуска-
лась после оконча-
ния холодной вой-
ны. Впрочем, атмо-
сфера в этой сфере 
менялась по мере 
того, как домини-
рованию западных 
ресурсов в инфор-
мационном про-
странстве были 
противопоставле-
ны другие источни-
ки. В Европе и США 
меры против рос-
сийских и отчасти 
китайских инфор-
мационных каналов объясняли тем, что они финанси-
руются государством, в то время как те, что направле-
ны на Россию и Китай, — общественные или частные. 
Даже если это так (хотя далеко не во всех случаях), 
современное социально-политическое устройство де-
мократических стран предполагает тесное переплете-
ние государственного и негосударственного сектора. 
Так что формально негосударственная структура мо-
жет служить инструментом государства. Бывает и нао-
борот, хотя реже. 

Как бы то ни было, уход от прежней модели глоба-
лизации в экономике и политике не позволяет рассчи-
тывать на сохранение присущей ей схемы взаимодей-
ствия на уровне гражданского общества. И это не уже 
не вопрос отношений России и Запада. Он находился 
на первом плане по той причине, что Россия сначала 
максимально открылась, рассчитывая на интеграцию 
в западное сообщество, а потом стала пересматривать 
эту цель и демонтировать быстро укоренившийся в 
1990-е — 2000-е годы подход. Китай, например, несмот-
ря на глубокую экономическую интеграцию, свою со-
циально-политическую сферу для внешнего присут-
ствия практически не открыл. Но теперь все более уве-
ренный контроль над тем, кто и откуда что финансиру-
ет, становится общей заботой везде, вне зависимости 
от формы государственного управления. 

Содержит ли новый этап риск того, что под бренд 
иностранного агента будут загонять всех инакомыс-
лящих? Без сомнения, да — везде и повсюду правитель-
ства руководствуются одними инстинктами. Но, увы, 
этот новый этап — неизбежное следствие предыдущего. 
Маятник идет в обратную сторону столь же далеко, как 
зашел в другую.  

В США закреплено 
положение о воз-
вращении сопер-
ничества великих 
держав как основ-
ного содержания 
международной 
политики

Сегодня посоль-
ства возвращают-
ся к более класси-
ческим, то есть 
узким задачам, 
и прежнему 
количеству 
сотрудников уже 
нечем заняться

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

А ДИПЛОМАТОМ 
БЫТЬ ОБЯЗАН
Юрий Когалов

Стать послом Украины теперь 
может любой желающий. Как 
оказалось, Киеву не нужны про-
фессиональнее дипломаты и 
опытные сотрудники министер-
ства иностранных дел. Хотя, мо-
жет, и нужны, но найти таких не 
могут. Вот и пришлось главе ве-
домства Дмитрию Кулебе объяв-
лять открытый конкурс на заме-
щение должности послов сразу 
в 20 странах. В списке — Алжир, 
Ангола, Ботсвана, Армения, 
Гана, ДРК, Эфиопия, Ирак, Иран, 
Кот-д’Ивуар, Ливан, Малайзия, 
Мозамбик, Оман, Руанда, Судан, 
Танзания, Филиппины, а так-
же Норвегия и Чехия. Как напи-
сал Кулеба в соцсетях, он готов 
взять кого угодно. «Сложно с по-
иском кандидатов на должности 
послов. Ищу их в дипломатиче-
ской системе. Ищу в бизнес-сре-
де. Ищу среди ученых», — отме-
тил глава МИДа. Но безуспешно.  

Примечательно, что законо-
дательство Украины в принципе 
не предусматривает проведение 
конкурсов на должность руко-
водителя зарубежного диплома-
тического учреждения. Так что 
резюме потенциальных претен-
дентов на вакантные должно-
сти в нарушение установленной 
процедуры будет рассматривать 
лично глава МИДа, а оконча-
тельное решение примет прези-
дент. Что будет с теми кандида-
тами, кто не понравится Кулебе 
и Зеленскому, не раскрывается. 
С учетом принудительной моби-
лизации на Украине для некото-
рых слишком доверчивых пре-
тендентов варианты совсем не 
радужные (а ведь среди условий 
участия в конкурсе значится хо-
рошее здоровье и согласие на об-
работку персональных данных). 

Кстати, при прочих равных 
условиях Киев намерен отда-
вать предпочтение женщинам. 
В этой связи вспоминается на-
значение в конце прошлого года 
сексолога Олеси Илащук послом 
Украины в Болгарии. При этом в 
МИДе объяснили свое решение 
тем, что назначение некадровых 
дипломатов является «обычной 
международной практикой». 
Других послов у Киева нет.  

В МИРЕ

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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РЕПОРТАЖ Как мы везли 300 обогревателей в прифронтовую зону 

Что ты отдал, то твое
Елена Яковлева

В 
этот день он ожидал 
рождения четвертого 
ребенка. И мы с ним 
ехали в грохочущий, 
разбитый, пригра-
ничный  г. Рубежное.  
Везли то, что больше 
всего там сейчас было 
нужно.

Надо делать добрые дела
— В Рубежном «громко», — го-

ворит отец Александр и, выслу-
шав мой сумбур про смелость и 
несмелость, добавляет: — Ну, мы 
вам дадим «броник». — И впустив 
в голос изумительную иронию, 
почти шепчет: — Правда, он не 
поможет.

Отец Александр везет в Ру-
бежный обогреватели. Они при-
сланы из Москвы, из церковно-
го военного отдела. Немало — 260 
штук. Легких, конвекторных, за-
крытый борт нового УАЗа под за-
вязку.

— Родился у вас кто-нибудь? — 
спрашиваю о. Александра. В се-
мье священника ждут четверто-
го ребенка.

— Сегодня должна разродить-
ся, — говорит он, выруливая из 
предвесенне-слякотного Лу-
ганска. — Чтобы все было хорошо, 
надо делать добрые дела.

Дополнительным «добрым 
делом» сегодня будет доставка 
ботинок одному человеку в Ру-
бежном.

— Стоял я там возле церкви с 
гуманитаркой, подошел муж-
чина и спросил, нет ли у нас для 
него обуви. Размер оказался 
мой, 41-й, — вспоминает о. Алек-
сандр. — Но я не отдал ему свои 
ботинки — пожадничал. А потом 
посмотрел фильм про св. Некта-
рия Эгинского и как он там сидя-
щему рядом нищему свою обувь 
отдает. Нашел очень хорошие бо-
тинки, лучше моих, настоящие 
шузы…

Я немного опасаюсь, что по-
сле фильма о святом Нектарии 
и с учетом рожающей жены он 
кроме шуз отдаст кому-нибудь 
еще и свою обувь…

На заднем сиденье — бутылка 
испанского вина и коробка с шо-
коладками. Пропуск   на лобовом 
стекле — белая бумага со словами 
«Луганская епархия». Скуфья, 
ряса — тоже пропуск, моя аккре-
дитация. Ну и надежда, что сто-
ящие на блокпостах солдаты — 
опытные психологи…

Наш путь обозначен блок-
постами и пояснениями, где 
еще недавно проходила линия 
фронта. А проходила она совсем 
недалеко от Луганска, в райцен-
тре Счастье.

У светловолосого, стеснитель-
ного, но не робкого солдата на 
блокпосту взгляд умный, непа-
фосный, чуть усталый. Кажется, 
что люди с такими глазами «про-
чтут» в тебе все сразу. 

Кроме сложенных из шла-
коблоков «избушек» на постах 
все обычно в этом межсезонном 
слякотном мире. Дорога то под-
нимается на «луганские горы», 
то сбегает к очередному посел-
ку. Слева и справа потемневшие 
несжатые поля — сначала куку-
рузные, потом подсолнечные. 
Слушаю историю, как началь-
ник по безопасности одного офи-
циального лица чуть не получил 
инфаркт, услышав от батюшки, 
к которому привез босса: «Вон 
украинские фермеры домой с 
полей поехали». Обомлел, по-
няв, насколько не продуман ви-
зит с точки зрения безопасно-
сти. Мирные сюжеты здесь долго 
переплетались с боевыми. Хотя 
потом перестали.

На следующем блокпосту сто-
ит ЧВК. Взгляд у ребят чуть по-
строже и повзыскательнее. Но то, 
что я, вздрогнув от слова «ЧВК», 
приняла за ствол орудия, оказы-
вается торчащей наискосок ды-
мящейся трубой. Хорошо хоть 
тепло им.

А перед нами уже разворачи-
вается понятная каждому, хоть 
когда-то жившему в придонских 
степях, чаша пейзажа с кораблем 
белого элеватора — «Новоайдар». 

— Тут и создавался нацист-
ский батальон «Айдар» ( запре-
щен в России - прим. ред.) — буд-
нично уточняет о. Александр.

Новоайдар — уже зона обстре-
ла. Сюда может «прилететь». 

— Вот видите дом, — показыва-
ет о. Александр на двухэтажный, 
наискосок порушенный особняк 
в центре. — Тут жила богатая се-
мья, похоже, проукраински на-
строенная. Взрослый сын сидел 
дома строго взаперти, видимо, 
опасаясь ЛНРовской мобилиза-
ции. Не вышел и в день обстрела. 
Прилетел «Хаймарс». Он погиб.

Так история расставляет тут 
свои поразительные в прямом и 
переносном смысле ударения. 

Моральная азбука фронта
— Отец Евгений, тебе нуж-

ны обогреватели? — разговор по 
телефону. — Хорошие, конвектор-
ные. Из Москвы прислали. Заеду, 
отгружу штук 12. А водителя, что 
привозил московских гостей, по-
мнишь? Передал тебе бутылку 

хорошего испанского вина. Ви-
ноградного — для причастия.

Отец Евгений соглашается, и 
мы заворачиваем к храму, где нас 
встречает благочестивая (с низ-
ким поклоном) и одновременно 
интеллигентная монахиня. По-
могаем с ней носить обогревате-
ли, нам выделяют по одному-два, 
они легкие.

Из Луганска гуманитар-
ные церковные грузы в сторо-
ну фронта возит только о. Алек-
сандр. Его благословил на это 
предыдущий глава епархии.

У него награды ЛНР. 
Его  фамилия в  списках 

«Миротворца».
— А еще кого-то благословили? 
— Из Луганска — нет.
— Почему? — удивляюсь, в 

день, когда рожает жена, не обя-
зательно было бы ехать именно о. 
Александру.

Когда я выразила удивление 
по поводу этого своим право-
славным друзьям в Москве, меня 
разбили вдрызг за грех осужде-
ния священников, непоспешив-
ших присоединиться к о. Алек-
сандру.

О с у ж д е н и е  —  б о л ь ш о й 
грех, да. 

Но не единственный.
Впрочем, тут есть свои огра-

ничивающие правила. Напри-
мер, Рубежное относится к дру-
гой епархии. Ну и я допускаю, 
что кто-то ездит на фронт не офи-
циально, не афишируя.

Вот о. Евгений, у храма кото-
рого мы отгружаем обогревате-
ли, сейчас как раз там, причаща-
ет бойцов. 

За поселком — высокий, но 
разбитый мост над рекою.

Разбитые мосты, страшные в 
телекадре, в кадре твоего взгляда 
кажутся обычными, как графские 
развалины. Ахать не хочется, пу-
гаться тоже. Рядом проложен вре-
менный мост, по нему и едем.

Пейзаж помечается разбиты-
ми мостами, необычными воен-
ными машинами, по поводу ма-
рок которых знатоки ведут свое 
следствие.

Самая красивая точка марш-
рута — высокие меловые горы за 
Новоайдаром — тоже уже жестко 
вверстана в сюжет боевых дей-
ствий.

— Излюбленное место для 
украинских наводчиков, — объ-
ясняет о. Александр. — Поехал 
на Пасху в военную часть, повез 
солдатам почти горячие куличи, 
гляжу, а у березок кучка людей 
с мешками на головах: наводчи-
ков взяли. 

Почему-то больше всего хо-
чется спросить, достались ли им, 
с мешками на головах, куличи. 
Ведь Пасха. И сглатываю вопрос 
как слишком мирный, а вдруг 
по их наводке только что  кто-то 
погиб …

По дороге на Северодонецк 
степь сменяется сгоревшим 

хвойным лесом. Жители окрест-
ных деревень давно бы его попи-
лили, но похоже, что не все здесь 
разминировано.

А скоро с левой стороны бу-
дет танк, утонувший в болотце 
— наш. Вокруг мины, места для 
маневра мало, и гнать прихо-
дилось по узкой полосе слева, а 
там болотце, танк в него. Танки-
сты потом что только ни дела-
ли… В общем, танк можно выта-
щить только какой-то мудреной 
тяжелой техникой, но сюжет с ее 
пригоном отложен. Интересно не 
пропустить утонувший в болоте 
танк. На обратном пути глаз вы-
хватит в подобном болоте дру-
гой. «Но это уже украинский», — 
уточнят спутники.

Техники много и не утонув-
шей. Фанатам тех-милитари есть 
что увидеть. Но по дороге при 
этом, тормозя всех, мирнехонь-
ко телепается пенсионер на ста-
рой иномарке. Потом она совсем 
пустеет. Одинокий автомобиль 
стоит на обочине у деревни С. 
Вместо автономеров — уже род-
ное каждому россиянину слово 
«Ахмат». Очень кстати на пустой 
дороге. 

В тяжелоразбитом Северодо-
нецке, бывшей столице когда-то 
украинской части ЛНР — разру-
ха уже ранящая. Лоджии, прова-
лившиеся на пять этажей, пол-
ностью рухнувшие подъезды, 
сгоревшие заправки и склады — 
мучительная правда вчерашне-
го фронта. Смотреть тяжело, но 
ведь кто-то через это в реально-
сти шел, вот где было настоящее 
страдание. Рассказывают тра-
гичную историю, как в доме в по-
селке Счастье при украинском 
обстреле заклинило дверь, на ок-
нах были решетки, а на выручку 
не подойти из-за плотности огня.

В Северодонецке в бывшем 
магазине два друга и жена одно-
го из них — Влад, Игорь и Крис-
тина — открыли штаб по раздаче 
гуманитарки. Не власть, не воен-
ные, сами люди. Я лирично сни-
маю склад на мобильник, пока 
отобнимавшийся с хозяевами о. 
Александр не приходит в ужас: 
«Увидели бы вас ребята из NN… 
Дня два мы бы вас от них вытас-
кивали!». Снимающий здесь под 
тотальным и жестким подозре-
нием. 

Хотя с о. Александром часто 
приезжают журналисты. Один 
телеоператор потерял петлич-
ку для микрофона и попросил о. 
Александра заехать и подобрать 
ее. О. Александр раздумывал, к 
кому поехать раньше — к остро 
ожидавшей его помощи женщи-
не или за петличкой. Поехал к 
женщине. В дом, возле которого 
была потеряна петличка, приле-
тела ракета. Как раз когда он был 
у нуждающейся в помощи. А теле-
петличка так и лежала в сторон-
ке, ждала. «Вот там», — показыва-
ет на разрушенный в хлам дом. 

Если на фронте есть законо-
мерности, то все они связаны с 
напряжением нравственного 
выбора. С его моральной точно-
стью. Такие истории кажутся аз-
букой почти забытого нами мо-
рального алфавита: сначала к 
тому, кто остро нуждается в по-
мощи, потом все остальные ин-
тересы.

Это гроза
Ближе к  Рубежному пейзаж 

все острее становится похожим 
на фильм по самому мрачному 
сценарию. Большие разруше-
ния одноэтажного частного сек-
тора. Пожар на месте бывшего 
элеватора, чуть ли не полгода та-
инственно не прекращающийся. 
Долго пахнет вослед сгоревшим 
зерном. Спутники рассказыва-
ют о загадочном пожаре ужас-
ные местные легенды…

Широкая улица с разлившей-
ся на ней лужей. 

— Вон там, справа, прошлый 
раз неразорвавшаяся мина тор-
чала, вросла в лед. И старички, 
муж и жена, переходили ули-
цу с тележкой на колесиках, не 
обращая на нее внимания. Мы 
остановились, отгрузили им в 
тележку еду, — вспоминает о. 
Александр. — Думаю, что мину 
убрали, лужа мелкая, мы бы ее 
увидели.

В автомобиль о. Александра 
попадало. Он об этом не расска-
зывает. Зато рассказывает, как 
его отец, тоже священник, во-
зящий гуманитарку на фронт, 
повез еду в дом стариков, ока-
завшийся без продуктов между 
двумя фронтами — российским 
и украинским. Нагрузил при-
цеп деревенскими богатствами, 
картошкой, морковкой, свеклой. 
И мина ударила прямо в прицеп. 
Овощи разлетелись по дороге. 
Их потом собрали. Счастливый 
исход.

А между тем все потихоньку 
начинает «звучать».

Когда мы остановимся у скла-
да гуманитарки в Рубежном и 
раздастся первый долгий вы-
сокий артиллерийский рокот 
фронта, о. Александр, коротко 
посмотрев на меня, заговорщи-
чески скажет: «Это гроза».

Но гроза — даже самая ярост-
ная — звучит по-другому. Она 
локальна, трескуча, звук чуть 
справа или чуть слева. А тут в 

самой глубине небесных недр, в 
самой их высоте разворачивает-
ся невиданный грохочущий ор-
ган. Не далекий. Близкий. 

Хватаюсь за диктофон, запи-
сать неслыханные звуки. 

— Ну с диктофоном это вам 
поближе надо, — смеются ребята 
на крыльце склада. — Подвезти?

И — парадоксы психики? — 
этот  не слыханный ни в кадрах 
про Великую Отечественную, 
ни в телерепортажах со СВО ар-
тиллерийский грохот под Ру-
бежным неожиданно выкидыва-
ет в какое-то сверхчеловеческое 
спокойствие.

— Все, кто к нам не первый раз 
приезжает, говорят, что у нас 
стало тише, — это Оксана, глав-
ная среди волонтеров. 

В мирной жизни — аппарат-
чик чего-то там («в общем, де-
лала тротил») на заводе «Заря». 
Теперь главная над 34 во-
лонтерами.

Она к громкости фронта не-
внимательна, вот когда ходила 
по утрам на свою волонтерскую 
работу, падая на землю и пере-
ползая, вот тогда да. Теперь же 
фронт отодвигается все дальше.

У нее заплаканные глаза, ее 
обидели. Вчера, предупредив 
всех, они закрылись пораньше, 
надо было выдать своим «зар-
плату» продуктами. Так нет, на-
род забарабанил в дверь, стал 
кричать, что они тут что-то 
прячут.

Это правда обидно. Оксана 
душу кладет для дела.

И это так удивительно: во-
круг небеса сотрясаются, как 
при творении мира, а человек 
плачет от того, что к нему отне-
слись не по-человечески.

Переводя грусть в улыбку, 
распоряжается, куда сложить 
обогреватели. 5 раз переспра-
шивает что-то у несильно об-
ремененного тонкостями отче-
та (церковь ему верит) о. Алек-
сандра.

— У нас все в городе с продук-
тами нет проблем, — объясня-
ет. — Наборы еды хорошие. Мас-
ла растительного выдаем по 
две бутылки на члена семьи, и 
люди уже отказываются: ну куда 
нам в месяц 8 бутылок на се-
мью, отдайте другим. И от каче-
ственных макарон из пшеницы 
твердых сортов стали отказы-
ваться, затарились уже. 

Продуктовые наборы в Ру-
бежном хорошие, вкусные, 
включают консервы. Люди на-
кормлены — все. Налажена раз-
дача горячей еды.

— Беда только с жильем и теп-
лом, — говорит Оксана. — К сча-
стью, есть свет и газ. Поэтому 
электообогреватели — самое 
нужное. Вы просто «в яблочко» 
попали. 

Раньше я об этом только чи-
тала, теперь вижу, как прицель-
но и метко помогает Церковь. 
Присылает самое важное, ин-
фраструктурное, ключевое. Не 
по вдохновению груженые пи-
рожками и футболками маши-
ны, а что-то обязательно сверх-
нужное — например, насосы для 
прокачки воды в обезвоженные 

поселки. Или вот обогреватели в 
Рубежное. 

Пока фронт помаленьку ото-
двигается, в Рубежное возвра-
щаются люди. По словам Ок-
саны,  в декабре прошлого года 
здесь было 11 тысяч жителей, 
а сейчас уже 12 400. Это дости-
жение. 

Надежный Мова
Застегиваем тент пустого 

кузова и едем искать человека 
без обуви — Владимира Ивано-
вича Мову, у о. Александра есть 
его адрес. Натыкаемся на за-
крытую дверь. Соседка Мовы 
отказывается передать ему 
ботинки. «Он такой своеоб-
разный, детдомовец, — коммен-
тирует несочувственно. — Дру-
жок у него в соседнем подъезде, 
ему и передайте». И уже вслед: 
«А нам почему ничего не при-
везли?» 

— Привезли и вам. Обогре-
ватели.

— А зарплату не привезете? 
Или лучше сначала работу.

— Не любит она Мову, — резю-
мирует о. Александр. — Но он та-
кой специфический…

И показывает мне фотогра-
фию на телефоне. Какое же ин-
теллигентное лицо! 

— Ну я это и имел в виду под 
«специфичностью», — уточняет 
любящий Чехова и Даля о. Алек-
сандр.

В соседнем подъезде все 
площадки уставлены ведра-
ми с чистой водой. Нам откры-
вает дверь старенький и очень 
воспитанный Николай. Мова 
не только его друг, но и благо-
детель, каждый день приносит 
ему горячую еду из специально-
го пункта ее раздачи. Принесет 
и сегодня, но когда — вопрос.

У Николая в квартире, как и 
у большинства людей в Рубеж-
ном, +8—10, сыро, и пар идет изо 
рта. Потеплее на маленькой кух-
не, там включены конфорки, на 
них лежат большие железные 
блины — накопители тепла. Над 
плитою сушится одежда. Окна 
заклеены полосками бумаги 
наискосок, как в блокадном Ле-
нинграде. И это еще хороший 
вариант, во многих квартирах 
вместо вылетевших от разры-
вов стекол юсби-панели.

— Внучка у меня, — почти 
плачущим голосом рассказы-
вает Николай, — в Германии, во 
Франкфурте-на Майне.

— Ну не переживайте так, — 
успокаивает его о. Александр. — 
Во Франкфурте-на-Майне, в об-
щем, жить можно. 

В прихожей вечно висит аф-
ганская панама — сына Сергея, 
погибшего в Приднестровье. 
Николай плачет. Сын погиб, 
жена умерла, с дочерью связь 
потеряна. О. Александр, воз-
можно, сможет разыскать в Лу-
ганске подругу дочери, Нико-
лай диктует адрес.

Меня завораживает изу-
мительный попугай в прихо-
жей, нарисованный франк-
фурт-майновской внучкой. Воз-
никает мысль купить его по хо-
рошей цене. Но в Рубежном не 
так уж важны сейчас деньги — 
еда, одежда и обогреватели куда 
важнее. А они бесплатны.

Николай получает от нас два 
обогревателя (Мове и себе), два 
теплых комбинезона для обоих. 
И ботинки для Владимира Ива-
новича.

На лестнице поражают гру-
бые вмятины на железных 
дверях.

— Мародеры, — объясняет о. 
Александр. — Между прочим, 
эту дверь так и не сломали. А 
вон ту, ту и ту — да. Я как-то за-
шел в совсем разбитый дом и 
вижу висит электрический рас-
пределитель — целехонький. Ре-
шил снять, и вдруг открылась 
дверь, и о. Игорь Фомин (насто-
ятель храма св. Александра Нев-
ского при МГИМО, приезжал в 
ЛНР. — Прим. ред.) говорит: «Ма-
родерство — страшный, смерт-
ный грех». Мгновенно отдернул 
руку.

Что происходит с теми, кто 
взламывает чужие квартиры?  
Что отпускает в них пружину, 
сжимающую все человеческие 
табу: не красть, не разбойни-
чать? Способствует разделе-
ние людей по разные стороны 
фронта на своих и чужих? Тра-
гедии и драмы расставляют нас 
по разные моральные стороны 
жизни? Одни носят супы стари-
кам из соседнего подъезда, дру-
гие взламывают квартиры.

Жизнь как неинтересная 
цель

Из всех объяснявших мне 
«на дорожку» премудрости 
пребывания в зонах обстрела, 
рассказывающих о разновид-
ностях «лепестков» и особен-
ностях их взрывов, ближе всех к 
правде оказался 20-летний сту-
дент Ваня Ш., отвоевавший на 
передовой 9 месяцев. Сказав-
ший: «Всего скорее все будет хо-
рошо». И объяснивший основ-
ные принципы вражеского об-
стрела. По этим принципам мы 
были неинтересной целью.

Ну и конечно, щитом  мне 
были молитва духовника, 7 
благословений, переживания 
целого прихода, несравненный 
о. Александр рядом и высокое 
луганское небо, где облака бе-
гут в сторону несомненного 
счастья. Оглянувшись несколь-
ко раз на Рубежное, два раза 
уточнив, выехали ли мы из зоны 
обстрела, и два раза услышав 
«нет», я уснула. Так спят, навер-
ное, и они — в блиндажах, маши-
нах, окопах. Под бесконечный 
грохот наверху, отдаленным 
подобием оставшийся на моем 
диктофоне. 

У о. Александра родилась 
дочь. Ее назвали Варварой. 

В  ч е ст ь  в ел и к о м у ч е н и -
цы Варвары — защитницы от 
внезапной и насильственной 
смерти.  

Разгружаем обогреватели для прихожан о. Евгения — сам он сейчас причащает бойцов почти на фронте.

Николай получил от нас теплый комбинезон, обогреватель и ботинки.

В освобожденных городах ранящая разруха, но уже нет проблем с едой.

А К Ц Е Н Т

На дороге прошлый раз неразорвавшая-
ся мина торчала, вросла в лед. 
И старички, муж и жена, переходили 
улицу с тележкой на колесиках, 
не обращая на нее внимания. Мы оста-
новились, отгрузили им в тележку еду

А К Ц Е Н Т

В квартирах в Рубежном часто +8—10, 
сыро, и пар изо рта. На кухнях горит газ. 
Окна наискосок заклеены полосками 
бумаги, как в блокадном Ленинграде. 
У многих вместо вылетевших стекол 
юсби-панели
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Отправляемся в путь с аккредитацией Луганской епархии.
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ПРИГОВОР Троих мужчин, 
избивших в метро парня, 
отправили в колонию

Более 31 года — 
на троих

Иван Петров

Измайловский суд Москвы приговорил к длитель-
ным срокам лишения свободы троих фигурантов ре-
зонансного дела об избиении парня, заступившегося 
за девушку в московском метро. Магамали Ханмаго-
медов признан виновным в «покушении на убийство 
группой лиц из хулиганских побуждений», а также 
в оскорблении и применении насилия в отношении 
представителя власти. Путем частичного сложения на-
казаний ему назначен срок в виде 12 лет колонии стро-
гого режима. Ибрагим Мусалаев признан виновным в 
покушении на убийство, нападении на полицейского 
и в угрозе убийством. Ему предстоит провести 11 лет в 
колонии строгого режима. Третий фигурант дела Гасан 
Залибеков признан виновным только в попытке убий-
ства и получил 8,5 года лишения свободы. 

В начале октября 2021 года на перегоне от станции 
«Измайловская» до «Первомайской» трое приятелей 
начали нецензурно выражаться в адрес пассажиров и 
угрожать одной из девушек, сделавшей им замечание. 
Пассажир Роман Ковалев решил поддержать девушку, 
после чего его жестоко избили. Ханмагомедов и Муса-
лаев били его ногами по голове даже лежачего. Зали-
беков кричал другим пассажирам, что всем, кто попы-
тается помочь потерпевшему, не поздоровится. Затем 
фигуранты попытались скрыться, но были задержа-
ны. При этом Мусалаев пытался ударить полицейско-
го канцелярским ножом, а Ханмагомедов распылил в 
сторону стражей правопорядка газ из перцового бал-
лончика. 

Все трое ранее судимы по статьям о краже и умыш-
ленном причинении вреда здоровью средней тяжести.  

ТЕНДЕНЦИИ 
На чем экономят кофейни

Раф с тобой

Сергей Жуков

Кофе из стаканчика по пути на работу —своего рода 
утренний ритуал. И отказываться от него москвичи-ко-
феманы не спешат даже сейчас, когда кофейни вынужде-
ны поднимать цены. На чем они экономят, чтобы удер-
жаться на плаву?

Назвать точное количество кофеен в Москве доволь-
но сложно. PR-директор консалтинговой компании «Ла-
боратория трендов» Мария Пайсина объяснила «РГ», 
что заведения могут позиционировать себя по-разному: 
как кофейни-кондитерские, пекарни-кондитерские или 
кафе-кондитерские. По данным сервиса 2ГИС, сейчас в 
столице работают 3727 кофеен, включая миниатюрные 
«будки» с напитками навынос. В сравнении с 2020 годом 
их стало в полтора раза больше. Приросли и сетевые заве-
дения. Вместе с тем на фоне санкций, отмечает предпри-
ниматель Алена Королева, себестоимость кофе выросла 
на четверть, но и выручка подросла на столько же. Цен-
ники на напитки все же пришлось поднять. Скажем, стан-
дартный капучино, судя по исследованию PIR-COFFEE, 
сейчас стоит в среднем 170 рублей. А его москвичи лю-
бят больше всего. Во-
преки стереотипам 
о зажравшихся сно-
бах с лавандовым 
рафом.

Горожане чаще 
всего пьют кофе по 
будням, а продажи 
растут к концу рабо-
чей недели, говорит Королева. По ее словам, самый «ко-
фейный» день —четверг, который приносит почти 20% не-
дельной выручки. В то же время эксперты констатируют: 
клиентов становится меньше, поскольку они переходят в 
режим экономии. Однако кофе из профессиональной ко-
фемашины стал неотъемлемой частью жизни многих лю-
дей, особенно в Москве и других городах-миллионниках. 
А розничные продажи растворимого кофе, что интерес-
но, падают. Причем средний раф с кленовым сиропом на 
миндальном молоке, по словам Королевой, стоит столь-
ко же, сколько банка растворимого. «Есть кофеманы, ко-
торые до последнего не откажутся от своей привычки, —
считает Мария Пайсина. —Они могут покупать меньше 
десертов, но все равно брать кофе в любимой кофейне, 
заказывать капучино, а не лавандовый раф, пить кофе 
меньшего объема».

Чтобы выдержать кризисный удар, кофейни допол-
нительно зарабатывают на продаже сопутствующих то-
варов. Например, можно взять латте не на коровьем, а на 
кокосовом молоке, добавить сироп и прикупить сэндвич. 
Продаются кофейные абонементы на месяц, идут в ход 
акции, скажем, шестая чашка в подарок. «Такие «фишки» 
устраивают в основном сетевые кофейни, а не авторские. 
Поэтому у них и выручка выше в 2,5 раза, —отмечает Але-
на Королева. —Клиенту удобно зайти в кофейню за при-
вычным напитком у офиса на северо-западе города, а гу-
ляя с ребенком в субботу, забежать в такую же кофейню 
около дома на востоке столицы».

Некоторые кофейни идут дальше и сокращают меню, 
оставляя самые востребованные позиции, и стремятся 
стать местом для встреч и работы, чтобы сохранить тра-
фик и оборот. По словам Пайсиной, заведения в не самых 
ходовых местах сейчас закрываются. Она прогнозирует, 
что до конца года это может коснуться 10% кофеен.

Основатель бизнес-акселератора Food Up Вита-
лий Шмальц уверен: ситуация на рынке не критична, 
люди пьют кофе каждый день, да и формат его потребле-
ния расширяется. Его можно купить практически вез-
де —на заправке, в магазине и госучреждениях. Бизнес-
консультант Андрей Волков согласен, что сейчас лучше 
всего себя чувствуют «не чисто кофейные форматы»: 
с достаточным выбором еды и алкогольной лицензией. 
«Те, кто жестко контролирует расходы, например, рабо-
тает только в одну смену, не пытаясь угодить всем», —ре-
зюмирует он.  

РАКУРС 

Можно ли 
перед 
сотрудниками 
управляющей 
компании 
закрывать 
дверь?

ДЕЛО —ТРУБА

Александр Мелешенко

Москвичи периодически воз-
мущаются в соцсетях: почему к 
нам в квартиры регулярно хотят 
попасть коммунальщики —то из 
управляющей компании, то га-
зовщики, то еще кто-то? Что на 
этот счет говорит закон —кого 
и когда пускать можно, а кому 
отказывать? Корреспондент 
«РГ» искал ответы. 

Как ни странно, коммуналь-
щики имеют право попадать 
в наши квартиры куда чаще, 
чем они реально это делают. Во 
всяком случае, представители 
управляющих компаний могут 
требовать пустить их за дверь 
не чаще одного раза в три ме-
сяца. И это в случаях рядовых 
проверок, при аварии управдом 
имеет право постучать к вам в 
любое время. 

Правда, визит коммуналь-
щиков должен быть оформлен 
по правилам. «Представители 
управляющей компании долж-
ны не позднее чем за две недели 
до визита направить владельцу 
квартиры извещение о предпо-
лагаемой дате и времени про-
ведения проверки, —объяснили 
«Российской газете» в Мосжил-
инспекции. —Если собственни-
ка не устраивает предложенный 
вариант, то он может предло-
жить другие дату и время в срок 
не позднее двух дней до даты 
проверки». 

Впрочем, обычно все устрое-
но намного проще —коммуналь-
щики вывешивают объявление 
в подъезде и обходят все квар-
тиры подряд. Если к кому-то 
не могут попасть, то пытаются 
связаться и договориться о кон-
кретном времени визита. 

Но зачем вообще им нужно 
попадать в эти самые квартиры? 
Как правило, варианта два. Пер-
вый —осмотр внутриквартирно-
го оборудования. Речь о стояках, 
запорной арматуре и так далее. 
Например, у одного из жильцов 
стал протекать запорный кран и 
сантехники решают проверить 
их во всех квартирах, чтобы по-
топ снова не повторился. Это 
довольно распространенная ис-
тория в новостройках, где про-
веряют краны, установленные 
застройщиком, —они могут быть 
плохого качества или просто не-
надежно установлены. 

Также представители управ-
ляющей компании могут посту-
чаться к вам, если проблема воз-
никла у ваших соседей. Напри-
мер, у них холодные батареи  — в 
таком случае причина может 
крыться у вас, в чем и нужно 
удостовериться. 

Еще один повод для визита 
коммунальщиков  — проверка 
показаний счетчиков. Ее тоже 
можно проводить не чаще одно-
го раза в три месяца. Управдо-
мы просто сверяют показания 
приборов учета, чтобы удосто-
вериться в том, что вы регуляр-
но подаете актуальные цифры, 
а не занижаете их. Вдобавок 
управдом может понять, испра-
вен ли ваш прибор  — например, 
если у водяного счетчика запо-
тело защитное стекло, то это 
повод усомниться в его работо-
способности. 

Если коммунальщиков в 
квартиру не пускать, то это рано 
или поздно обернется пробле-
мами. В таком случае они со-
ставляют акт о том, что доступ 
не предоставляется, и могут 
обратиться в суд, чтобы уже тот 
обеспечил доступ. Кроме того, в 
отдельных случаях неприступ-
ной квартире могут ограничить 
подачу ресурсов. К примеру, 
если газовщики не смогут осмот-
реть внутриквартирное газовое 
оборудование, то они могут даже 
перекрыть стояк —тогда у вас 
возникнут проблемы не только 
с газовщиками, но и с соседями, 
оставшимися без газа. 

Бывают и другие ситуации, 
когда к вам в квартиру могут по-
стучать для ее осмотра. Напри-
мер, если соседи заподозрят вас 
в незаконной перепланировке, 
то они могут написать жалобу в 
Мосжилинспекцию, и тогда ве-
домство должно будет провести 
осмотр. 

Если не открывать дверь 
инспекторам, то они тоже мо-
гут обратиться в суд, после чего 
прибегнуть к помощи судебных 
приставов.  

ЖКХ Где можно увидеть новинки столичной спецтехники

Его зовут «Пиксель» 

Ирина Огилько

В 
столице открылась 
Неделя городского 
хозяйства.  Прово-
дят ее в торгово-раз-
влекательном цен-
тре «Остров мечты». 
Центральным собы-
тием стала выставка 
городской спецтех-

ники, на которой помимо при-
вычных снегоуборщиков, по-
жарных лестниц и вертолетов 
можно увидеть и новейшие раз-
работки. 

«Остров мечты» выбран 
площадкой для коммунально-
го праздника не случайно: лю-
бителей различных тракторов, 
пожарных машин, экскавато-
ров в городе не меньше, чем 
любителей аттракционов. Тем 
более что почти любой комму-
нальный экспонат здесь мож-
но потрогать, а какие-то даже и 
испытать. Рядами выстроились 
различные модификации по-
жарных машин с лестницами и 
подъемниками. К ним вытяну-
лась очередь из ребят и их роди-

телей. Пожарные поднимают де-
твору на 30—50 метров над зем-
лей. Уже внизу можно потрогать 
различные приспособления для 
тушения пожара и даже раз-
вернуть пожарный рукав. Чуть 
дальше стоит ряд спасательных 
лодок с новейшей разработкой 
«Север-К», способной переме-
щаться по земле, льду, снежной 
шуге, болоту…

Особый восторг вызвали у 
посетителей необычные гусе-
ничные болотоходы «Трингер» 
столичных газовиков. По внеш-
нему виду —это игрушка ростом 
выше человека, а по ширине —
уже, чем обычная легковушка. 
«В городе такую технику не уви-
дите, она прокладывает трубо-
проводы, проходя большие рас-

стояния по бездорожью, сейчас 
используем их в Новой Моск-
ве», —пояснил представитель 
«Мосгаза».

А вот и раритетная техника: 
ПМ-10 —самый первый уличный 
мойщик дорог. Выпускали его с 
1930-х годов. Рядом микроавто-
бус «РАФ-2003», использовав-
шийся в 1970-е годы как марш-
рутное такси. По соседству сто-
ят вертолеты. На предложение 
завести технику пилоты сме-
ются, мол, сдует тогда соседей: 
микроэкскаваторы, уличные 
пылесосы, машины для залив-
ки льда, ратраки для создания 
лыжни, снегоходы и многое 
другое.

«Выставка позволит моск-
вичам увидеть все технические 

средства и решения, новинки, 
которые есть в городском хо-
зяйстве, —рассказал журнали-
стам заммэра Москвы Петр Би-
рюков. —Прикоснуться к тому, 
что в каждодневной жизни мы 
не замечаем». Бирюков отме-
тил, что во время работы вы-
ставки будут проходить и экс-
курсии. 

Представлены здесь и две 
новейшие разработки комму-
нальной электротехники: ин-
новационные многофункцио-
нальные электроплатформы 
Hard-E и «Пиксель». Отече-
ственные  разработки, сделан-
ные из отечественных произ-
водных. Первую можно ис-
пользовать как погрузчик, сне-
гоуборщик, но с водителем. А 
«Пиксель» полностью роботи-
зирован. Управляет им опера-
тор, который составляет план 
уборки, грузит его в «мозг» ма-
шины. Дальше техника, следуя 
плану и режимам работы, уби-
рает, поливает и чистит терри-
торию. При этом лавки, ска-
мейки, фонари техника объез-
жает, а все живое —пропус-

кает, будь то собака, голуби, 
самокатчик. «Пригоден такой 
агрегат для уборки дворовых 
территорий, парков, замкну-
тых уличных пространств, —
рассказывает руководитель 
проекта Игорь Овсюк. —Пока 
используем его на площад-
ке в Бибиреве. Скоро доедет 
до Сколкова. Пока таких ро-
ботов сделали пять. Надеем-
ся, что удастся запустить се-
рийное производство». По за-
мыслу разработчиков, новин-
ка сможет частично заменить 
ручной труд, а также повысить 
безопасность. «Наш аппарат 
умеет реагировать на силь-
ный шум, драку, хлопки и про-
чее, может сообщать об этом 
вместе с координатами проис-
шествия, —добавил специа-
лист. —А чтобы вида машины не 
пугались, совместно со студен-
тами Московского Политеха 
разработаем мимику машине: 
она будет повышать прохожим 
настроение».  

Увидеть спецтехнику можно 
у торгово-развлекательного центра 
«Остров мечты». 

А К Ц Е Н Т

Поклонников тракторов и пожарных 
машин в городе не меньше, 
чем любителей аттракционов 

ТРАНСПОРТ В вагонах метро 
поменяют обивку сидений

Сесть 
на «гусеницу»

Ирина Огилько

В этом году столичный метропо-
литен получит 296 современных 
вагонов «Москва-2020». Обивка 
сидений этих вагонов будет от-
личаться от той, что выпускали 
ранее. На новой ткани не остает-
ся грязи.

Вагоны серии «Москва-2020» 
впервые вышли в столичную 
подземку в 2020 году. Тогда мно-
гие пассажиры обратили вни-
мание на элегантную тканевую 
обивку сидений с характерной 
буквой «М» вместо кожзама. Си-
деть на новой обивке было при-
ятно: летом не жарко, зимой не 
холодно. Но довольно быстро 
обивочная ткань стала терять 
внешний вид, а проще говоря —
пачкаться. Не справились с вы-
ведением пятен ежедневные дез-
инфекции и мойки вагонов, тем 
более что сильно мочить ткань 
нельзя, в каркас сиденья встрое-
ны usb-зарядки, и вода может 
повредить их работу. Поэтому за 
три года грязь настолько въелась 
в сиденья, что не в часы пик, пас-
сажиры даже избегают садить-
ся на них, в некоторых случаях 
предпочитая ставить лишь сум-
ки. На эти грязные сиденья обра-
тили внимание не только пасса-
жиры, но и специалисты метро-
политена, а также компания —
производитель вагонов «Транс-
машхолдинг» (ТМХ). Как расска-
зали «РГ» в пресс-службе ТМХ, с 
конца декабря 2022 года новые 
вагоны «Москва-2020» выходят 
с новой обивкой. Найти эти со-
ставы можно сейчас и на БКЛ. 

Новая обивка также ткане-
вая, но на ней не задерживает-
ся грязь. Это показали и тесто-
вые испытания в минувшем 
году. «Новая ткань —это длин-
новорсовый шенилл», —уточни-
ли в пресс-службе ТМХ. Назва-
ние материи в переводе с фран-
цузского означает «гусеница». 

В основе ткани присутствуют 
пушистые волокна, напомина-
ющие покров гусеницы. Благо-
даря этим ворсинкам с сидений 
легко снять самое сложное за-
грязнение, не прилагая больших 
усилий. А для пассажиров поезд-
ка на такой обивке сиденья оста-
нется такой же приятной, как 
была ранее. 

Обивку постепенно заме-
нят и в ранее выпущенных ваго-
нах. Как отмечают в пресс-служ-
бе компании, работа начнется 
уже в этом году. «Нашу продук-
цию мы поставляем в рамках 
контракта жизненного цикла. 
Обивка сидений в вагонах метро 
имеет определенный срок служ-
бы, и ее нужно менять по мере 
износа. В тех составах, где обив-
ка износилась, будем менять на 
новый материал», —уточнили в 
пресс-службе. Скорее всего, де-
монтаж старой обивки и пере-
тяжка новой будут происходить 
прямо в метродепо, ведь не та-
щить же ради этого поезд обрат-
но на завод. Как ожидается, пач-
кающиеся сиденья в поездах 
«Москва-2020» полностью ис-
чезнут в ближайшие лет пять.  

МЕГАПОЛИС На автовокзалах Москвы 
стало больше пассажиров

Притулились
Сергей Буланов

К
оличество пассажиров на 
автовокзалах Москвы за 
последний месяц вырос-

ло на 10 процентов, сообщили 
в пресс-службе департамента 
транспорта. Самыми популяр-
ными стали рейсы в соседние 
регионы Центральной России и 
Поволжье.

Месячный поток пассажиров 
на автовокзалах города достиг 
180 тысяч человек. По оцен-
кам дептранса, во многом этот 
показатель «сделали» длинные 
февральские праздники, когда 
из столицы на автобусах вы-
ехало более 47 тысяч человек. 
Самое загруженное направ-

ление — Тульская область. 
«Например, востребованны-
ми оказались поездки в Ново-
московск, — рассказал замм-
эра Максим Ликсутов. — Марш-
рут работает круглый год, по-
ток пассажиров стабилен». До 
этого небольшого городка хо-
дят поезда и электрички от Па-
велецкого вокзала, билет стоит 
от 700 рублей. На автобусе на 
сотню дороже, но пассажиры 
все равно идут именно на авто-
станции. «Мосгортранс» даже 
выпустил собственные автобу-
сы на эту линию, за последний 
год туда-обратно проехали 60 
тысяч человек. Кстати, числен-
ность всего населения Новомо-
сковска — 120 тысяч.

Аналогичная ситуация даже 
с крупными региональными 
центрами Воронежем и Чебок-
сарами. По мнению Ликсутова, 
пассажиры потянулись к авто-
бусам из-за высокого уровня 
сервиса. На каждом автовокза-
ле появились комнаты матери 
и ребенка, зарядки и залы ожи-
дания с кафе. Все адаптировано 
для инвалидов. Автобусы тоже 
стали лучше: в «мосгортран-
совских» Setra есть и климат-
контроль, и индивидуальное 
освещение.

Власти Москвы полагают: по-
тенциал роста пассажиропотока 
не исчерпан. Готовится к запус-
ку после реконструкции стан-
ция «Красногвардейская».  

Визит коммуналь-
щиков должен 
быть оформлен 
по правилам 

Москвичи чаще 
всего пьют кофе 
в будние дни  

Справка «РГ»

С 2010 года для столичного метро 

было закуплено более четырех 

тысяч современных вагонов. Доля 

новых поездов за это время вы-

росла в 5,5 раза. Сегодня уже 70 

процентов пассажиров пользуют-

ся составами нового поколения. 

В поездах «Москва-2020» 

USB-зарядки размещены между 

«сидушками», поэтому даже при 

максимальной загрузке состава 

подзарядить телефон или план-

шет может каждый четвертый 

пассажир. Все вагоны оборудова-

ны системой автоматического 

обеззараживания воздуха.
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ТЕНДЕНЦИИ Стоимость 
контейнерных перевозок 
снизилась почти до уровня 
2019 года

Цены поплыли

Екатерина Свинова

Расценки на контейнерные перевозки заметно под-
вели и сейчас только на 27% выше уровня 2019 года, 
следует из индекса контейнерных перевозок Drewry 
World Container Index (WCI). По мнению экспертов, 
эта тенденция может стимулировать мировую тор-
говлю, в том числе российские экспорт и импорт. 

По итогам прошлой недели сводный мировой ин-
декс стоимости контейнерных перевозок снизился 
на 53 доллара до отметки в 1,8 тыс. доллара за 40-фу-
товый контейнер. Снижение отмечается на многих 
направлениях, в том числе из Китая в США и Европу. 

«Последний 
сводный индекс 
Drewry WCI в раз-
мере 1,8 тыс. дол-
лара за 40-футовый 
контейнер сейчас 
на 33% ниже, чем 
средний показатель 
за 10 лет в 2,7 тыс. 
доллара, что ука-
зывает на возврат к 
более нормальным 
ценам, но остается 
на 27% выше, чем 
средние показатели 
2019 года в 1,4 тыс. доллара», — говорится в публика-
ции консалтинговой компании Drewry.

По словам директора по коммуникациям BitRiver 
Андрея Лободы, снижение стоимости объясняется до-
стигнутой синхронизацией работы в системе мульти-
модальных поставок после сбоев в логистических це-
почках, произошедших из-за пандемии и санкций. 
Объем контейнерных перевозок из Беларуси в Китай 
вырос в прошлом году в пять раз. «Объем контейнер-
ных перевозок в текущем году может подрасти на 20% 
к прошлому году», — отметил эксперт.

К падению ставки фрахта привело падение спроса, 
говорит исполнительный директор Национального со-
юза экспертов в сфере транспорта и логистики Ольга 
Федоткина. Заторы в портах, возникшие в пандемию, 
снизили спрос на морские перевозки. При этом круп-
нейшие компании вводят в эксплуатацию новые суда, 
формируется переизбыток флота. Те же тенденции бу-
дут действовать в течение года, заключила эксперт.  

В системе морских 
перевозок нача-
лась синхрониза-
ция после сбоев 
из-за пандемии 
и санкций

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Продукты питания в мире будут дешеветь, 
пока не начнет нарастать дефицит удобрений

Голодный расчет
Татьяна Карабут 

З
ерновая сделка позво-
ляет сглаживать про-
довольственный кри-
зис. Но число голодаю-
щих в мире в этом году 
не снизится. Дирек-
тор отделения Продо-
вольственной и сель-
скохозяйственной ор-

ганизации ООН (ФАО) для свя-
зи с РФ Олег Кобяков в интер-
вью «РГ» рассказал, каких цен 
ждать на продовольствие в этом 
году, и поставил «диагноз» рос-
сийскому АПК. 

По данным ФАО, цены на ба-
зовое продовольствие пада-
ют уже 11 месяцев подряд. 
Так есть на самом деле продо-
вольственный кризис или это 
фантазии журналистов и 
экспертов?

ОЛЕГ КОБЯКОВ: Цены снижаются по-
сле резкого скачка вверх — пика 
они достигли в марте 2022 года. 
При этом надо понимать, что 
мировая торговля зерном — это 
менее 20% (порядка 430 млн 
тонн) от общего объема произ-
водства. Все остальное потреб-
ляется внутри стран. Для неко-
торых рынков инфляционный 
всплеск был рекордным, кое-где 
и сейчас в условиях постко-
видной рецессии сохраняется 
запредельный уровень цен. 

Тем не менее цены все-та-
ки снижаются. С одной сторо-
ны, повлияла Черноморская 
зерновая инициатива по выво-
зу украинского зерна. С другой 
стороны, достигнуто понима-
ние (в том числе подписан ме-
морандум между ООН и Росси-
ей) о том, что экспорт россий-
ского продовольствия и удобре-
ний не подлежит санкционным 
ограничениям. Да, на практике 
несанкционные ограничения 
сохраняются. Однако все эти 
достигнутые договоренности 
оказали понижательное давле-
ние на глобальный продоволь-
ственный рынок. 

Кроме того, несколько успо-
коился энергетический рынок. 
Цены на газ и нефть падают зна-
чительно быстрее, чем цены на 
продовольствие. Это, в конеч-
ном счете, отразится на себе-
стоимости нового урожая. 

Судя по той динамике, кото-
рую демонстрирует продоволь-
ственная инфляция на протяже-
нии последних месяцев, а так-
же с учетом прогнозов урожая в 
большинстве зон производства 
основных видов продоволь-
ственного сырья можно прогно-
зировать дальнейшее снижение 
индекса цен. 

На Западе говорят, что про-
довольственный кризис разра-
зился из-за СВО. Согласны?

ОЛ Е Г  К О Б Я К О В : Конъюнктура на 
продовольственных рынках 
ухудшалась и до украинского 
конфликта. Военные действия 
в Черноморском бассейне усу-
губили ситуацию. И это нега-
тивное воздействие будет про-
должаться, потому что падает 
производство сельхозпродукции 
в самой Украине. Кроме того, по 
субъективным обстоятельствам 
ограничены возможности для 
экспорта российского продо-
вольствия и российских удобре-
ний. Тем не менее Черноморская 
зерновая инициатива оказыва-
ет положительное влияние на 
мировой рынок уже потому, что 
продовольствия на рынке стано-
вится физически больше.

Для России в чем польза от 
зерновой сделки?

ОЛЕГ КОБЯКОВ: Мы уже были свиде-
телями того, как во время пан-
демии разрушались цепочки по-
ставок. Кому от этого стало луч-
ше? Стало хуже всем. 

До 24 февраля 2022 года 
мировой продовольственный 
рынок существовал как компро-
мисс товаропроизводителей и 
потребителей. У одних продав-

цов были конкурентные преиму-
щества по транспортному пле-
чу, у других по себестоимости. 
Рынок существует не в ущерб 
какому-то производителю. Важ-
но, чтобы любой производитель 
мог реализовать свою продук-
цию, иначе ему жить не на что 
будет. Фермер вкладывается в 
удобрения, технику, горючее, 
семена, зачастую в кредиты. 
Чтобы возобновить этот произ-
водственный цикл, готовая про-
дукция должна быть продана. В 
силу того, что украинский экс-
порт одно время стремился к 
нулю, это имело весьма пагуб-
ные последствия для экономики 
страны и населения, занятого в 
сельском хозяйстве. В результа-
те пострадал потребитель. Те же 
фермеры — тоже потребители. 
Все производители и потреби-
тели любых стран заинтересова-
ны в поддержании нормальных 
условий торговли, гарантиру-
ющих прозрачность и предска-
зуемость сделок. Поэтому ООН, 
безусловно, выступает за про-
дление Черноморской инициа-
тивы — она в интересах всех.

Но равных условий не полу-
чается. Российские удобре-
ния блокируются в портах, 
поставки зерна затруднены. 
Это же ухудшает ситуацию 
на мировом продовольствен-
ном рынке. 

О Л Е Г  К О Б Я К О В :  С о гл а с е н .  М ы 
прогнозируем, что в следую-
щем году из-за недостаточно-
го внесения удобрений во мно-
гих странах сократится уро-
жайность. 

Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш неоднократ-
но заявлял о недопустимости 
применения санкционных мер 
к российскому экспорту про-
довольствия и удобрений, а так-
же о необходимости снятия ба-
рьеров в финансовых расчетах, 
фрахте, страховании. Условия 

торговли должны быть равны-
ми для всех участников.

Насколько может увеличить-
ся число голодающих в бли-
жайшей перспективе?

ОЛЕГ КОБЯКОВ: В этом году мы точ-
но не ожидаем сокращения чис-
ла голодающих. Если в 2019 
году в мире хронически голо-
дало 670 млн человек, то в про-
шлом году насчитывалось уже 
около 828 млн. Получается, для 
того чтобы до 2030 года лик-
видировать проблему голода, 
необходимо каждый год сокра-
щать количество голодающих 
на 70 млн человек. К сожале-
нию, это нереально. 

Помимо голодающих, много 
людей питаются неполноценно, 
испытывают дефицит питатель-
ных веществ. Для здоровья это 
имеет последствия не менее раз-
рушительные, чем простой недо-
статок калорий. А в развитых 
странах наблюдается, напро-
тив, избыточное потребление 
пищи, что тоже вредно. Отсюда 
произрастает весь букет неин-
фекционных заболеваний вроде 
диабета, сердечно-сосудистых и 
онкологических заболеваний. В 
итоге почти 2 млрд человек хро-
нически испытывают либо де-
фицит, либо избыток калорий, 
либо недостаток жизненно важ-
ных питательных веществ. Если 
добавить тех, кому экономиче-
ски недоступно  здоровое пи-
тание (оптимальное сочетание 

белков, жиров, углеводов, ово-
щей и фруктов, клетчатки и про-
чего), это прибавляет еще око-
ло 1 млрд человек. Иными сло-
вами, для 3 млрд людей (а это 
треть всего населения планеты) 
полноценное питание экономи-
чески недоступно. Мы в XXI веке 
летаем на Марс, но элементарно 
не можем прокормить людей. 

Почему так?
ОЛЕГ КОБЯКОВ: Причин возникно-
вения голода несколько. Глав-
ная — вооруженные конфлик-
ты. Речь не только об укра-
инском конфликте. Сейчас в 
мире их несколько десятков. 
Многие из них продолжают-
ся десятилетиями. Это оказы-
вает разрушительное воздей-
ствие на экономику, социаль-
ную сферу и продовольствен-
ную безопасность. 

Второй фактор — изменчи-
вость климата, которая влечет 
возникновение экстремальных 
погодных явлений (засухи, на-
воднения, нашествия вреди-
телей, болезни животных и т.п.). 
Например, в 2020—2021 годах 

Восточную Африку буквально 
заполонила пустынная саран-
ча — такого нашествия не было 
с библейских времен. 

Последствия ковида в 2023 
году будут в скором времени в 
основном преодолены. Но зато 
в прошлом году добавился энер-
гетический кризис. Газ — один из 
основных ресурсов для произ-
водства удобрений. Последняя 
зима в Европе была мягкая, как-
то справились. Однако многие 
фабрики там стоят. На возоб-
новление производства потре-
буется несколько месяцев. 

Негативное влияние на про-
довольственную безопасность 
окажет и землетрясение в Тур-
ции, ведь страна является круп-
нейшим хабом в региональной 
и мировой торговле и важным 

центром переработки сельхоз-
продукции. 

Конечно, мировая экономи-
ка сейчас «болеет». Но едино-
го рецепта для ее «выздоров-
ления» (в том числе и для агро-
сектора) нет. Со своей стороны 
ФАО может помочь аналити-
кой и рекомендациями отдель-
ным отраслям или националь-
ным правительствам. Но ФАО в 
этом смысле труднее, чем вра-
чам. Сейчас диагноз агросек-
тора — «полиорганная недоста-
точность». Это комплексное за-
болевание, которое у всех про-
текает по-разному, хотя симп-
томы схожие. 

На этом фоне какой «диа-
гноз» вы поставите россий-
скому АПК? 

ОЛЕГ КОБЯКОВ: Страна добилась 
выдающихся успехов в плане 
продовольственной безопасно-
сти. В истории России были пе-
риоды массового голода. Только 
в XX веке это Первая мировая 
и гражданская войны, Великая 
Отечественная война, голод по-
сле войны. Последний пример 
— ситуация конца 80-х годов, 
когда наблюдался всеобщий де-
фицит продуктов. 

А сейчас доля хронического 
голода в России составляет ме-
нее 2%. То есть голода как та-
кового в России не существует. 
Эти 2% — люди, оказавшиеся в 
сложной жизненной ситуации, 
— они есть всегда и в любой стра-
не. Доля людей, которые перио-
дически испытывают недоста-
ток продовольствия (либо про-
дуктов нет, либо средств нет), 
в России составляет до 6%. По 
данным Росстата, в 2022 году 
эта доля и вовсе упала до 4,5%. 

Сельхозпроизводство в Рос-
сии в последние десятилетия 
стабильно растет. В советское 
время страна импортировала 

более 30 млн тонн зерна в год. 
А сейчас Россия — ведущий экс-
портер пшеницы. Даже в отно-
сительно неблагоприятные годы 
нет недорода. Вот что значит 
продуманная экономическая 
политика в отношении АПК. 

Исторический путь России — 
в постоянном преодолении труд-
ностей. Сейчас опять поставлена 
серьезная задача преодолеть за-
висимость от импорта по мно-
гим средствам производства 
— семенам, средствам защиты 
растений, сельхозтехнике. Когда 
нормально функционирует меж-
дународное разделение труда, 
рынок ориентируется на самые 
простые и надежные ресурсы. 
Так сложилось, что большинство 
семеноводческих компаний — 
это либо европейские, либо се-
вероамериканские компании. 
Сейчас нужно отечественный 
семеноводческий сектор укре-
пить и расширить. И надо при-
знать, Россия вполне успешно 
этим занимается. 

Каковы прогнозы урожая 
основных культур в мире на 
этот год? 

ОЛЕГ КОБЯКОВ: По оценкам ФАО, 
сбор зерновых будет меньше 
примерно на 7 млн тонн (2% 
от мирового производства), то-
гда как до этого ежегодный при-
рост составлял 50 млн тонн. 
Ожидается, что общий урожай 
четырех главных культур — пше-
ницы, кукурузы, риса и сои — 
превысит 2,765 млрд тонн. Сей-
час запасы зерновых выше, чем 
в прошлом году, поэтому повода 
для беспокойства нет. 

Вообще пищевых продуктов 
производится достаточно для 
того, чтобы прокормить все на-
селение планеты. Однако есть 
ограничивающий фактор в виде 
экономической и физической 
доступности. 

А вообще каков потенциал 
нашей земли? Сколько мы 
можем выращивать зерна, 
производить молока, мяса? 

ОЛЕГ КОБЯКОВ: Мое личное убежде-
ние, что потенциал бесконечен. 
Но нужно беречь планету, нуж-
но научиться осознанно управ-
лять производственной средой. 

Сейчас население Земли до-
стигло 8 млрд человек. К 2050 
году будет свыше 10 млрд. За 
это время значительно возрас-
тут доходы населения, изменит-
ся структура спроса, возник-
нут новые технологии пище-
вой промышленности. Мы, на-
конец, ликвидируем ситуацию, 
когда до одной трети собран-
ного урожая просто пропадает 
либо в поле, либо в пути, либо 
в торговых сетях, либо домохо-
зяйствах. Если прямо сейчас со-
кратить потери и порчу наполо-
вину, то мы сможем ликвидиро-
вать весь продовольственный 
дефицит и проблему острого го-
лода.  

А К Ц Е Н Т

Россия добилась выдающихся успехов 
в плане продовольственной 
безопасности. Голода в стране 
как такового не существует

В следующем году во многих странах урожайность сократится из-за недостаточного внесения минеральных 
удобрений. Одна из причин — блокировка экспорта российских минудобрений.
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Ключевой вопрос
Назовите пять первоочередных шагов для преодоления продовольствен-
ного кризиса. 
Олег Кобяков | Первое, что сейчас нужно сделать, — обеспечить мир для 

труда людей во всем агросекторе. Если будет возможность сеять, па-

хать, выращивать скот под мирным небом, это даст большой прирост 

производства.

Вторая мера — это обеспечение справедливого доступа к продоволь-

ствию. Производство и потребление продовольствия распределены не-

равномерно — где-то его слишком много, а в развивающихся странах 

его слишком мало. Здесь должны быть найдены прежде всего финансо-

вые механизмы, чтобы купировать вспышки голода.

Третье направление — обеспечение справедливых условий для между-

народной торговли. Она должна быть транспарентной, предсказуемой, 

быть основана на правилах Всемирной торговой организации (ВТО). 

Четвертое направление — инвестиции в науку и в технологии. Физиче-

ские ресурсы увеличения производительности исчерпаны давно. Сей-

час новые технологии нужны буквально везде — это генетика, селекция, 

цифровые технологии и многое другое. Именно ориентация на техноло-

гии цифровой эпохи, прежде всего широчайший обмен информацией 

между всеми участниками, доступ к этим технологиям развивающихся 

стран даст нам огромный качественный скачок в развитии агросектора. 

И, наконец, пятое направление — это партнерство всех жителей Земли. 

Каждый из нас является потребителем продовольствия, поэтому 

мы все заинтересованы в том, чтобы обеспечить продовольственную 

безопасность себе и своим близким.

А К Ц Е Н Т

Черноморская зерновая инициатива 
оказывает положительное влияние уже 
потому, что продовольствия на мировом 
рынке становится физически больше 

МЕЖДУ ТЕМ

Росстат подвел окончательные итоги сбора урожая в России в 2022 году. 

Так, урожай зерновых и зернобобовых культур составил небывалые 

157,7 млн тонн. Это на 29,9% больше, чем в 2021 году (121,4 млн тонн). 

Из них 104,2 млн тонн приходится на пшеницу — на 37% больше в срав-

нении с 2021 годом (76,1 млн тонн). Предыдущий исторический рекорд 

был в 2017 году: 135,5 млн тонн зерна, в том числе 86 млн тонн пшеницы.

По другим зерновым также наблюдался рост: в ячмене — на 30%, ржи — 

на 26,5%, кукурузе — на 5%. Также побиты исторические рекорды по мас-

личным — 29,076 млн тонн, что на 17% выше показателя 2021 года. Суще-

ственный прирост зафиксирован по гречихе (33%) и овсу (20%). Есть 

прибавка в сахарной свекле, картофеле и овощах.
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ТОРГОВЛЯ Зачем России 
продлевать зерновую 
сделку

Истина в зерне 

Татьяна Карабут

В продлении сделки для России нет практической 
пользы, считают эксперты. Экспорт российского про-
довольствия по-прежнему затруднен. Хотя именно 
российское зерно имеет ключевое значение для миро-
вого рынка.

Продление зерновой сделки пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков назвал жестом доброй 
воли со стороны Москвы. Вторая часть сделки, каса-
ющаяся российского продовольствия и удобрений, 
не выполнена. Россия ценит усилия ООН по реализа-
ции сделки. Но, несмотря на это, «не удалось пробить 
глухую стену коллективного Запада», сказал Песков. 

Для российского бизнеса продление зерновой сдел-
ки не имеет большого значения, увеличивающиеся 
темпы отгрузки российского зерна и других продуктов 
за рубеж — исключительно заслуга российских экспор-
теров, считает директор Центра международного агро-
бизнеса и продовольственной безопасности РАНХиГС 
Анатолий Тихонов. В Союзе экспортеров зерна говори-
ли, что проблемы с расчетами, фрахтом, страховками 
остаются, просто бизнес приспособился.

С другой стороны, в этот раз сделка была продлена 
не на 120 дней, а на 60. Что является предупреждением 
для ООН и Запада: если условия второй части соглаше-
ния не будут выполнены за этот срок, Россия может из-
менить свое решение, говорит Тихонов.

По его словам, для мирового рынка важнее наличие 
российского зерна, чем украинского. Во-первых, 
основная доля поставляемого Украиной продоволь-
ствия — кукуруза и фураж, которые идут на корм ско-
ту. Тогда как Россия является ведущим экспортером 
продовольственной пшеницы — на ее долю приходится 
примерно 20% от всего мирового экспорта культуры. 
К тому же в 2022 году производство агропродукции на 
Украине существенно снизилось. А в России был полу-
чен рекордный урожай зерна почти в 158 млн тонн, из 
которых более 102 млн тонн приходится на пшеницу. 
Объем экспорта за сезон может составить 57 млн тонн 
зерна, в том числе пшеницы — 46 млн тонн, оценивали 
в Институте конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР).

Кроме того, украинское зерно поставляется не в ну-
ждающиеся страны, а в основном в страны ЕС, гово-
рит Тихонов. По данным ООН, к началу марта из укра-
инских портов вышло около 780 судов, которые вы-
везли около 23 млн т зерна. Из них около 60% купили  
Китай, Испания, Турция, Италия, Нидерланды. По дан-
ным российского МИД, на долю нуждающихся стран 
приходится только 2,6% от этих поставок.

Впрочем, гендиректор ИКАР Дмитрий Рылько ви-
дит в продлении сделки для России некоторые плюсы. 
Уже потому, что ее непродление могло привести к еще 
большей концентрации украинского зерна в Европе, 
что могло обвалить и без того снижающиеся цены.

Срок зерновой сделки истекал 18 марта. Во втор-
ник, 14 марта, замминистра иностранных дел Алек-
сандр Грушко заявил, что она продлена на 60 дней. 
По его словам, Москва будет добиваться выполнения 
всех обязательств по снятию санкций в отношении 
российской сельхозпродукции.  
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НЕОЖИДАННО 
Пропуск завтраков 
снижает иммунитет

Съешь сам

Сергей Деменко

В экспериментах на мышах американские ученые изу-
чали реакцию иммунитета на пропуск завтрака. Одну 
группу животных после пробуждения плотно корми-
ли, другой давали только воду. Анализ крови показал, 
что у «голодающих» резко снизилось количество мо-
ноцитов — крупных белых кровяных клеток, участвую-
щих в борьбе с опухолями и болезнетворными микро-
бами. Уже через четыре часа после пропущенного зав-
трака 90 процентов моноцитов исчезли из кровотока 
мышей, а через восемь часов их почти не осталось. 

А когда через 24 часа голодавшим мышам выдали 
пищу, то моноциты начали возвращаться в кровоток. 
Вроде бы ситуация должна нормализоваться. Однако 
резкое увеличение количества моноцитов пошло орга-
низму только во вред: у грызунов наблюдались признаки 
серьезного воспаления, что ослабило их устойчивость 
к инфекционным болезням и повысило риск проблем с 
сердцем. Вывод? Хотя голодание может принести немало 
пользы, но надо знать и о серьезных возможных рисках. 
Словом, прежде чем ставить на себе эксперименты, семь 
раз отмерьте. А лучше посоветуйтесь с опытным специа-
листом. А может, вспомнить китайских мудрецов, кото-
рые советовали завтрак съедать самим.  

ИСТОРИЯ Родиной 
китайского дракона 
могла быть Сибирь

Символ взаймы

Ольга Гутман, Новосибирск

Древние китайцы могли позаимствовать знаменитый 
образ дракона у сибиряков. Такую версию предложил 
сотрудник Института археологии и этнографии СО 
РАН, доктор исторических наук Андрей Бородовский. 
Он сравнил изображения змееподобных божеств из 
китайской мифологии и найденных в Хакасии бронзо-
вых драконов, относящихся в первому веку до нашей 
эры. С 1122 по 247 года до н. э. в Китае дракон изобра-
жается как безногое рогатое существо с извивающим-
ся телом, рогами и хвостом. То есть имел мало общего 
с нынешним китайским драконом. Зато у хакасского 
дракона была голова копытного животного, большие 
глаза, длинные острые уши, саблевидные рога и усы, 
змеиное тело, лапы птицы и хвост с шипами. Как раз 
эти признаки китайцы могли позаимствовать у наро-
дов Сибири через воинственные племена, которые  со-
вершали успешные набеги на Китай. 

Китайский дракон продолжил «эволюциони-
ровать» и в классическом варианте появился в их 
древних источниках только к концу 2 века — началу 
3 века уже нашей эры. К этому времени они «обзаве-
лись» головой, усами, крыльями, лапами, хвостом. 

По словам Бородовского, представления о драконах 
начали формироваться у племен, населявших Азию, в 
том числе Южную и Восточную Сибирь, предположи-
тельно в эпоху неолита. «Современные китайцы счи-
тают дракона символом своей нации и убеждены, что 
именно их дракона скопировали другие народы. Пред-
положу, что это не так. Изображения драконов встре-
чались на территории Красноярского края, небольшое 
число находили в Омской области. Южная Сибирь 
была транзитной территорией, и я не исключаю, что 
местные представления о том, как мог бы выглядеть 
дракон, распространялись среди других народов, в том 
числе и китайского», — говорит ученый.  

РАКУРС Пьющей 
молодежи в России 
стало вдвое меньше

Не наливают

Андрей Меркулов

Доля россиян в возрасте от 14 до 22 лет, употребляющих 
алкоголь, за последние 15 лет сократилась вдвое. Такой 
вывод сделали на основе ежегодных общенациональ-
ных опросов специалисты НИУ ВШЭ. Всего за 2006—
2019 годы было опрошено 27 638 молодых людей. Воз-
растные подгруппы 14—17 лет и 18—22 года рассматри-
вались отдельно, поскольку в 18 лет официально можно 
покупать алкоголь, к тому же родители могут по-разно-
му влиять на поведение подростков и юношества.

Снижение доли пьющей молодежи в обеих возраст-
ных подгруппах с 2006 года составило более 30 про-
центов. В 2006 году злоупотреблявших алкоголем 
было 0,5% среди подростков и 5% среди юношества. 
Сейчас этот показатель упал до нуля в младшей группе 
и до 2% в старшей. Доля чрезмерно пьющих среди мо-
лодежи 14—22 лет — 1,1%.  

Доминирующий напиток у молодых — пиво. 
Впрочем, и оно постепенно теряет популярность 
(с 2006 года — более чем втрое, с 37 до 11%). Второе 
по популярности — вино. Его пили до 15% респонден-
тов в 2006—2012 годах и 5—10% в последующие годы. 
На третьем месте — водка. За 2006—2012 годы уровень 
ее потребления упал вдвое — до 5%, а затем еще ниже. 

По мнению ученых, снижение потребления ал-
коголя молодежью началось после усиления мер по 
его регулированию. Но важнейшим фактором была и 
остается семья. Доля молодежи, употребляющей ал-
коголь, выше в семьях, где пьют и отец, и мать. В под-
группе 14—17 лет таких около 20%, в подгруппе 18—22 
года — до 70%. Похожая доля потребляющих спиртное 
— в семьях, где пьет только мать: около 20% в младшей 
возрастной подгруппе и около 60% в старшей. В вы-
борке, где пьет только отец, довольно много пьющих в 
возрасте 18—22 лет, причем у юношей почти двойной 
перевес: 45% против 25,7% девушек.  

ПРОРЫВ Российские ученые впервые в мире обнаружили мутацию, связанную с нарушением 
работы мозга

Ген без права передачи
Аркадий Симонов

Э
то исследование россий-
ских ученых без преуве-
личения можно назвать 

серьезным прорывом в меди-
цинской генетике. Оно оказа-
лось настолько передовым, что 
статью об этой работе отказал-
ся публиковать один из самых 
престижных научных журна-
лов. В чем была причина отказа? 

— Изучая одну семью, мы об-
наружили неожиданный фено-
мен, — рассказывает замдирек-
тора по научной работе Томско-
го НИМЦ Игорь Лебедев. — Как 
известно, каждый из наших 20 
тысяч генов имеет две копии, по 

одной от отца и матери. Так вот в 
этой семье у мальчика, который 
имел умственную отсталость, 
копий было три. Казалось бы, 
выявлена связь между мутацией 
и заболеванием. Но дальше уче-
ных ждал сюрприз. Дело в том, 
что в генах отца ребенка мы об-
наружили точно такие же три ко-
пии. Но он абсолютно здоров! 

Генетики стали копать глуб-
же, изучать всю эту семью, и 
оказалось, что отец получил та-
кую же мутацию от своей мате-
ри. И выяснилась любопытная 
картина: если мутация с тре-
мя копиями передается по ма-
теринской линии, она себя в 
потомстве не проявляет, а вот 

если по отцовской, то переда-
ется детям. И у них развивается 
умственная отсталость. 

Такая мутация с тремя копия-
ми гена у страдающего умствен-
ной отсталостью ребенка была 
российскими учеными обнару-
жена и изучена впервые в мире. 
И  именно поэтому престижный 
журнал отказался публиковать 
статью, сославшись на то, что 
это единственный случай, и не-
возможно доказать, что такая же 
мутация в другой семье проявит 
себя аналогично. 

— Но другой журнал нашу 
статью опубликовал, ее прочи-
тали американские ученые из 
Питтсбургского университета, 

проверили свои архивы и сооб-
щили о подобных мутациях уже 
у 14 детей. В свое время у амери-
канских коллег также не было 
прямых доказательств, что имен-
но эти мутации напрямую связа-
ны с умственной отсталостью, 
поэтому результаты не публико-
вались, — говорит Игорь Лебедев. 

У российских ученых такие 
доказательства появились. Что 
является их ноу-хау. В чем суть 
их разработки? Важно подчерк-
нуть, что сегодня медицинская 
генетика только в начале пути в 
оценке клинической значимости 
обнаруживаемых в геноме паци-
ентов изменений. В ряде случаев 
ученые уже могут уверенно свя-
зать определенные мутации с на-
следственными заболеваниями, 
скажем, лишняя 21-я хромосома 
«сигналит» о болезни Дауна. Та-
кая же ситуация с некоторыми 
видами рака. Но, скажем, толь-
ко 10 процентов выявленных 
мутаций пока можно надежно 
связывать с теми или иными бо-
лезнями нарушений умственно-
го развития. Остальные 90 про-
центов имеют неясную картину, 
они могут быть причиной болез-
ни, а могут не иметь к ней ника-
кого отношения, оказаться слу-
чайными находками. И вот здесь 

сегодня огромное поле для иссле-
дований. 

Особенно сложно обстоит 
дело с изучением генов, регу-
лирующих работу мозга. Дело в 
том, что для традиционного ге-
нетического тестирования бе-
рется кровь пациента, выделя-
ется ДНК, она анализируется, 
и ставится диагноз. Так находят 
наследственную предрасполо-
женность к различным тяжелым 
болезням, в том числе и к онко-
логии. С мозгом все сложней. От-
вечающие за его работу гены, 
как правило, в крови неактивны. 
Их напрямую невозможно ис-
следовать. 

— Когда мы нашли мутацию с 
тремя копиями у отца и ребен-
ка, никто не мог сказать, связа-
ны они с умственной отстало-
стью или нет, — говорит Лебедев. 
— Чтобы дать ответ, надо понять, 
как эта мутация сказывается на 
работе нервных клеток. Таких 
методов долгое время не было, 
так как нервные клетки недо-
ступны для молекулярно-гене-
тической диагностики. 

Ученые нашли выход. Они ис-
пользовали технологию работы 
со стволовыми клетками, за ко-
торую японский ученый Синъя 
Яманака в 2012 году получил 

Нобелевскую премию. Взяв 
кожу пациента с умственной от-
сталостью и выявленной мута-
цией, томские ученые с помо-
щью набора процедур «превра-
тили» клетки кожи в стволовые 
эмбриональные клетки. 

А затем научное «таинство» 
продолжилось. Еще одно ноу-хау 
превратило стволовые клетки в 
нейроны, которые и несут новую 
мутацию. И вот их уже можно 
изучать. Понять, действительно 
ли обнаруженная мутация свя-
зана с умственной отсталостью 
или она к ней не имеет отноше-
ния. Так российским ученым уда-
лось доказать свою правоту, точ-
но установить связь между кон-
кретной мутацией и конкретной 
болезнью. Можно сказать, что 
вся эта операция превращения 
выполнена виртуозно. 

А ученые идут дальше. При-
меняя свою уникальную техно-
логию, они изучают несколько 
новых мутаций, которые также 
могут быть связаны с умствен-
ной отсталостью в детском воз-
расте. К работе присоединились 
ученые из Института цитоло-
гии и генетики СО РАН, Нижего-
родского университета им. Лоба-
чевского и Федерального науч-
но-клинического центра физико-
химической медицины в Москве.

Создав при поддержке гранта 
Российского научного фонда но-
вую научную лабораторию, уче-
ные объединились, чтобы раз-
работать новые методы диагно-
стики умственной отсталости, 
изучить причины ее возникно-
вения и помочь семьям родить 
здоровых детей с помощью ЭКО 
и преимплантационного генети-
ческого тестирования.  

ЭКСКЛЮЗИВ Как преодолеть «долину смерти» — разрыв между наукой 
и промышленностью

Ученый до востребования
Юрий Медведев

К
ак преодолеть раз-
рыв между наукой и 
промышленностью? 
Об этом корреспон-
дент «РГ» беседу-
ет с Алексеем Мед-
ведевым, замести-
телем генерального 
директора Россий-

ского научного фонда. По ре-
шению президента РФ фонд бу-
дет поддерживать не только су-
губо научные разработки, но и 
опытно-конструкторские и тех-
нологические в области микро-
электроники, медицины, сель-
ского хозяйства, генетических 
ресурсов, выбросов и поглоще-
ния климатически активных ве-
ществ на территории страны, 
лабораторного оборудования. 

На последнем Совете при пре-
зиденте РФ по науке и образо-
ванию глава Минфина России 
Антон Силуанов заявил, что 
наша наука работает на пол-
ку, исследования не превра-
щаются в инновации, не ком-
мерциализируются. Эти раз-
говоры продолжаются более 
30 лет, но преодолеть так на-
зываемую «долину смерти», 
разрыв между наукой и про-
мышленностью, не удается. 
Нобелевский лауреат Жорес 
Алферов неоднократно сето-
вал: главная проблема нашей 
науки в том, что на нее нет 
спроса. Сейчас появилась на-
дежда, что санкции изменят 
ситуацию, и инновацион-
ный «пылесос» наконец зара-
ботает.

АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Чтобы он зара-
ботал, его надо создать. Санк-
ции действительно стимулиру-
ют спрос на разработки, и у на-
шей науки они есть. Вроде бы 
все заинтересованы во внедре-
нии, но на этом пути множество 
барьеров, так как механизм вне-
дрения не отлажен. У каждой 
стороны своя правда. Ученый 
находится под обаянием свое-
го детища и недоумевает, поче-
му за его революционной раз-
работкой не выстраиваются в 
очередь. А бизнес не понимает, 
что он будет иметь от этой, мо-
жет, и интересной идеи, но кото-
рая пока не вышла из «колбы». 
Ведь инновационный рынок 
самый рискованный, средства 
приходится вкладывать очень 
большие, но велик шанс их по-
терять. 

Для преодоления «долины 
смерти» требуется провести 
целый комплекс прикладных и 
опытно-конструкторских ра-
бот (НИОКР). После которых 
специалисты должны решать, 
можно ли направлять разра-
ботку в серийное производство, 
вкладывая в это очень большие 
суммы. Этот механизм превра-
щения идей в инновации всем 

хорошо известен, но, чтобы его 
запустить, нужен инструмента-
рий. И в данном случае им мо-
жет стать Российский научный 
фонд. 

Чтобы внедрять научные раз-
работки и свести риск к ми-
нимуму, например, в США 
создана Национальная инно-
вационная система, которая 
признана американцами бо-
лее значимым достижением 
XX века, чем даже полет на 
Луну. Может, и РНФ придет-
ся решать подобную задачу?

 А Л Е К С Е Й  М Е Д В Е Д Е В :  Ну о столь 
масштабном варианте речь 
в данном случае не идет. Нам 
надо создать реальный инстру-
мент, который позволит снять 
барьеры между лабораторией 
и цехом. Причем исходной точ-
кой будущей инновации будет 
не «колба», не лаборатория, а 
цех. Он должен поставить за-
дачу, сформулировать, что ему 
надо от науки, и самое глав-
ное — взять на себя полную от-
ветственность за выполнение 
проекта и его внедрение. 

Общий принцип очевиден, но 
как его реализовать? Ведь, как 
говорится, дьявол всегда в де-
талях.

АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Конкурс проек-
тов будет состоять из двух эта-
пов. В первом участвуют толь-
ко предприятия. Подать заяв-

ку может любая организация, 
в уставе который записано, что 
она занимается НИОКР. Они 
должны поставить задачи, чет-
ко сказать, что им надо. Но этим 
их участие не ограничивается. 
Основные работы по созданию 
нового продукта будут прово-
диться в цехах заказчика, он бе-
рет на себя обязательства по их 
сопровождению. 

То есть с самого начала он 
обязан включиться в работу, 
остаться в роли наблюдателя 
не получится?

АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Совершенно 
верно. Все заявки от предприя-
тий рассмотрят эксперты фон-
да и отберут портфель для вто-
рого конкурса. В нем будут 
участвовать организации, го-
товые взяться за реализацию 
задач, которые победили в пер-
вом конкурсе. Речь идет о це-
лом комплексе поисковых и 
прикладных исследований, а 
уже затем — опытно-конструк-

торских и технологических 
работ.

Но стадия поисковых работ 
— это, по сути, начало иссле-
дований, поиск новых знаний. 
До стадии ОКР могут прой-
ти годы. Но у нас нет такого 
времени, вызовы настолько се-
рьезны, что ответы надо на-
ходить срочно. Внедрять то, 

что уже наработано наукой, 
что лежит на полках. 

АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Вы правы, но 
мы вынуждены пойти на такой 
вариант. Почему? По мнению 
специалистов, главная причи-
на многих неудач внедрения — 
недостаточный объем работ на 
предыдущих этапах, то есть по-
исковых и прикладных исследо-
ваниях. Их итогом должны быть 
конкретные результаты — про-
тотипы, экспериментальные 
образцы и т.д. Должна быть яс-
ность по всем конструктивным 
и технологическим вопросам.

Только тогда можно присту-
пать к ОКР. К сожалению, у нас 
мало проектов, которые нахо-
дятся в такой стадии готовно-
сти. Поэтому научным орга-
низациям, которые выигра-
ют грант, дается 1—1,5 года на 
поисковые и прикладные ис-
следования. И задача наших 
экспертов — выявить такие 
проекты.

Как будет финансироваться 
вся эта программа поддерж-
ки ОКР? Сколько денег обяза-
ны выделять предприятия?

АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Стадия поис-
ковых и прикладных исследова-
ний остается высокорисковой, 
поэтому доля бизнеса на этой 
стадии минимальна. Размеры 
грантов на поисковые исследо-
вания составят до 10 миллио-
нов рублей в год, на приклад-
ные — до 30 млн ежегодно, срок 
до трех лет.

 Но когда же к финансирова-
нию подключится бизнес? 
О каких суммах пойдет речь?

АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Он серьезно на-
чинает вкладываться на стадии 
ОКР, но это уже будут не гранты, 
а контракты и более жесткие 
обязательства заказчика по 
обеспечению реализации ре-
зультатов производства и фи-
нансированию. Стоимость этих 
работ на порядок больше гран-
товой поддержки.

Уже стартовал первый этап 
конкурса по отбору техно-
логических предложений по 
направлению «Микроэлек-
троника». Его цель и сроки? 

АЛЕКСЕЙ МЕДВЕДЕВ: Мы намерены 
получить от компаний заявки 
на решение конкретных науч-
но-технологических проблем в 
микроэлектронике, а также со-
здание отечественной электрон-
ной компонентной базы (ЭКБ). 
Речь идет о технологиях изго-
товления изделий, материалах 
и оборудовании, системах ав-
томатизированного проектиро-
вания. Результаты конкурса по-
явятся к июню. Будут ясны при-
оритеты, что поддержать в пер-
вую очередь. А уже в июле объ-
явим конкурс научных проек-
тов на гранты. Их итоги должны 
быть известны к октябрю. И то-
гда начнет работать вся система 
поддержки ОКР, создания науч-
ных и технологических заделов, 
обеспечивающих технологиче-
ский суверенитет России в обла-
сти микроэлектроники. 

Параллельно ведем подго-
товку к отбору заявок на тех-
нологические предложения в 
области сельского хозяйства. 
Кстати, считаем, что запрос 
предложений бизнеса должен 
быть регулярным, не раз в год, 
а гораздо чаще.  

Одно из отечественных предприятий 
берется производить созданный 
российскими учеными аппарат МРТ.  

Ученые из Томска впервые доказали, что мутации конкретных генов связаны с умственной отсталостью.

А К Ц Е Н Т

Главная причина многих неудач 
внедрения — недостаточный объем работ 
на этапах поисковых и прикладных 
исследований

Знаменитый китайский дракон (справа) немало позаимствовал 
у древнего хакасского собрата. 

А К Ц Е Н Т

Работа российских ученых оказалась 
настолько революционной, что статью 
о ней отказался публиковать один 
из самых престижных научных журналов

А
Н

Д
Р

Е
Й

 Б
О

Р
О

Д
О

В
С

К
И

Й

M
O

N
S

IT
J

 /
 I

S
T

O
C

K

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 марта 2023
среда № 53 ( 8998 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Музы в роли дипломата
ДЕНИС МАЦУЕВ: Не скрою, 
что идея конкурса в Ве-
ликом Новгороде воз-

никла для меня спонтанно. Это 
было предложение от губерна-
тора Новгородской области Ан-
дрея Никитина и от Министер-
ства культуры. Само место сим-
волично для юношеского кон-
курса — в Новгородской губер-
нии прошло детство Сергея Ва-
сильевича. К сожалению, самой 
усадьбы Рахманиновых «Онег» 
не сохранилось, но в послед-
нее время появились мецена-
ты, которые изъявили желание 
не только ее восстановить, но 
и построить там школу, летний 
кампус, концертный зал. Это   
потрясающая идея, и место для 
конкурса — идеальное.

Что касается моих «моло-
дежных» проектов — все они 
рождены из «Новых имен», со-
зданных в свое время Иветтой 
Николаевной Вороновой. Это 
абсолютно уникальное явле-
ние в нашей культуре, и я все-
гда помню, что они значили 
лично для меня, помню, как в 
90-м году Иветта Николаевна 
приехала в Иркутск, где тогда 
жила наша семья, и переверну-
ла мою жизнь. Так совпало, что 
в тот день отбора в «Новые име-
на» у меня был ответственный 
футбольный матч во дворе, и я 
сказал папе: «Не пойду ни в ка-
кую филармонию, я капитан ко-
манды, к этому финалу мы шли 
полгода!». Но папа как мудрый 
человек нашел для меня аргу-
мент: «Денис, может, успеешь и 
туда, и туда? Ты ведь у нас вир-
туоз!» В итоге я забил в мат-
че решающий гол — в девятку, 
с передачей с фланга, а потом, 
взмыленный, взбежал на сцену 
Иркутской филармонии и сы-
грал, как сейчас помню, две пре-
людии Рахманинова и свою джа-
зовую импровизацию. Иветта 
Николаевна тут же подошла ко 
мне и сказала: «Мы хотим при-
гласить тебя в Москву!».

А потом я поехал в Москву, 
поступил в ЦМШ, и началось 
прекрасное «сумасшествие». 
За семь лет, остававшиеся до 
моего конкурса Чайковско-
го, мы объездили с «Новыми 
именами» 45 стран мира! Мы 
были у английской короле-
вы, у Папы Римского в Ватика-
не, выступали на Генассамблее 
ООН, в ЮНЕСКО, в штаб-квар-
тире НАТО в Брюсселе. Сейчас 
этого невозможно представить 
себе, чтобы русские дети при-
ехали в штаб-квартиру НАТО, 
жили в семьях, и чтобы тогдаш-
ний генсек НАТО Манфред Вёр-
нер аплодировал нам стоя! 
Брюссельские газеты писали 
тогда, что «русские завоевали 
НАТО!», а Вёрнер говорил: «Мы 
не против такого завоевания!». 
Это я только про свою историю 
рассказываю, но многие музы-
канты моего поколения и млад-
ше — прошли через уникальную 
семью «Новых имен». Поэтому 
все мои проекты — Grand Piano и 
Astana Piano Passion, и Конкур-
сы Чайковского и Рахманинова 
— все это один круг музыкантов, 
одна музыкальная семья, одна 
наша большая команда.

Вы ведь не только лауреатов, 
но абсолютно всех участни-
ков этих конкурсов поддер-
живаете, вовлекаете в свои 
проекты? 

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, только что в 
Перми на фестивале «Денис Ма-
цуев представляет» со мной и с 
Российским национальным мо-
лодежным симфоническим ор-
кестром выступал победитель 
нашего первого конкурса Рах-
манинова Филипп Селиванов. 
Он дирижировал Первым и Чет-
вертым концертами и Рапсо-
дией на тему Паганини Рахма-
нинова.  Кстати,  хочу сказать, 

что Пермь сегодня подняла вы-
сочайшую профессиональную 
планку. Здесь работает уни-
кальный пул педагогов, которые 
из года в год готовят нам удиви-
тельных ребят. Один из них бу-
дет играть на конкурсе  в Вели-
ком Новгороде — Лев Бакиров, 
теперь он учится в Гнесинке у 
Бориса Березовского.  

Почему вдруг Пермь оказалась 
в лидерах, ведь в городе нет 
даже консерватории?  

ДЕНИС МАЦУЕВ: У них нет пока и 
спецшколы-десятилетки. Но в 
этом году отмечается 300-ле-
тие Перми, и в городе происхо-
дят знаковые события. Когда я 
сейчас выступал там, мы ездили 
с губернатором Дмитрием Ма-
хониным на стройку школы-де-
сятилетки, которую иницииро-
вал в городе Павел Милюков — 
пермяк, мой друг, замечатель-
ный скрипач. В последнее вре-
мя пермские юные музыканты 
очень часто получают стипен-
дию «Новых имен». Достаточно 
назвать лауреата Grand Piano 
Захара Внутских из маленько-
го поселка Полазна, ярчайшую 
виолончелистку Марию Сла-
щеву, которая выступала уже 
с Российским национальным 
оркестром как солистка, уни-
кального баяниста Всеволода 
Якубовского, ставшего лауреа-
том последней «Синей птицы» 
и стипендиатом «Новых имен». 
Мы все прошли школу «имен» — 
от Аркадия Володося до юного 
Елисея Мысина. И сегодня, если 
вы видите русское имя моего 
возраста или младше, то это на 
99% выходцы из «Новых имен». 

Легенды великих 
конкурсов

У вас и жюри на конкурсах 
сформировалось в формате 
команды, с постоянным со-
ставом: Фредерик Кемпф, 
Владимир Овчинников, Вале-
рий Пясецкий, Максим Моги-
левский?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, мне удалось со-
брать команду, которая может 
и технически, и морально оце-
нивать не только взрослых кон-
курсантов, но и детей. Но, ко-
нечно, у нас будут и новые пред-
ставители. Это Жания Аубаки-
рова, выпускница Московской 
консерватории, одна из самых 
знаменитых пианисток Казах-
стана, замечательный музы-
кант, обожающая Рахманинова. 
Я пригласил в жюри изумитель-
ного пианиста Виктора Ересь-
ко, лауреата Третьего конкурса 
Чайковского в 1966 году, одно-
го из ярчайших представителей 
нашей русской фортепианной 
школы. Я слушал его пластин-
ки с детства, прекрасно помню 
его знаменитые записи. А по-
знакомились мы с ним лично 
прошлым летом, когда он при-
шел слушать финал конкурса 
Рахманинова.

Вообще, мы не должны забы-
вать музыкантов, которые оли-
цетворяют наши великие кон-
курсы. Например, прошлым ле-
том на Рахманиновском конкур-
се у нас в жюри был китайский 
пианист Лю Шикунь, лауреат 
Первого конкурса Чайковско-
го в 1958 году. Я очень надеюсь, 
что у него получится приехать в 
жюри на конкурс Чайковского в 
июне. Это все знаковые фигуры, 
живые легенды, которых оста-
лось не так много. 

Ваш юношеский конкурс Рах-
манинова задуман по какой
-то новой модели? Что буде-
те оценивать в исполнении 
рахманиновского репертуара,  
сложного для юного музыкан-
та 10—11 лет именно из-за сво-
его содержательного объема?

ДЕНИС МАЦУЕВ: К слову «конкурс» 
я отношусь трепетно, тем более, 
когда речь идет о юных арти-
стах — детях. Идеальная концеп-
ция детско-юношеского кон-
курса для меня — Grand Piano. 
Его главное достижение, кото-
рым я горжусь, что все участ-

ники, прошедшие отборочный 
тур, не слетают между турами, 
а играют оба тура — сольный и 
с оркестром. Именно на таком 
формате я настоял и в новом 
юношеском Рахманиновском, 
и Оргкомитет согласился. Вы 
правильно заметили в отноше-
нии «детскости» в исполнении 
Рахманинова. Но ведь и взрос-
лые не всегда доходят до сути 
произведения.

В основном прошли на кон-
курс те, кому 15 — 17 лет, и им 
точно по силам играть и Этю-
ды-картины, и Прелюдии, и Ва-
риации, и Музыкальные момен-
ты, и транскрипции, не говоря 
уже о Первом концерте. Рах-
манинов будет звучать и в пер-
вом, и во втором турах. Кстати, 
я тоже буду исполнять Рахма-
нинова на конкурсе: на откры-
тии — Третий концерт, а на за-
крытии — Четвертый концерт. 

Для некоторых конкурсантов 
на сцене филармонии состо-
ится дебют с оркестром?  

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, мы пригласи-
ли на конкурс Московский го-
сударственный академический 

симфонический оркестр, кото-
рым будет дирижировать Юра 
Ткаченко, выступавший с нами 
и на Grand Piano, и на конкурсе 
Рахманинова. Он понимает спе-
цифику подобных конкурсов и 
очень деликатно аккомпаниру-
ет, что важно в финале, особен-
но с молодыми музыкантами. 
Времени для репетиций у всех 
будет достаточно. У нас все вы-
строено тщательно, рассчита-
но буквально по секундам: кто 
когда приезжает, где заселяет-
ся, кто переводит иностран-
ным участникам, графики ре-
петиций, прослушиваний и так 
далее. Это организация уровня 
конкурса Чайковского.

А что уже можете сказать 
о конкурсантах по результа-
там отборочного тура? 

ДЕНИС МАЦУЕВ: Уровень будет вы-
сочайший. Хотя могут быть са-
мые неожиданные открытия. 
Мы знаем случаи, когда чело-
век проходил по видеоотбору 
последними номерами в основ-
ную сетку конкурса, а потом вы-
стреливал так, что это был аб-
солютный триумф. Скажем, на 
конкуре Чайковского Мао Фуд-
зита и Александр Канторов про-
шли не первыми номерами, а в 
итоге стали сенсаций конкурса. 
Но на сегодняшний день видео-
отбор является единственной 
возможностью провести пред-
варительный тур. Каждый член 
нашего жюри голосовал в сво-
ем часовом поясе, потом все го-
лоса складывались и по сумме 
баллов определились участни-
ки. Мы не договаривались, не 
обсуждали, но человек 11—12 у 
нас прошли практически еди-
ногласно. У некоторых балл был 
одинаковый, и мне пришлось 
добавлять от себя еще балл, на 
который я имею право как пред-
седатель жюри. Это, конечно, не 
самая завидная миссия. Но что 
будет реально, мы ждем сами с 
огромным любопытством. 

Рояль гения
У каждого пианиста свой 
путь к композитору. Как ме-
нялся со временем ваш Рахма-
нинов? 

ДЕНИС МАЦУЕВ: Для меня Рахмани-
нов — это икона во всех отно-
шениях: как композитор, пи-
анист, дирижер. У него оста-
лись записи Третьей симфо-
нии с Филадельфийским орке-
стром, поэмы «Остров мерт-
вых», «Вокализа», доказыва-
ющие, что как дирижер он был 
не менее великим, чем как пи-
анист и композитор.  Конечно, 
рахманиновские записи для— 
эталон по сей день, они все за-
качаны у меня в телефон. Сам 
же никогда не забуду состоя-
ния, когда в 15 лет я впервые 
сыграл на сцене Иркутской фи-
лармонии Третий концерт Рах-
манинова и сказал, что теперь 
я самый счастливый человек на 
земле! Сейчас я понимаю, что, 
наверное, играл тогда ужасно. 
Но с того момента начались 
мои «археологические экспе-
диции» в музыку Рахманинова, 
и сегодня почти каждый день я 
играю какой-то из его концер-
тов, и каждый раз случаются 
открытия! Например, его Чет-
вертый концерт до сих пор не 
разгадан до конца: там такие 
необычные гармонии, фактура, 
форма,  ритм, даже свинг. Я иг-
раю последнюю его редакцию 
1941 года. 

Рахманинов был гениальным 
пианистом, его интерпрета-
ции остаются ориентиром? 

ДЕНИС МАЦУЕВ: От его игры невоз-
можно оторваться: это искус-
ство пения на инструменте. 
Он, может быть, самый гени-
альный представитель русской 

фортепианной школы. Суть 
в том, что рояль — ударный 
инструмент,  молоточек  уда-
ряет по струнам, и заставить 
инструмент петь — непростая 
задача. Мне посчастливилось 
играть и записывать произве-
дения Рахманинова на его лич-
ном Steinway. Я играл Третий 
концерт на Люцернском фе-
стивале, и внук Рахманинова 
Александр Борисович, с кото-
рым мы были очень дружны, 
впервые в жизни перетащил 
его рояль из рахманиновской 
виллы «Сенар» в концертный 
зал. До сих пор сложно описать 
те чувства, которые я испы-
тал тогда, потому что звук это-
го рояля тянется, поет, пальцы 
сами играют на инструменте. 
А какие басы, какая бездон-
ная глубина клавиш, позволя-
ющая делать градацию в нюан-
сах от пяти пиано до оркестро-
вого звучания — таких роялей в 
мире больше нет!

В наше безумное время 
слушать бархатный, певучий 
рахманиновский звук — это 
терапия. Но в самой его музы-
ке, в его интерпретациях — тра-
гедия жизни, тоска по России. 
Она проступает даже в произ-
ведениях, написанных до отъ-
езда Рахманинова из страны, 
словно он предчувствовал в 
душе разрыв с Россией. Для 
меня Рахманинов — ориентир 
не только как музыкант, но и 
как человек, как гражданин, 
который не мог жить без Рос-
сии. Не так давно нашли доку-
менты, которые он оформлял 
в начале 1943 года для приез-
да в Россию. Он понимал, что 
дело уже идет к концу, но не 
успел вернуться, ушел из жиз-
ни раньше. 

В день 150-летия Рахмани-
нова вы, разумеется, будете 
играть его музыку? Все кон-
цертные залы готовят свои 
программы, но у вас намеча-
ется трехдневный рахма-
ниновский марафон в зале 
Чайковского.

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, 1 и 2 апреля мы 
с Валерием Гергиевым испол-
ним в зале Чайковского все кон-
церты и Рапсодию Рахманино-
ва. А 3 апреля в зале Чайковско-
го у меня будет камерная про-
грамма, где прозвучат Элеги-
ческое трио, романсы Рахмани-
нова. Все секреты пока не буду 
раскрывать.

Но прежде мы все очень 
ждем конкурс Рахманинова в 
Великом Новгороде. И я не де-
лаю скидки на то, что Рахмани-
нова будут играть юные музы-
канты, потому что не раз стал-
кивался с тем, как они потряса-
юще играют в 16 лет его «Эле-
гию» или Прелюдию до диез 
минор, Прелюдию соль минор 
или Вариации на тему Корелли! 
Именно поэтому я уверен, что 
все будет по-настоящему. Дер-
жу кулаки и не сомневаюсь — 
так будет!  

Там, где Денис Мацуев, — всегда 
новые имена!А К Ц Е Н Т

В наше безумное время слушать
бархатный, певучий рахманиновский 
звук — это терапия

А К Ц Е Н Т

Рахманиновские записи для меня — 
эталон по сей день, 
они все закачаны у меня в телефон

БЛАГО ДЛЯ ПАЦИЕНТА
 «Главные — инженеры» — с таким подзаголовком в 
минувшую субботу вышла в эфир на ОТР програм-
ма «Ректорат с Анатолием Торкуновым». Ведущий — 
профессиональный дипломат, многоопытный ректор 
МГИМО, академик, прекрасно ориентирующийся в 
проблемах высшей школы, вел диалог в студии с рек-
тором МГТУ имени Н. Э. Баумана Михаилом Гординым 
и председателем Комитета Государственной Думы по 
промышленности и торговле, первым заместителем 
председателя Союза машиностроителей России Вла-
димиром Гутеневым. Речь шла о подготовке инженеров 
для современной российской индустрии.

О необходимости качественно совершенствовать 
профессиональный уровень выпускаемых инженеров 
неоднократно говорил и ректор Санкт-Петербургско-
го горного университета Владимир Литвиненко. Не-
малое число вузов, где выпускают инженеров разных 
специальностей, в свое время без особой охоты присо-
единялось к Болонскому процессу, предполагающему 
двухуровневую — 
бакалавриат и маги-
стратура — образо-
вательную струк-
туру, полагая, что 
традиционный для 
нашей страны пя-
тилетний срок под-
готовки специали-
ста, обладающего 
необходимым на-
бором компетен-
ций для работы в 
индустрии, не нуждается в пересмотре. Неслучайно в 
субботней программе «Ректорат с Анатолием Торкуно-
вым» упоминали о том, что у большинства инженеров 
в США, которые выходят на рынок труда после бака-
лавриата, уровень подготовки сопоставим с тем, каким 
обладают наши выпускники техникумов. При четырех-
годичном сроке подготовки инженеров студентам не 
хватает времени на приобретение практических навы-
ков и компетенций. 

Президент Российской Федерации Владимир Вла-
димирович Путин в своем Послании Федеральному 
Собранию 21 февраля 2023 года большое место уде-
лил вопросам образования — общего, профессиональ-
но-технического и высшего, подчеркнув, что каче-
ственное образование должно стать одним из важней-
ших элементов суверенного развития нашей страны. В 
этом смысле важно не столько то, что Путин предложил 
отказаться от участия в Болонском процессе, сколь-
ко то, какие подходы к реформе высшего образова-
ния представляются ему наиболее перспективными. 
«Необходим синтез всего лучшего, что было в совет-
ской системе образования, и опыта последних десяти-
летий. В этой связи предлагается вернуться к традици-
онной для нашей страны базовой подготовке специа-
листов с высшим образованием. Срок обучения может 
составить от 4 до 6 лет. При этом даже в рамках одной 
специальности и одного вуза могут быть предложены 
разные по сроку подготовки программы, в зависимо-
сти от конкретной профессии, отрасли и запросов рын-
ка труда». 

Замечу, что в ведущих вузах страны, например, в 
МГУ, никогда не отказывались от «специалитета» в тех 
профессиях, где это было необходимо. Равно как и сего-
дня, когда начинается широкое обсуждение проблем, 
которые возникнут при намеченной реформе высшего 
образования, вузы должны получить возможность со-
здания гибких программ, способных отражать возни-
кающие запросы рынка труда, не только в индустрии, 
но и в науке. При этом важно понимать, что отдача от 
любых реформ в сфере образования имеет отложенный 
результат. 

Неслучайно в уже упомянутой программе ОТР 
участники заговорили о ЕГЭ, который, с точки зрения 
руководителей технических вузов, должен включать 
в себя не только математику, но и физику. А для этого 
необходимо качественно улучшить преподавание фи-
зики в средней школе, что потребует недешевого лабо-
раторного оборудования.  

…Не могу отказать себе в удовольствии сделать со-
всем короткое отступление. Один из лучших кабинетов 
физики, который мне довелось увидеть уже в зрелом 
возрасте и который взволновал меня как мальчишку, 
был в знаменитой 
Симбирской гим-
назии, где директо-
ром был Ф. М. Ке-
ренский, а ученика-
ми А. Ф. Керенский 
и В. И. Ульянов. Эта 
гимназия — поисти-
не жемчужина му-
зея-заповедника в 
современном Улья-
новске…

Но помимо лабо-
раторного оборудо-
вания потребуют-
ся и высокопрофессиональные преподаватели физики, 
которые и сейчас, что называется, нарасхват. Равно как 
и педагоги, которые должны обучать школьников осно-
вам искусственного интеллекта, — и это тоже запрос 
нынешнего времени. Как и в целом учителя-предмет-
ники, которые должны поспевать за тенденциями раз-
вития науки. Реформа обучения в вузах неизбежно за-
ставит заглянуть в программы общеобразовательной 
школы — за десять-одиннадцать лет обучения в ней они 
будут вынужденно изменяться вместе с меняющимся 
миром вокруг. И что особенно сложно — реформа об-
разования должна включать в себя прогностическое 
знание о том, какие специальности окажутся востре-
бованы социально-экономической и научной реаль-
ностью через пять, десять, пятнадцать лет. То есть, за-
нимаясь реформированием образования в 2023 году, 
необходимо представить себе, что будет происходить 
и в области знания, и на рынке труда к 2040 году. За-
дача в высшей степени непростая, требует комплекс-
ного междисциплинарного решения. При понимании 
того, что вероятность неверных ответов весьма высока. 
Тем более что реформа должна дать результат в крат-
косрочной перспективе, ответив на запросы текущего 
момента. 

И еще одно немаловажное обстоятельство. Высокое 
качество российского образования по-прежнему при-
тягивает в высшие учебные заведения нашей страны и 
их филиалы за рубежом большое количество иностран-
ных студентов, прежде всего из СНГ, стран Азии, Афри-
ки, Латинской Америки. И все они имеют право рассчи-
тывать на то, что российские вузы будут выдавать им 
дипломы, признаваемые во всем мире. Проводя рефор-
му высшего образования, об этом нельзя забывать.

Поэтому вполне уместно вспомнить слова Гиппо-
крата, что надо следовать такой схеме лечения, которая 
является благом для пациента.  

Необходимо каче-
ственно улучшить 
преподавание 
физики в средней 
школе

Высокое качество 
российского 
образования по-
прежнему притя-
гивает иностран-
ных студентов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

За роялем 
Сергея 
Рахманинова — 
Денис Мацуев.
Слушайте 
здесь.

1

Справка «РГ»

Открытие первого Международного юношеского конкурса пианистов 

имени С.В. Рахманинова в Великом Новгороде состоится 21 марта на 

сцене областной филармонии. Пятнадцать юных конкурсантов высту-

пят в двух турах на сцене филармонии, по результатам которых им бу-

дут присуждены 5 премий лауреата конкурса в размере 350 тысяч руб-

лей и 10 премий дипломанта конкурса по 100 тысяч рублей. Главный 

победитель, обладатель Гран-при конкурса определится на завершаю-

щем гала-концерте 26 марта по результатам выступлений лауреатов.
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ИТАЛИЯ

ПОЛИТИКИ 
ЛОВЯТ 
ИЗБИРАТЕЛЯ 
В СЕТИ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Социальные сети давно и проч-
но вошли в жизнь итальянских 
политиков разного ранга как 
главная «трибуна» и инстру-
мент для ежедневной коммуни-
кации с гражданами.

Освоение онлайн-про-
странства в политических це-
лях приобрело в Италии подоб-
ный масштаб во многом благо-
даря сетевому Движению 
«5 звезд» (Д5З), которое еще в 
2009 году основали комик Беп-
пе Грилло и предприниматель 
Джанроберто Казаледжо. Эф-
фективное сетевое общение 
с избирателями в рекордные 
сроки позволило его членам, 
львиная доля которых не име-
ла никакого опыта в политике, 
попасть в парламент, а затем и в 
правительство. 

С 2016 года в качестве 
инструмента «сетевой демо-
кратии» Д5З использовало 
IT-платформу «Руссо», которая 
предоставляла членам движе-
ния различные возможности: 
от онлайн-голосования за изби-
рательные списки до участия в 
подготовке законопроектов.

Успех «пятизвездочников» 
мотивировал даже самых ар-
хаичных политиков, толком не 
умеющих до этого пользовать-
ся компьютерами и смартфона-
ми, на «высадку» в соцсетях.

Премьер Джорджа Мело-
ни, у которой в разных соцсе-
тях 6,8 миллиона подписчиков, 
выбрала популярный формат 
storytelling, запустив рубрику 
«Ежедневник Джорджи». 

В нем она «откровенно» де-
лится с итальянцами своими 
профессиональными планами, 
дальнейшими шагами прави-
тельства, а также его достиже-
ниями.

Если говорить о предпочте-
ниях, то самой любимой соц-
сетью итальянских власть пре-
держащих является Twitter. 
Туда они в телеграфном стиле 
по нескольку раз в день рапор-
туют о своих заслугах и отвеча-
ют на претензии недоброжела-
телей, сводя тем самым обще-
ние с прессой до минимума.

Последняя парламент-
ская избирательная кампания 
неожиданно пробудила дикий 
интерес к TikTok. Наибольше-
го успеха там добился, как ни 
странно, 86-летний экс-пре-
мьер и лидер партии «Вперед, 
Италия» Сильвио Берлускони. 
Его первый ролик, в котором 
Берлускони в свойственной 
ему позитивной манере обра-
тился к итальянской молодежи, 
сумел в первый же день набрать 
8 миллионов просмотров. Те-
перь, правда, Кавальере, воз-
можно, придется отказаться от 
китайской соцсети, на которую 
на днях наложила вето вездесу-
щая Еврокомиссия.

Преуспел в освоении сете-
вых ресурсов лидер партии 
«Лига», а также по совмести-
тельству вице-премьер и ми-
нистр транспорта Маттео Саль-
вини. Он сумел внушитель-
но поднять рейтинг «Лиги» и 
подобрать ключик к сердцу 
итальянцев за счет грамотной 
и четко выверенной страте-
гии, выработанной его помощ-
ником Лукой Моризи. Тот сде-
лал так, что итальянцы через 
соцсети знали о каждом шаге 
премьера, но при этом благо-
даря грамотному и своевре-
менному контенту и форму-
ле TTR (Territorio-Televisione-
Rete: присутствие в регионах, 
на телевидении и в соцсетях) 
не уставали от Капитана (так в 
Италии называют Сальвини). 
Так, по выходным глава «Лиги» 
на радость подписчикам и пре-
красно зная об их «слабостях», 
размещал жизнеутверждаю-
щие посты, позируя с чашечкой 
ароматного кофе или с аппетит-
ной тарелкой пасты.  

Комик и политик Беппе Грилло 
знает, чем привлечь онлайн-аудито-
рию.

Александр Ленин

В Японии социальные сети 
все еще остаются чуждой 
средой для большинства мест-
ных политиков и министров, 
большинство из которых — 
люди пожилого возраста. Мно-
гие из них ограничиваются без-
ликими официальными про-
филями в соцсетях, не цепляю-
щими местных пользователей 
интернета.

Но есть и исключения. Так, 
наибольшую популярность у 
японской аудитории соцсети 
Twitter (заблокирована в РФ) 
завоевал аккаунт потомствен-
ного политика Таро Коно, кото-
рый в прошлом занимал долж-
ность министра иностранных 
дел, после чего руководил обо-
ронным ведомством островно-
го государства, а сейчас в пра-
вительстве отвечает за вопросы 
цифровизации. На его странич-
ку подписано более 2,6 мил-
лиона человек, что вчетверо 
больше, чем у главы японского 
правительства Фумио Кисиды.

Помимо отчетов с публич-
ных мероприятий Коно-сан 
охотно делится со своими чи-
тателями мнением о прочи-
танных книгах. Кроме того, 
японский министр периоди-
чески выкладывает в сеть не-
большие посты о напитках, 
традиционных японских блю-
дах или местных сладостях, 
которые пробует в ходе своих 
поездок по стране. Выбранный 

им неформальный стиль обще-
ния вызывает множество жи-
вых откликов у жителей Стра-
ны восходящего солнца, ко-
торые не привыкли к такого 
рода открытости со стороны 
высопоставленных чиновни-
ков. Востребованы у местных 
граждан и микроблоги градо-
начальников, в первую очередь 

губернатора Осаки Хирофуми 
Ёсимуры и его коллеги из Токио 
Юрико Коикэ. На их аккаунты 
подписано примерно по одному 
миллиону человек. Зачастую 
руководители мегаполисов бе-
рут своей активностью, а также 
характером решаемых задач, 
которые находятся в эпицентре 
внимания публики. Вопросы, 
за которые они берутся, почти 
всегда из практической плос-
кости, поэтому и следить за хо-
дом реализации того или иного 
проекта интересно.  

ИСПАНИЯ

ПРЕМЬЕР ВСЕМ ПРИМЕР

Юрий Когалов

Члены испанского правитель-
ства в большинстве своем ак-
тивно используют социальные 
сети. Пример им подает сам 
премьер-министр пиренейско-
го королевства Педро Санчес. 
Глава правительства активно 
публикует в своем Twitter фото, 
видео и заметки по различным 
поводам, правда, далеко не все-
гда рядовые испанцы воспри-
нимают их благожелательно.

Большинство министров 
ограничиваются записями 
в соцсетях на злободневные 
темы дня, выдержками соб-
ственных интервью, отчетами и 
фото с различных встреч и офи-
циальных мероприятий.

На этом фоне выделяется ви-
це-премьер, министр экономи-
ки и цифровой трансформации 
Испании Надя Кальвиньо, кото-
рая раз в неделю записывает ви-
део, в котором подводит итоги 
деятельности своего ведомства 
за прошедшие семь дней, расска-
зывает о выпусках ценных бу-
маг, рассматриваемых законо-
проектах, прошедших форумах.

Министерство обороны 
страны помимо официоза вы-
кладывает на различных серви-
сах видео маневров, парадов, 
спасательных операций (одна 
из последних публикаций из 
Турции, например), а также по-
знавательные ролики об исто-
рических событиях.

МВД в соцсетях информи-

рует граждан памятками о том, 
как надо защищать свой дом 
при долговременном отсут-
ствии, как защититься от мо-
шенников, какие дороги будут 
перекрыты полицией, как ока-
зать первую помощь, ориенти-
ровки на преступников. Кста-
ти, последнее довольно часто 
помогает найти злоумышлен-
ников.

Из других испанских ве-
домств интересную программу 
реализует министерство сель-
ского хозяйства. Оно создает 
видео, посвященные жизни мо-
лодых фермеров. В этих роли-
ках они рассказывают о своих 
впечатлениях о специальных 
курсах, где их учат правильно 
обрабатывать землю и ухажи-
вать за животными.

Кстати, подготовленные го-
сударственными учреждения-
ми видео, часто сопровождают-
ся субтитрами, а иногда и сур-
допереводом.  

КАК У НИХ Корреспонденты «РГ» заглянули в онлайн-пространство иностранных политиков

Министры в сетях

Японский министр цифровых реформ Таро Коно делает селфи со своим двойником-роботом, созданным учеными университета Осаки. Чиновник доволен копией: «С разрешения парла-
мента я бы с удовольствием послал его вместо себя участвовать в заседаниях бюджетного комитета!»

США

ФЕРМЕР В ПОМОЩЬ МИНИСТЕРСТВУ

Анна Белорусцева 

Б
ольшинство госве-
домств в США исполь-
зуют соцсети и дру-
гие медиаканалы для 
популяризации своей 
работы и результатов, 
а также взаимодей-
ствия с аудиторией че-
рез различные медиа-

каналы.
Особенно популярен фор-

мат коротких видеоклипов в 
различных визуальных сер-
висах. Например, министер-
ство  сельского  хозяйства 
США с помощью таких кли-
пов в Instagram (соцсеть при-
надлежит запрещенной в Рос-
сии экстремистской органи-
зации Meta) дает дельные со-
веты аудитории о том, как за-
щитить растения от холодов, 
как сэкономить семена, а так-
же рекомендации по безопас-
ности во время приготовления 
блюд на гриле. К созданию та-
кого контента привлекают фер-
меров: герои со всей страны 
рассказывают интересные фак-
ты о своем деле (как выращива-
ют гибискус, чтобы получить 
чай каркаде, как культивируют 
батат и другие). А в День всех 
влюбленных ведомство развер-
нуло кампанию «Любите объед-
ки» и рассказало аудитории, 

как спасти остатки продуктов 
от загнивания на помойке.

В  ф о р м ате  м и к р о бл о га 
Twitter сельскохозяйственное 
ведомство рассказывает о шта-
тах-рекордсменах по произ-
водству того или иного сырья. 

Цифры и графики, как и видео, 
играют большую роль в созда-
нии контента. С помощью стати-
стики министерство труда регу-
лярно отчитывается о рабочих 
местах в США.

Министерство транспорта 
запустило видео-рубрику, в ко-
торой граждане США расска-
зывают о том, как благодаря ве-
домству им вернули деньги за 
отмененные перелеты или со-
рванные путешествия.

Госдепартамент США регу-
лярно рассказывает на видеохо-
стинге об инициативах ведом-
ства, публикует там брифинги, 
видео визитов главы ведомства 

Энтони Блинкена и его заявле-
ния. Раз в неделю на ютуб-кана-
ле выходит своего рода воскрес-
ный выпуск новостей, в которых 
под фото- и видеоряд рассказы-
вают о событиях в ведомстве на 
минувшей неделе. К таким роли-

кам госдепартамент предусмот-
рительно добавляет таймкод, 
чтобы аудитория могла быстро 
найти интересующее событие.

Например, в поддержку ми-
грационной программы вла-
стей США есть видеорепортаж 
о поездке Энтони Блинкена на 
производство чизкейков, где 
большинство сотрудников — бе-
женцы из разных стран. А что-
бы привлечь внимание амери-
канцев к визиту в США фран-
цузского президента, дипло-
маты отсняли серию развлека-
тельно-познавательных видео, 
предложив, например, прохо-
жим спародировать выход офи-

циальных лиц из самолета или 
назвать важные исторические 
моменты в отношениях Амери-
ки и Франции.

Формальный контент раз-
бавляют видео из рубрики 
Expeditionary IT, в которых спе-
циалисты госдепа по информа-
ционным технологиям в разных 
странах делятся забавными ис-
ториями работы в посольствах 
и консульствах (некая Келли, 
например, поведала, как яви-
лась в здание дипмиссии с фи-
олетовым цыпленком).

Кроме того, госдеп и образо-
вательное ведомство через соц-
сети поздравляют представи-
телей разных верований и на-
циональностей с праздниками: 
католическим и православным 
Рождеством, китайским Новым 
годом, еврейской Ханукой, ин-
дийским Дивали.

Более неформальным под-
ходом к контенту отличается 
МВД, которое в США занимает-
ся вопросами управления зем-
лями. Министерство регулярно 
публикует в Twitter фотографии 
американских природных ланд-
шафтов и диких животных, со-
провождая их забавными подпи-
сями. Публикацию с рыжей ры-
сью и рассказом о ее острых ког-
тях они «озаглавили» так: «В два 
часа у меня запись на маникюр». 
Также МВД проводит в соцсетях 

незамысловатые опросы: про-
сит назвать количество репти-
лий на Земле, определить живот-
ное, изображенное на картинке.

А Пентагон в погоне за про-
грессивным трендом разбавил 
традиционный официоз викто-
риной о «черной» военной ис-
тории.

Важную роль во взаимодей-
ствии с аудиторией играют те-
матические хештеги и отметки 
лидеров и организаций в публи-
кациях. Министерства часто де-
лают репосты записей чиновни-
ков и наоборот, тем самым про-
двигая страницы друг друга.

У всех министров есть и лич-
ные страницы в соцсетях, но кре-
ативным подходом они не бле-
щут. Выделяются разве что ха-
рактерные для США описания 
профилей, в которых принято 
позиционировать себя не толь-
ко как политика, но и как обыч-
ного человека со своими увлече-
ниями и семьей. Поэтому в опи-
сании страницы у чиновников 
часто появляются слова «отец», 
«дедушка», «муж», а Блинкен и 
вовсе охарактеризовал себя как 
«гитариста-любителя». В осталь-
ном аккаунты министров пропи-
таны привычным официозом и 
представляют собой по большей 
части дублирование информа-
ции со страницы ведомства, но 
уже от первого лица. •

А К Ц Е Н Т

В поддержку миграционной программы 
госдеп США смонтировал репортаж 
о поездке Энтони Блинкена на фабрику 
чизкейков, где работают беженцы

А КАК У НАС

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ПАБЛИКИ НАРАЩИВАЮТ АУДИТОРИЮ

Дмитрий Бевза

П
рисутствие в интернете 
российских политиков, 
чиновников и государ-

ственных организаций за по-
следние пару лет быстро эво-
люционировало от публикаций 
официальных документов и раз-
мещения в интернете видеосю-
жетов из федеральных каналов, 
до создания популярных пабли-
ков, персональных аккаунтов в 
социальных сетях, запуска вир-
туальных спецпроектов и дру-
гих форм двусторонней ком-
муникации. Качественные из-
менения сопровождались и ко-
личественным ростом. По дан-
ным АНО «Диалог», совокупная 
аудитория государственных па-
бликов к концу 2022 года на пло-
щадках ВК и ОК составила  более 
6,6 млн пользователей.

Российские госорганиза-
ции и персоналии в основном 
представлены в социальных 
сетях на площадках  «ВКон-
такте» и Telegram, отчасти ОК. 
Если социальная активность 
большинства мировых поли-
тиков и государственных ве-
домств (за исключением Ки-
тая) связана с Twitter и Facebook 
(принадлежит компании Meta, 
которая признана в РФ экс-
тремистской организацией 
и запрещена), то в России та-
кая активность ассоциирует-

ся прежде всего с Telegram и 
«ВКонтакте».

Любопытно, что за создани-
ем этих двух социальных сетей 
стоит один человек — интернет-
предприниматель и визионер 
Павел Дуров.

Российские федеральные и 
региональные политики выбра-
ли Telegram в качестве основной 
социальной платформы и рабо-
тают максимально плотно имен-
но с ней. Если посмотреть на 
рейтинги «Медиалогии» по ци-
тируемости Telegram-каналов за 
2022 год, то в российский топ-30 
стабильно входили Сергей Со-
бянин, Дмитрий Медведев, Рам-
зан Кадыров, Вячеслав Володин, 
Алексей Пушков, Роман Старо-
войт, Сергей Аксенов, Андрей 
Турчак, Андрей Клишас, Марат 
Хуснуллин, Дмитрий Рогозин.

Очевидно, что за каждым 
популярным Telegram-кана-
лом стоит команда, создающая 
контент, а также модераторы и 
пиарщики. Однако все экспер-
ты по продвижению в социаль-
ных медиа в один голос говорят, 
что без персональной вовлечен-
ности первого лица, без его лич-
ного участия паблик будет неэф-
фективен и вряд ли войдет даже 
в топ-100.

Российские государственные 
структуры также активно пред-
ставлены в Telegram. В числе са-
мых активных и популярных 

Telegram-каналов государствен-
ных организаций и ведомств в 
2022 году оказались портал «Го-
суслуги» со средним показа-
телем просмотров постов в 353,9 
тыс., минобороны (164 тыс.), 
Банк России (105,4 тыс.) мин-
цифры (73,6 тыс.), минтруд (71,2 
тыс.), Государственная Дума (64 
тыс.), МИД (51,8 тыс.), Прави-
тельство России (48,7 тыс.), 

Однако, в отличие от полити-
ков, российские органы власти 
максимально полно представ-
лены именно во «ВКонтакте». В 
2020 году команда АНО «Диа-
лог» разработала методику и 
критерии оценки работы фе-
деральных министерств и ве-
домств в интернете, которые 
были согласованы Правитель-
ством Российской Федерации. 
Эксперты анализируют рабо-
ту 51 федерального органа ис-
полнительной власти (ФОИВ) и 
двух государственных внебюд-
жетных фондов.

В III—IV кварталах 2022 года в 
топ-10 рейтинга вошли Росмоло-

дежь, минпросвещения, Роспо-
требнадзор, минфин, минобр-
науки, ФТС, минэкономразви-
тия, минкультуры, Росстат и 
минздрав.

При этом средняя оценка ра-
боты федеральных органов вла-
сти в интернете составила 58 из 
максимальных 100 баллов.

Рейтинг достаточно усло-
вен, так как учитывает исполь-
зование максимально широко-
го перечня форматов контента, в 
то время как далеко не все из них 
соответствуют целям и задачам 
конкретного ведомства, гово-
рит собеседник «РГ» в одном из 
ФОИВов.

Оценка работы органов вла-
сти в интернете проводится 
по 14 блокам критериев. Сре-
ди основных: представлен-
ность ФОИВ в социальных ме-
диа, активность аудитории, ка-
чество контента, планирование 
контентной политики и специ-
альные проекты в интернете.

Особое внимание в этом 
рейтинге уделено работе с ком-

ментариями как ключевому 
инструменту получения обрат-
ной связи о работе органов вла-
сти от граждан, отмечает заме-
ститель генерального директо-
ра АНО «Диалог» Юлия Поле-
таева.

Одной из самых ярких фигур 
в соцсетях в 2022 году стал глава 
минцифры Максут Шадаев, ко-
торый на протяжении несколь-
ких месяцев лично общался в 
профильных для IT-отрасли со-
обществах и проводил вебина-
ры, где отвечал на самые острые 
отраслевые вопросы. 

Партнерство и совместная 
работа также стали актуальным 
трендом второй половины 2022 
года. Так, Росмолодежь совмест-
но с минцифры запустили сер-
вис «Навигатор возможностей» 
для молодежи на Госуслугах. С 
проектом за три месяца уже по-
знакомились более 1,9 млн че-
ловек.

Еще один пример удачно-
го партнерства — проект «Путь 
в IT.Спринт» минобрнауки и 
GeekBrains. Это бесплатный об-
разовательный интенсив, кото-
рый призван помочь студентам 
нетехнических специальностей 
познакомиться со сферой IT и 
освоить начальные IT-навыки. 
Охват информационной кампа-
нии по продвижению проекта 
составил более 4 млн интернет-
пользователей. •

А К Ц Е Н Т

В отличие от политиков, российские 
органы власти максимально полно пред-
ставлены именно во «ВКонтакте»
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Министр выкла-
дывает небольшие 
посты о напитках, 
традиционных 
японских блюдах 
или местных 
сладостях

Большинство 
министров огра-
ничиваются запи-
сями в соцсетях 
на злободневные 
темы дня 

ООО «Газпром экспорт» извещает о проведении 
торгов (аукциона) в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром экспорт».
Организатор торгов и порядок подачи заявок:  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: + 7 (812) 646-18-91,  

+7 (812) 646-18-96.
Дата проведения торгов: 12.04.2023 в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 10.03.2023 с 12.00 (МСК).
Дата окончания приема заявок: 10.04.2023 до 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: Трехкомнатная квартира, 99,8 кв. м. 

по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Стремянная, д. 15/1,  
лит. А, кв. 10.

Начальная цена: 37 491 900,00 рублей (НДС не облага-
ется).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЯПОНИЯ

ТОН ЗАДАЮТ ГУБЕРНАТОРЫ

В этом дворце Монклоа премьер Испании Педро Санчес сочиняет заметки 
по самым различным поводам, которые потом он размещает в соцсетях. 
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ШАХМАТЫ По дороге 
России в Азию «золото» 
чемпионата Европы 
принес Алексей Сарана

Хлопнула дверь

Илья Трисвятский

Столичный 23-летний гроссмейстер Алексей Сарана, 
возможно, войдет в историю как последний россий-
ский чемпион Европы. Ведь он выиграл континенталь-
ное первенство в сербском городке Врнячка-Баня уже 
после нашего принятия в Азиатскую шахматную феде-
рацию (ACF), но еще до практического вступления это-
го решения в силу. В турнирах под эгидой ACF начнем 
выступать только со 2 мая. 

Уходя из шахматной Европы, возможно, навсегда 
или очень-очень надолго, мы довольно-таки громко 
хлопнули дверью. В Сербии из 484 участников «откры-
того» (допускались женщины) чемпионата Европы 
было четыре десятка россиян. Играть по швейцарской 
системе пришлось 11 дней подряд. 

В итоге Сарана, выступающий с 2023 года под фла-
гом Румынии киевлянин Кирилл Шевченко и 17-лет-
ний бельгиец с албанскими корнями Даниэль Дарда 
завершили турнир на вершине таблицы с одинаковым 
количеством набранных очков — по 8,5 балла. Зато по 
дополнительным показателям выше всех Сарана. Так-
же можно поздравить Андрея Есипенко и Давида Па-
равяна (по 8 очков, 8-е и 11-е места соответственно) 
с получением путевок на Кубок мира 2023 года. А это 
крупнейший престижный турнир по нокаут-системе, 
является частью чемпионского цикла. 

У Алексея Сараны прежде самыми крупными дости-
жениями были «золото» чемпионата мира по быстрым 
шахматам-2018 среди юниоров (до 18 лет) и победа в 
составе сборной страны на онлайн-Олимпиаде-2020, 
проведенной на пике пандемии коронавируса.

До Сараны победителями чемпионатов Европы, ко-
торые проводятся с 2000 года, становились россияне 
Павел Трегубов, Евгений Томашевский, Ян Непомня-
щий, Владимир Поткин, Дмитрий Яковенко, Александр 
Мотылев, Евгений Наер, Эрнесто Инаркиев, Максим 
Матлаков, Владислав Артемьев и Антон Демченко. Те-
перь пора вписывать первую строку в наш подобный 
азиатский список.  

ГИМНАСТИКА

В Москве прошел турнир 
с участием зарубежных 
граций

Вся сила 
в гибкости

Анна Козина

В столичном Дворце гимнастики Ирины Винер прошел 
представительный турнир Гран-при Москвы. Соревно-
вались сильнейшие «художницы» России и целого 
ряда зарубежных стран. 

Победила в личном многоборье Лала Крамаренко. 
Она набрала 141,650 балла, обыграв серебряную ме-
далистку Олимпиады в Токио Дину Аверину (140,050). 
Третий результат показала новая чемпионка России 
Анна Попова (138,700). Она и сейчас лидировала после 
двух видов, но потом допустила ряд ошибок. А на офи-
циальный пьедестал вообще не попала. 

Дело в том, что в соревнованиях  принимали уча-
стие «художницы» из Беларуси, Китая, Израиля, Ар-
мении, Молдавии, Казахстана, Черногории, Кирги-
зии, Южной Кореи, 
ОАЭ, Азербайджа-
на, Сирии, Слова-
кии. По регламен-
ту в призах могли 
оказаться только 
две спортсменки 
от страны. В итоге 
«бронза» досталась 
Елизавете Зорьки-
ной из Республики 
Беларусь.

Своим выступ-
лением очень пора-
довала Дина Аве-
рина. Она здорово доработала программы с момента 
их презентации на чемпионате страны и доказала, что 
вернулась на ковер показывать привычный всем высо-
кий уровень и бороться за лидерство. Гимнастка и сама 
это почувствовала. После классно сделанного упраж-
нения с булавами на музыку «Болеро» Дина повтори-
ла эффектную финальную позу из произвольной про-
граммы фигуристки Камилы Валиевой, которая тоже 
поставлена на эту композицию. 

Вчера Дина также завоевала два «золота» в отдель-
ных видах — в упражнениях с булавами и лентой, а с мя-
чом стала второй.

Президент Всероссийской федерации художествен-
ной гимнастики (ВФХГ) и главный тренер сборной Рос-
сии Ирина Винер сравнила серебряную медаль Дины 
Авериной в многоборье с бриллиантовой.

— Дина стала сказочной девушкой, гимнасткой и 
«художницей», — сказала Винер журналистам. — У нее 
нет никакого страха, она выступает с огромным удо-
вольствием. Она сомневалась, стоит ли продолжать 
карьеру. Вы не представляете, с каким трудом мне уда-
лось убедить Дину и ее сестру Арину остаться в спорте. 
Но теперь они сами понимают, что наступило их время.

Арина Аверина пропускала турнир из-за обострив-
шейся старой травмы, но зрители смогли увидеть ее в 
гала-шоу.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА в напряженной гостевой встрече взял верх над действующим 
обладателем титула питерским «Зенитом» со счетом 72:69

Одним трехочковым больше
Илья Соболев

В 
центральном матче не-
дели регулярного чем-
пионата Единой лиги мо-

сковский ЦСКА в гостях обы-
грал питерский «Зенит» — 
72:69.

Эта встреча стала уже четвер-
той для принципиальных сопер-
ников в нынешнем сезоне. По 
итогам трех предыдущих счет 
был 2-1 в пользу москвичей. 

К очередному очному матчу 
команды подошли с разной тур-
нирной мотивацией. ЦСКА до-
срочно выиграл «гладкий» чем-
пионат, а «Зенит» пытался цеп-
ляться в борьбе за второе место 
с казанским УНИКСом. Тем не 
менее битва действующего чем-
пиона с победителем текущей 
«регулярки» — это вещь в себе. 
Тем более когда речь идет о «Зе-
ните» и ЦСКА, уступившем пи-
терцам в финале прошлогодне-
го плей-офф.

«Мы уже заняли первое ме-
сто, но все равно хотели побе-
дить», — признался после игры 
македонский наставник армей-
цев Эмил Райкович.

Матч действительно оправ-
дал ожидания. Возможно, он 
был не столь результативен — от-
лично поработала защита обеих 
команд, — но фирменного нерва, 
накала в нем хватало с лихвой.

Все решилось в концовке, 
неожиданным героем кото-
рой стал новобранец ЦСКА Де-
вонтэй Кэйкок, проводивший 
всего лишь третий матч за мо-
сковскую команду. Все свои во-
семь очков он набрал в заклю-
чительной четверти, семь из 
них — в последней пятиминутке. 
При этом самый результатив-
ный игрок ЦСКА в матче, серб-
ский центровой Никола Милу-

тинов (19 очков), на паркете в 
четвертой четверти вообще не 
появлялся.

— Сейчас для нас наступил 
тот момент, когда нужно пере-
строить химию в команде. Я хо-
тел дать время Кэйкоку, наше-
му новичку, в концовке, чтобы 
он мог показать, как полезен он 
может быть на паркете в реша-
ющие минуты. Мне показалось, 
что Милутинов действительно 
проводил очень неплохой матч, 
но этим решением я хотел вве-
сти в свою ротацию еще одного 
игрока, добавить команде еще 
одного нужного игрока, мож-
но так сказать. Поэтому оста-
вил на скамейке лучшего игро-
ка, и я думаю, что Кэйкок про-
делал отличную работу, поэто-
му все оправдалось, — объяснил 
свой ход главный тренер ЦСКА 
Эмил Райкович на послематче-
вой пресс-конференции.

В и з а в и  м а к е д о н ц а ,  и с -
панский наставник «Зенита» 
Хави Паскуаль, в свою очередь, 
отметил эмоциональную со-
ставляющую противостояния, 
которая помешала его команде 
добиться победы.

— Эту игру мы начали слиш-
ком эмоционально, и я думаю, 
что это сыграло свою решающую 
роль, — подчеркнул рулевой пи-
терцев. — У нас не было спокой-
ствия, чтобы принимать взве-
шенные решения в атаке. Игра 
могла пойти по разным сцена-
риям, каждый мог победить, но 
мы промазали слишком много 
открытых бросков. Мы соверши-
ли на 17 бросков больше, но усту-
пили, даже несмотря на это. Это 
странно, но иногда такое случа-
ется. Нужно продолжать!

Так или иначе, «Зенит» ли-
шился уже и теоретических шан-
сов потеснить со второй строчки 

УНИКС. Даже возможная победа 
в последнем туре (26 марта) над 
казанцами питерской команде 
не поможет. Впрочем, третье ме-
сто «Зенит» уже ни при каких 
условиях не упустит. Помимо 
матча с УНИКСом подопечным 
Хави Паскуаля осталось сыграть 
еще с МБА (22 марта).

У ЦСКА в рамках «регуляр-
ки» остались также две игры: с 
«Пари НН» (22 марта) и «Локо-
мотивом-Кубанью» (26 марта).

Отметим, что между собой 
ЦСКА и «Зенит» в этом сезо-
не смогут встретиться еще раз, 
только если дойдут до финала 
плей-офф.

Добавим, что накануне «Са-
мара» уверенно разобралась 
в гостях с «Астаной» — 92:73. А 
сегодня московская МБА встре-
тится с «Пари НН».

Напомним, регулярный чем-
пионат Единой лиги 2022/2023 
проводится в два этапа. По ито-
гам первого 12 команд были 
поделены на две группы, «А» и 
«В». Клубы, попавшие в первую 
шестерку, задачу выхода в плей
-офф уже решили и распределя-
ют номера посева для плей-офф. 
Из второй шестерки в следую-
щую стадию выйдут только две 
команды.

Вот текущее положение ко-
манд. 

Группа «А»: ЦСКА (Москва) 
28 побед — 2 поражения, УНИКС 
(Казань) 2—6, «Зенит» (СПб) 
21—9, «Пари НН» (Нижний Нов-
город) 17—12, «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) 16—14, МБА 
(Москва) 13—16.

Гр у п п а  « В » :  « П а р м а » 
(Пермь) 14—15, «Самара» 13—
17, «Автодор» (Саратов) 12—
17, «Енисей» (Красноярск) 12—
18, «Астана» (Казахстан) 5—23, 
«Минск» (Беларусь) 2—28.  

«Локомотив» 
вылетел из 
Кубка страны

СОШЕЛ С ПУТИ

Сергей Сокольский

Московский «Локомотив» бес-
славно выбыл из розыгрыша 
Кубка России. На стадии 1/4 
финала «железнодорожники» в 
серии пенальти уступили клубу 
из второго по силе отечествен-
ного дивизиона, тольяттинско-
му «Акрону», — 1:1 (6:7).

Впрочем, этот матч факти-
чески потерял свой смысл за-
долго до своего окончания. 
Москвичей с капитанской по-
вязкой на поле вывел Дмитрий 
Баринов, который должен был 
пропускать игру из-за перебо-
ра желтых карточек. Это нару-
шение дало основание «Акро-
ну» для протеста и получения 
технической победы. Но, похо-
же, это тольяттинской команде 
уже не потребуется.

Добавим, что вчера в 1/2 фи-
нала пути регионов «Спартак» 
принимал екатеринбургский 
«Урал». Этот матч завершился 
уже после подписания номера 
«РГ» в печать.  

ФУТБОЛ «Ливерпулю» надо совершить чудо, чтобы одолеть 
«Реал» по сумме двух игр 1/8 финала Лиги чемпионов 

Спастись в Мадриде

Артур Нанян 

В 
среду вечером опре-
делятся последние 
участники четверть-
финальной стадии 
Лиги чемпионов. Они 
станут известны по 
итогам матчей «Реал» 
(Мадрид, Испания) — 
«Ливерпуль» (Англия) 

и «Наполи» (Италия) — «Айн-
трахт» (Франкфурт, Германия).

Сыгранная в Англии первая 
встреча между «Ливерпулем» 
и «Реалом» получилась знако-
вой: «красные» первыми в исто-
рии Лиги чемпионов проиграли 
с разницей в два или более мяча, 
лидируя по ходу матча 2:0. В 
итоге — унизительные 2:5. Что 
случилось с подопечными Юр-
гена Клоппа после двух своих 
голов — загадка. Будь «Реал» 
чуть удачливее у чужих ворот, 
дело могло закончиться более 
крупным счетом. 

По мнению главного трене-
ра «Ливерпуля» Клоппа, у его 

футболистов объективно мало 
шансов перевернуть ситуацию. 
Три мяча — слишком большой 
дефицит, особенно когда ты иг-
раешь на «Сантьяго Бернабеу» 
против «королевского» клуба. 
Впрочем, Клопп верит в чудеса.

— Все возможно, в футболе 
всякое может случиться. Пять 
пропущенных мячей дома в 
еврокубках — это перебор, тут 
без вопросов. Мы пересмотре-
ли ту игру, подсказали некото-
рые вещи ребятам. Безусловно, 
в Мадриде нам будет невероят-
но трудно, однако я верю в чуде-
са, — отметил Клопп.

Один из лидеров «Ливерпу-
ля» Вирджил ван Дейк счита-
ет, что в первой встрече он и его 
партнеры совершили массу не-
вынужденных ошибок, фактиче-
ски подарив «Реалу» несколько 
голов. «Не припомню, когда мы 
в последний раз были так плохи 
в простых ситуациях. Необходи-
мо извлечь урок, иначе у нас не 
будет никаких шансов. Такие по-
ражения очень сложно воспри-
нимать, особенно на своем поле. 
Посмотрим, как все сложится в 
Мадриде», — заявил ван Дейк.

Интересно, что несмотря на 
яркую победу в Англии и непло-

хие результаты в нынешнем се-
зоне, позиции рулевого «Реала» 
Карло Анчелотти не так проч-
ны, как могут показаться на 
первый взгляд. По информации 
испанских СМИ, в руководстве 
«королевского» клуба зреет не-
довольство методами итальян-
ского специалиста. Многое в 
вопросе его будущего будет за-
висеть от итогов выступлений 
команды как в Примере, так и в 
Лиге чемпионов.

— Считаю, сейчас неподходя-
щее время говорить о том, оста-
нусь ли я в «Реале». У нас впере-
ди важнейшие матчи, мы про-
должаем бороться за три тро-
фея. Игра с «Ливерпулем» ни в 
коем случае не будет легкой: у 
них есть сверхмотивированный 
Салах, есть и другие сильные 
исполнители. Я сказал ребятам, 
что дома надо выложиться так 
же, как на выезде. Только тогда 
мы пройдем в четвертьфинал, — 
уверен Анчелотти.

Что касается мнения экспер-
тов, то букмекеры считают ито-

говый успех «Ливерпуля» в этом 
противостоянии чем-то из обла-
сти фантастики: коэффициент на 
выход англичан в следующий ра-
унд равен 17, «Реала» — 1,01. 

Во второй паре дня «Наполи» 
примет «Айнтрахт» после вы-
ездной победы со счетом 2:0.  

Игроки «Реала» перепрыгнули своих 
оппонентов в гостевом матче, 
осталось дома удержать перевес.

Игрок ЦСКА Никола Милутинов (№ 33) набрал в матче с «Зенитом» 19 очков.

А К Ц Е Н Т

В первой встрече на своем поле команда 
главного тренера Юргена Клоппа 
уступила испанскому «королевскому» 
клубу с разгромным счетом — 2:5

— Новости, комментарии, 
результаты — читайте на сайте
rg.ru/sujet/6736

А К Ц Е Н Т

ЦСКА и «Зенит» сыграли в последний раз 
в регулярном чемпионате. Теперь прин-
ципиальные соперники смогут встре-
титься только в финале плей-офф

Дина Аверина зря сомневалась, оставаться ли ей в спорте.

Дина Аверина 
стала лучшей 
с булавами и лен-
той, обыграв бело-
руску Елизавету 
Зорькину
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 марта, среда, 
«Матч ТВ»
22.45. «Реал» (Мадрид,Испания) — 

«Ливерпуль» (Англия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Наполи» (Италия) — «Айн-

трахт» (Франкфурт, Германия). 

Прямая трансляция.

НОВОСТИ 

На ЧМ-2026 
выступят 
48 команд

ЧЕМПИОНАТ 
РАСШИРИЛСЯ
Сергей Сокольский

Совет Международной федера-
ция футбола (ФИФА) утвердил 
формат чемпионата мира, ко-
торый пройдет в США, Канаде и 
Мексике.

Произошло это во время 
конгресса ФИФА в столице 
Руанды Кигали. Напомним, в 
предстоящем мировом фору-
ме впервые примут участие 48 
команд (вместо 32). Изначаль-
но сборные планировалось 
разбить на 16 групп по три ко-
манды, однако ФИФА выбрала 
формат с 12 квартетами. 

Из каждой группы в 1/16 
финала выйдут по две лучшие 
сборные. Плюс путевку в плей
-офф получат восемь лучших 
команд, занявших третьи ме-
ста. Всего будет проведено 104 
матча (для сравнения, на ЧМ-
2022 их было 64), а турнир про-
длится 39 дней (на 11 больше, 
чем в Катаре).

«Пересмотренный формат 
снижает риск сговора, гаран-
тирует, что все команды сыгра-
ют как минимум по три матча, 
и в то же время обеспечивает 
отдых всем соревнующимся ко-
мандам», — говорится в заявле-
нии ФИФА.  

«Металлург» 
пробился 
в следующий  
раунд Кубка 
Гагарина

БУРЯ 
«МАГНИТКИ»
Илья Соболев

Финалист прошлогоднего плей
-офф Континентальной хоккей-
ной лиги (КХЛ) магнитогор-
ский «Металлург» продолжает 
борьбу за Кубок Гагарина и в 
этом сезоне. Вчера в овертайме 
седьмого матча серии 1/8 фина-
ла «Магнитка» на выезде одоле-
ла екатеринбургский «Автомо-
билист» — 4:3.

«Металлург» открыл счет 
уже на пятой минуте встречи, 
но потом пропустил три раза 
подряд. Причем попутно «Маг-
нитка» не реализовала четырех-
минутное большинство.

И все же подопечные Ильи 
Воробьева показали характер. 
«Сталевары» отыгрались, за-
бив на 54-й и 56-й минутах.

А в овертайме свое слово 
сказал «джокер» гостей Ни-
колай Голдобин, записавший 
на свой счет победную шайбу. 
Драматично, что за мгновение 
перед этим защитник «Автомо-
билиста» Алексей Василевский 
попал в штангу.

Екатеринбургский клуб 
проиграл восемь из девяти 
серий в первом раунде плей
-офф КХЛ.

Что касается «Металлур-
га», в четвертьфинале его ждет 
классическое противостояние 
с омским «Авангардом».

Отметим, что последний 
участник 1/4 финала Кубка Га-
гарина определился в седьмом 
матче серии ЦСКА — «Север-
сталь» (Череповец), завершив-
шемся вчера поздно вечером.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В России займутся 
вопросом 
регулирования 
онлайн-подписок
Олег Капранов  •  rg.ru/art/2514089
Новые поправки позволят урегулировать не всег-
да прозрачную структуру взаимоотношений 
пользователей и онлайн-сервисов. Думаю, что 
так или иначе каждый из нас сталкивался с возоб-
новляемыми подписками — например, при под-
ключении к онлайн-кинотеатру. Сначала пользу-
ешься бесплатно — так называемый пробный пе-
риод, но обязательно при подключении вводишь 
данные своей банковской карты. Когда пробный 
период заканчивается, деньги списываются уже 
согласно тарифам. Многие в Сети пишут, что не 
были к такому готовы — думали, что закончится 
бесплатный пробный период и подписка тоже за-
кончится, но это не так. Вовремя не отказался от 
подписки — будь готов платить за нее. Кстати, есть 
и те, кто говорит о том, что пытались отказаться 
от подписки, но по каким-то техническим причи-
нам это не срабатывало, и деньги продолжали 
списываться. Ожидаемо, что на инициативу ина-
че смотрят участники рынка онлайн-платформ. 

Будем надеяться, что в ходе дискуссий специали-
сты найдут «золотую середину».

Петр

Кому подойдет 
новый формат 
магистратуры за год
Мария Агранович  •  rg.ru/art/2514703
В новой системе высшего образования подгото-
вить кадры в магистратуре можно будет за один 
год. Сейчас в очной магистратуре срок обучения 
составляет два года. Мне кажется, что однолет-
няя магистратура нужна. Полностью согласна с 
экспертом в том, что традиционная двухгодич-
ная подготовка зачастую запаздывает, и профес-
сиональные компетенции, актуальные в начале 
обучения, нередко теряют актуальность к мо-
менту выпуска. Но главное, на мой взгляд, это, 
безусловно, сохранить качество образования. 
Понравилась и идея изменить форму выпускной 
квалификационной работы: так, магистранты 
будут защищать не академическую диссерта-
цию, а проект или стартап. Учеба учебой, а пра-
ктическое применение и прикладное значение — 
это очень важно.

Марина

ЦЕНЗУРЫ.NET
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ЗДОРОВЬЕ Вечная усталость и сухая кожа: Что надо 
проверить в первую очередь
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модель АвтоВАЗа
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КОСМОС Получен снимок звезды, взорвавшейся 
1800 лет назад
rg.ru/art/2509212

ПРИРОДА Лед в Антарктиде растаял до рекордно 
низкого уровня
rg.ru/art/2509802

НАУКА Как число Пи управляет Вселенной и откуда 
в нем вся история человечества
rg.ru/art/2515118
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из-за нейросетей
rg.ru/art/2514457
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Гимнастка Лала Крамаренко одержала победу в индивидуальном многоборье 
на Гран-при Москвы.
В этом сезоне у яркой и темпераментной Крамаренко очень разные по харак-
теру, но производящие одинаково сильное впечатление программы. В обруче 
Лала выступает под композицию Carmina Burana: O Fortuna. В ней сливаются 
сильная энергетика музыки и самой спортсменки. В мяче под песню Лары 
Фабиан Je suis malade чувствуется как нежность, так и мощь. Здесь у Лалы 
очень интересная и рискованная стартовая поза, когда она устанавливает мяч 
на голове и опускает руки. Ленту Лала делает под легендарный хит группы 
Queen Show Must Go On. И, наконец, в булавах на тему «Пиковой дамы» 
Крамаренко выдает на ковре драму, держит зрителей в напряжении. 

Правда, на Гран-при болельщики Лалы понервничали еще и из-за ошибок 
обычно очень точной гимнастки. 
— Самое сложное упражнение сезона, думаю, обруч, потому что он еще не до 
конца наработан. А мое любимое — «Пиковая дама». Его составляла Ирина 
Александровна Винер (президент Всероссийской федерации художественной 
гимнастики (ВФХГ) и главный тренер сборной России. — Прим. «РГ»), музыку 
тоже выбирала она. Она очень много работает со мной, за это я очень благо-
дарна, — рассказала Крамаренко журналистам. — Знаю, что нужно всегда доде-
лывать упражнения до конца, а я в конце расслабилась немного и поэтому 
произошла потеря. В этот момент у меня была буря эмоций, что я не смогла 
поймать предмет. Но всегда есть над чем работать. Тем более сейчас очень 

серьезная конкуренция. Но, конечно, в первую очередь мы должны побеждать 
сами себя.
Кстати, именно победа над собой наравне с медалями стали заслугой 
Крамаренко, выступавшей с травмой спины. С этим и связаны ошибки. Но 
речь о снятии с турнира не шла. Напомним, что на чемпионате России в фев-
рале Лала выиграла квалификацию, но в финале осталась с «бронзой». 
«Золото» взяла новая звездочка Анна Попова. А Лала поставила цель достойно 
выступить на Гран-при. Крамаренко проявила характер, теперь спортсменка 
займется своим здоровьем и вернется на ковер еще более сильной. 

Подробности на с. 15

Верховный суд разъяснил, что 
дольщик не теряет права на жи-
лье, если застройщик обанкро-
тился. («РГ», 1-я и 4-я полосы.) 
Мне очень нравится такая по-
зиция суда. Раньше ведь было 
так: если застройщик банкро-
тился, дольщик имел право 
лишь предъявлять иски и 
встать в очередь для того, что-
бы получить хоть какую-то ги-
потетическую возможность 
вернуть свои деньги. И не всег-
да инвесторы получали эту 
компенсацию, потому что, как 
правило, банкротство говорит 
о том, что все давно уже рас-
продано, застройщикам ничего 
уже не принадлежит. Так люди 
оставались и без квартир, и без 
своих денежных средств. 
Сейчас же подход поменялся. И 

люди, которые купили кварти-
ру на этапе строительства, мо-
гут объединиться в группу и 
привлечь другого застройщика 
или добиться помощи местной 
власти. А новые компании с по-
мощью государства достраива-
ют это жилье. Так дольщики по-
лучают не дырку от бублика, а 
сам бублик в виде новых ква-
дратных метров. Впрочем, и но-
вый застройщик может обма-
нуть. В этом плане остается 
правильным иметь какой-то ак-
тив на руках. Надеюсь, что све-
жее решение Верховного суда 
защитит дольщика: компенси-
рует и моральные страдания, и 
вернет квадратные метры. 

Частые нарушения застрой-
щиков по отношению к инве-
сторам — это и сроки на объек-
тах, постоянно сдвигаемые, и 
качество строительства. По-
следнее — просто бич нашего 
времени. Ведь мы с вами не мо-
жем оценить качество самой 
постройки, потому что прием 
жилых домов или зданий не от-
носится к компетенции инве-
сторов, это все лежит на контр-
олирующих органах. И судя по 
многочисленным жалобам гра-
ждан, у новоселов в домах начи-
нают появляться трещины на 

стенах, протекать крыша. Что 
касается мелких недоработок в 
отдельно взятой квартире, это 
тоже печальная история. Пото-
му что строительные компании 
страхуют себя юридическими 
отделами, которые бегают по 
судам и защищают застройщи-
ков. Если мы посмотрим список 
дел на сайте какого-нибудь 
суда, то там множество этих 
исков как от инвесторов, так и 
от других организаций. Мои 
коллеги, которые занимаются 
такими делами, говорят, что 
лучше бы строители вообще не 
притрагивались к ремонту, не 
ставили унитазы, раковины, 
батареи. Собственникам квар-
тир все приходится переделы-
вать, демонтировать, выбрасы-
вать, покупать и ставить новое. 
Это особенно касается домов, 
которые продаются с отделкой. 
Вот уж где непонятно, сколько 
она будет служить и насколько 
качественно выполнена. Ведь 
нанимают бригаду, сроки го-
рят, ребята торопятся, вместо 
одного слоя краски делают два, 
материалы используют деше-
вые. А застройщики мечтают 
лишь о прибыли.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат

РИА НОВОСТИ
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